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Петербургский международный экономический форум проходил в культурной столице России с 14 по 17 
июня. Основное внимание на Форуме было уделено развитию деловых связей и расширению контактов  
с торговыми партнёрами из стран СНГ, арабского мира, Индии, Китая, АСЕАН, Латинской Америки, которые 
позволяют России демонстрировать экономическую стабильность под давлением колоссальных санкций. 
Участники ПМЭФ-2023 приступили к формированию нового пространства доверия, основанного на прин-
ципах равноправного торгового партнёрства.

елегация Самарской области, 
которую возглавил губернатор 
Дмитрий Азаров, подписала на 
ПМЭФ целый ряд новых согла-

шений об инвестициях в регион на общую 
сумму более ста миллиардов рублей. Это 
на 30 миллиардов превышает объём до-
говоренностей, которые были достигнуты 
на ПМЭФ в прошлом году. Заключённые 
на полях форума соглашения позволят 
создать в регионе дополнительно более  
5,5 тысяч рабочих мест.

Целый ряд подписанных на форуме со-
глашений предполагает создание в Самар-
ском регионе новых производств. Так, уже 
в декабре этого года будет налажен выпуск 
беспилотников компанией «Транспорт бу-
дущего». Проект удалось «приземлить» на 
Самарской земле в жёсткой конкуренции с 
другими регионами. Благодаря выстроен-
ному доверию с инвесторами в Самарской 
области будет создан целый кластер про-
изводства БПЛА полного цикла – от раз-
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работки, проектирования и проведения 
летных испытаний до серийного произ-
водства, подготовки кадров, постпродаж-
ного обслуживания, сервиса и сбыта. Ин-
вестиции составят более 20 млрд рублей, 
планируется создать более тысячи новых 
рабочих мест. Основная производственная 
площадка будет организована в Тольят-
ти. В работе кластера принимают участие 
ведущие университеты, где уже есть соот-
ветствующие наработки, а также научно-
образовательный центр мирового уровня 
«Инженерия будущего».

В продолжение темы развития беспилот-
ных авиационных систем Дмитрий Азаров 
и Сергей Собянин заключили соглашение 
между Правительствами Самарской области 
и Москвы. Документ закрепляет механизмы 
взаимодействия между регионами в рабо-
те по созданию отрасли БАС. Также в ходе 
форума губернатором и компанией «Транс-
порт будущего» заключено соглашение со 
специальным представителем Президента 

по вопросам цифрового и технологического 
развития, гендиректором АНО «Платформа 
НТИ» Дмитрием Песковым. Соглашение по-
зволит обеспечить научно-технологическое 
сопровождение проекта. 

Порядка 4 млрд рублей инвестиций и 
новые рабочие места принесёт Самарской 
области строительство ООО «Газпром СПГ 
технологии» комплекса по производству 
сжиженного природного газа. Он появит-
ся в Сызранском районе и планируется к 
запуску к концу 2026 года. Более 2 млрд 
рублей и 1500 рабочих мест принесёт ре-
гиону строительство распределительного 
центра группы компаний «Х5» в Волжском 
районе. Запуск распределительного цен-
тра в эксплуатацию предполагается уже в 
этом году. Кроме того, будет построен ещё 
один крупный оптово-распределительный 
мультитемпературный складской ком-
плекс на площадке индустриального парка 
«Преображенка-2» с объёмом инвестиций 
2,5 млрд рублей.

Несколько соглашений, подписанных на 
форуме, касаются пищевого сектора. Так, на 
площадке ОЭЗ «Тольятти» будет построен 
завод по глубокой переработке масличных 
и зернобобовых культур «Тольяттинского 
комбината пищевых продуктов». Инвести-
ции в производство на 1265 рабочих мест 
составят свыше 13,6 млрд. Также в ОЭЗ 
«Тольятти» будет развиваться и компания 
«Фитнес Фуд» – крупный российский про-
изводитель полезных диетических пищевых 
товаров. Они построят производственную 
площадку для выпуска 400 тонн продукции 
в месяц. Кроме того, одно из крупнейших 
агропредприятий России намерено реали-
зовать в Самарской области инвестицион-
ный проект по строительству тепличного 
комплекса по производству овощей закры-
того грунта. Под это будет подобран земель-
ный участок сельскохозяйственного назна-
чения площадью 40 га. Планируемый объём 
инвестиций – около 20 млрд рублей, будет 
создано 600 рабочих мест.

Самарская область наращивает сотруд-
ничество с давними и надёжными партнё-
рами. Так, соглашение о сотрудничестве в 
сфере развития технологий искусственного 
интеллекта подписали Дмитрий Азаров и 
Герман Греф. Председатель правления Сбер-

банка назвал Самарскую область стратеги-
чески важным регионом: «У вас очень про-
двинутая администрация, очень сильный 
губернатор. На прошлой неделе мы провели 
совместную сессию по созданию центра ис-
кусственного интеллекта. Мы будем разви-
вать весь спектр наших продуктов в Самар-
ской области. Этот регион – в тройке самых 
приоритетных в стране».

В числе важных документов, подписанных 
на ПМЭФ, – соглашения между Правитель-
ством Самарской области и ПАО «НОВАТЭК». 
Дмитрий Азаров и председатель правления 
компании Леонид Михельсон закрепили до-
говорённости о взаимодействии в самых 
разных сферах: от развития культуры и спор-
та до реализации совместных социальных 
проектов. Напомним, на прошлом ПМЭФ с 
компанией было заключено соглашение о 
строительстве завода СПГ в ОЭЗ «Тольятти». 
Сейчас идёт его активное строительство, за-
пуск планируется в следующем году. Также 
соглашения, закрепляющие взаимодействие 
с регионом и поддержку социальных проек-
тов, подписаны с ПАО «Лукойл», ГК «Акрон 
Холдинг», АО «АВТОВАЗ».

Отдельное направление работы регио-
нальной команды – поиск партнёров в реали-
зации проекта по созданию в регионе порто-
во-логистического хаба, концепцию которого 
Дмитрий Азаров представил на совещании с 
помощником Президента РФ Игорем Левити-
ным и делегацией Ирана. Проект заинтере-
совал чрезвычайного и полномочного посла 
Исламской Республики Иран в России Казе-
ма Джалали и министра транспорта и город-
ского развития Ирана Мехрдада Базрпаша. 
«Хорошее предложение. Нам как раз нужно 
где-то делать логистику перегрузки с судов на 
железную дорогу. Самара здесь, видимо, бу-
дет наиболее выгодным маршрутом. Потому 
что здесь сходится и воздушный, и железно-
дорожный, и речной транспорт», – отметил 
значимость проекта помощник Президента 
Игорь Левитин.

Кроме того, на площадке ПМЭФ Дми-
трий Азаров провёл встречу и подписал 
соглашение с председателем совета дирек-
торов транспортной группы FESCO Андре-
ем Севериловым. Это одна из крупнейших 
частных транспортно-логистических ком-
паний в России, которая является лидером 
контейнерных перевозок через Дальний 
Восток в страны Азии.

Также в ходе форума губернатором и 
региональной командой проведены более 
десяти встреч с крупнейшими компаниями 
и инвесторами, где обсуждались новые про-
екты для реализации в Самарской области.

Подводя итоги участия самарской делега-
ции в форуме, Дмитрий Азаров отметил, что 
все подписанные соглашения – это прямые 
инвестиции в экономику Самарской области, 
которые направлены на повышение уровня 
благополучия жителей региона.

«Направления самые разные, в том чис-
ле инновационные технологии, имея в виду, 
например, создание целого кластера и про-

изводства беспилотников в Самарской об-
ласти. Отмечу также крупное соглашение 
в сфере создания тепличного хозяйства, 
объём инвестиций превышает 20 млрд 
рублей. Рассчитываем, что такое предпри-
ятие появится в Красноармейском районе 
Самарской области. Конечно, это вопросы 
переработки сельхозпродукции. На сумму 
13,5 млрд рублей в этой сфере подписаны 
инвестиционные соглашения. Проект по 
улучшению инфраструктуры, обеспечению 
надёжного теплоснабжения нашего региона, 
проект в сфере развития туристических воз-
можностей, создание новых отелей в нашем 
регионе. Всё это вместе составило тот объ-
ём инвестиций, который мы отфиксировали 
по итогам форума. Кроме этого, здесь, на 
Петербургском международном экономиче-

ском форуме, поставлена точка и подписано 
концессионное соглашение по строительству 
кампуса на территории Самарской области. 
Всё это – в копилку экономического успеха 
нашего региона, повышение статуса регио-
на, его образовательного уровня, а значит 
уверенного движения к достижению целей, 
в том числе технологического суверенитета. 
Целый ряд соглашений, я подчеркну, направ-
лены в будущее, они фиксируют договорён-
ности с крупными компаниями, платформа-
ми, организациями, которые в дальнейшем 
будут также приводить к созданию экоси-
стем в области знаний, разработки техноло-
гий, общественных отношений, поддержки 
культуры, спорта. Эти соглашения также 
важны для нашего региона», – подчеркнул 
Дмитрий Азаров.
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Днем России земляков и гостей реги-
она поздравил губернатор Дмитрий 
Азаров. Он поблагодарил всех жите-
лей региона, которые собрались на 

площади Куйбышева, чтобы вместе отметить 
государственный праздник, проявив свою со-
лидарность: «Я от всей души поздравляю вас 
с праздником. Мира вам, добра и благополу-
чия! А замечательный всероссийский фести-
валь с прекрасным названием «САМ.ФЕСТ» 
стал достойным подарком всем нам в этот за-
мечательный праздник – День России». 

Фестивалю предшествовал масштабный 
творческий конкурс: организаторы получили 
более тысячи заявок от музыкантов со всей 
России. Жюри выбрало финалистов: ХВОЯ 
(Пенза), Ольга Максимова (Санкт-Петербург), 
TattooIN (Москва), Tixi Ti (Тюмень), Lesa FS 
(Тюмень), ALENA NAI (Санкт-Петербург), Лиза 

Матрёшка (Псков), ДАНЯДАША (Екатерин-
бург), Маргарита Аришина (Челябинск), «КИ-
НЕМО» (Самара), «Полифония» (Донецк), 
«Дуглас» (Донецк), Tolk (Донецк). В этом году 
фестиваль всероссийского масштаба ещё раз 
доказал: музыке все возрасты покорны. В фи-
нал прошли участники от 15 до 68 лет. 

Все конкурсанты получили всестороннюю 
творческую поддержку, стали участниками 
лекций и мастер-классов от членов жюри, 
наставников и кураторов фестиваля, тех-
нических и PR-специалистов, программных 
директоров радиостанций и руководителей 
крупных лейблов, а также музыкантов, при-
нимающих участие в фестивале. Музыкаль-
ный продюсер «САМ.ФЕСТа» Андрей Самсо-
нов провёл более 40 онлайн-конференций с 
участниками, чтобы помочь им подготовить-
ся к выступлению.

11 июня в Струковском саду прошёл отбо-
рочный тур, на котором финалисты выступили 
перед самарской публикой и членами жюри. 
В результате три конкурсанта – Ольга Мак-
симова, TattooIN и Lesa FS – получили право 
выступить 12 июня на главной сцене фестива-
ля, разделив её с такими звёздами, как Гарик 
Сукачев, Ramil’, Люся Чеботина, Дмитрий Ма-
ликов, Вадим Самойлов (основатель группы 
«Агата Кристи»), группа «Зверобой», а также 
победителем фестиваля «САМ.ФЕСТ 2022» –  
группой «Двадцать». Вместе с потрясающе 
обаятельной и невероятно профессиональ-
ной телеведущей Яной Чуриковой мастерство 
конкурсантов оценивало специальное жюри, 
в состав которого вошли мэтры музыкальной 
индустрии: Елена Кипер, Андрей Самсонов, 
Юрий Костин, Игорь Паньков, Анастасия Ро-
гожникова и Александр Алексеев.

По результатам выступлений конкурсан-
тов на гранд-финале жюри приняло решение 
о распределении мест. Бронзовым призёром 
стала группа TattooIN из Москвы, второе 
место заняла Ольга Максимова из Санкт-
Петербурга, а победителем «САМ.ФЕСТ 2023»  
была признана 17-летняя Lesa FS из Тюмени. 
В этом году участие в фестивале приняли 
коллективы из Донецка – группы «Дуглас», 
«TOLK» и «Полифония». Последние стали об-
ладателями специального приза жюри. 

Все призёры получили сертификаты на 
покупку музыкальных инструментов, а по-
бедитель выиграл возможность записать 
собственный мини-альбом (ЕР), который вый- 
дет на всех цифровых платформах, а также 
всестороннюю поддержку, продвижение, кон-
сультации юристов, фотосессию, составление 
бытового и технического райдера и многое 
другое – целый «набор молодого артиста». 
Помимо этого, запланирован релиз фести-
вального сборника, в который войдут компо-
зиции всех финалистов «САМ.ФЕСТа».

Финальным аккордом фестиваля и одной 
из самых ярких особенностей празднова-
ния Дня России в Самаре стало уникальное 
пиротехническое и мультимедийное шоу, 
которое состоялось на здании Самарского 
академического театра оперы и балета имени  
Д.Д. Шостаковича. Крыша театра преврати-
лась в площадку для пиротехнического спек-
такля, который был реализован компанией 
«Пиротехнические дворы Петергофа», одной 
из старейших пиротехнических компаний 
России. Фасад театра стал холстом для удиви-
тельных и необычных сюжетов 3D-проекции. 
Она была посвящена Дню России и синхро-
низирована с пиротехническим шоу и специ-
альными световыми эффектами, создавая 
атмосферу грандиозного захватывающего 
финала фестиваля. Стоит отметить, что пиро-
технический спектакль, воспевающей красоту 
самарской земли и величие нашей Родины, 
впервые проходил непосредственно с крыши 
театра, что вызвало восторг у зрителей. 

12 июня, в День России, на площади Куйбышева в Самаре состоял-
ся девятичасовой марафон музыки и света – областная столица во 
второй раз принимала фестиваль авторской музыки «САМ.ФЕСТ». 
Гранд-финал мероприятия посетили 46 тысяч зрителей, а онлайн-
трансляция собрала несколько миллионов просмотров. 

ФЕСТИВАЛЬ АВТОРСКОЙ МУЗЫКИ «САМ.ФЕСТ»

С

С озданию современной инфраструк-
туры оказания медицинской помощи 
способствует реализация нацпроекта 
«Здравоохранение», инициирован-

ного Президентом РФ В.В. Путиным. Как под-
черкнул Михаил Мурашко, защита здоровья 
ребёнка – это государственная политика. 
«Объект, который сегодня появился, очень ак-
туальный, важный не только для Самарской 
области, но и для всей страны. Он выполнен 
абсолютно по новым стандартам с учётом все-
го нашего опыта за период пандемии. Здесь 
полностью разделены все потоки, обеспечена 
возможность поступления пациентов непо-
средственно с улицы, полностью оборудова-
на лаборатория для диагностики различных 
типов инфекций, реанимационная защита», –  
оценил новый объект министр, подчеркнув 
важность профилактики инфекционных забо-
леваний, в частности вакцинации.

Укрепление системы здравоохранения в 
Самарской области, развитие детского здра-
воохранения находится на особом контроле 
главы региона. По его инициативе в мае 2021 
года началось строительство нового корпуса, 
из бюджета региона было выделено более 
700 млн рублей, а также удалось привлечь 
средства на строительство из федерального 
бюджета – более 640 млн рублей.

«Действительно, объект долгожданный – 
уникальный коллектив мечтал об этом лет 40. 
Я поздравляю с этим все семьи Самарской об-
ласти. Корпус готов принять маленьких паци-
ентов, готов оказывать помощь высококвали-
фицированный коллектив, все условия здесь 
созданы. Каждая палата – в соответствии с 
современными требованиями – фактически 
может работать как реанимация в случае не-
обходимости, хотя и есть, конечно же, и реа-
нимационная, и соответствующее оборудова-
ние», – отметил губернатор.

Строительство шло с опережением гра-
фика, уже в марте этого года на объекте про-
ходил завершающий этап работ, и готовность 
корпуса высоко оценил полпред Президента 
РФ в ПФО Игорь Комаров. «Мы понимали, что 
если есть возможность ускорить – надо уско-
рять», – подчеркнул Дмитрий Азаров.

Инфекционный корпус на 100 коек в сме-
ну предназначен для оказания экстренной и 
неотложной медицинской помощи в кругло-
суточном режиме детям до 18 лет с инфек-

ционными заболеваниями. Площадь нового 
корпуса – более 9,6 тыс. кв. м. На 1 этаже рас-
полагается приёмный покой, реанимацион-
ное отделение, на 2, 3, 4 этажах – лечебные 
отделения. Есть лабораторный комплекс, 
больница оснащена всем необходимым со-
временным оборудованием – диагностиче-
ским, реанимационным, интенсивной тера-
пии. Предусмотрена возможность оказывать 
помощь крайне тяжёлым больным, которым 
требуется хирургическое вмешательство.

Особое внимание министр здравоохра-
нения РФ обратил на уровень цифровизации 
здравоохранения в регионе: «Мы видим, что 
сегодня единая электронная история болезни, 
от амбулаторного до стационарного этапа, в 
том числе с включением скорой помощи, по-
зволяет медицинскому персоналу полностью 
быть готовыми к оказанию помощи. Здесь 
есть ещё одно новаторство для региона и 
страны в целом, которое сегодня мы продви-
гаем для всех медицинских организаций. Это 
проведение телемедицинских консультаций, 
дистанционных консилиумов на уровне само-
го региона. Это сокращает потери рабочего 
времени, что очень важно сегодня. Есть еди-

ный архив изображений, который собирается 
со всего цифрового оборудования. Здесь по-
ставлено отечественное рентгенологическое 
оборудование, которое уже передаёт снимки 
в этот архив. Здесь самый высокий уровень, 
всё самое современное».

«При необходимости мы готовы развер-
нуть до 250 коек с этим корпусом, потому 
что здесь всё предназначено в том числе для 
лечения особо опасных инфекций, – отметил 
главный врач Самарской областной инфекци-
онной больницы Сергей Китайчик. – Дмитрий 
Игоревич нам помог: во многом его старани-
ями и пониманием ситуации (ковид научил 
нас, что инфекционные койки на вес золота) 
удалось построить такой красивый комплекс, 
теперь предстоит его обживать и трудиться во 
благо здоровья детей нашей губернии».

Впечатлениями о событии поделилась и 
главный внештатный специалист по инфекци-
онным болезням министерства здравоохра-
нения Самарской области Елена Стребкова: 
«Это яркое событие, вся инфекционная служ-
ба его долго ждала. Теперь помощь будет ока-
зываться на самом современном уровне. Это 
прекрасный подарок для нас, мы счастливы!»

23 июня губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров и посе-
тивший регион с рабочим визи-
том министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко открыли 
новый корпус Самарской област-
ной детской инфекционной боль-
ницы на улице Шверника.

В САМАРЕ ОТКРЫТ НОВЫЙ КОРПУС ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЫ
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ПУТЬ ДОСТИЖЕНИЙ И ПОБЕД
текст Алексей Сергушкин
фото Юлия Леонтьева, Алексей Сергушкин, администрация м.р. Челно-Вершинский

Стоит отметить, что именно в Челно-Вершин-
ском районе в 2019 году был организован первый 
в области кооператив в рамках федерального про-
екта «Создание системы поддержки фермеров и 
развитие сельской кооперации». Сегодня СППССК 
«Рассвет» активно использует преимущества со-
вместного производства и возможности господ-
держки для развития своих хозяйств. Обеспечивая 
полный замкнутый производственный цикл, коопе-
ратив нацелен не только на производство молока, 
но и на его переработку, в частности – изготовление 
сыра. Для этого была завезена новая для района 
швицкая порода КРС. 

Но не одним сельским хозяйством славен рай-
он. Настоящим символом и визитной карточкой 
муниципального образования является Челно-Вер-
шинский машиностроительный завод, для которо-
го нынешний год также юбилейный – предприятие 
отмечает 85-летие. Завод ведёт свою историю от 
основанной в 1938 году мастерской по ремонту 
сельхозтехники Совхозреммаштреста Куйбышевской области. Сегодня предпри-
ятие остаётся в числе основных производителей и поставщиков доильной техни-
ки и оборудования для животноводческих ферм и личных подсобных хозяйств на 
российском рынке, а также поставляет продукцию в страны ближнего зарубежья. 
На заводе изготавливают свыше 500 наименований изделий, не уступающих зару-
бежным образцам, производят доставку оборудования в хозяйства, монтаж, пуско-
наладку и обучение персонала.

Генеральный директор АО «ЧВМЗ» Тельман Эйвазов глубоко погружён в произ-
водство, и его сложно застать в кабинете. Сердце завода – сборочный цех, его до-
полняют участки штамповки, сварки, покраски, цех литья пластмассовых изделий. 
По словам директора, в последние годы появились дополнительные производства 
за пределами основного предприятия: был открыт чугунно-литейный цех в Сызрани, 
где сегодня на трёх печах отливаются заготовки для производства деталей насосов и 
других комплектующих. А сравнительно недавно была приобретена производствен-
ная база в Самаре, где в отремонтированном модульном цехе площадью около трёх 
тысяч квадратных метров организована механическая обработка отлитых в Сызрани 
заготовок, а также производство других металлических комплектующих. Здесь уста-
новлен парк современных станков: токарных, фрезерных, шлифовальных, лазерной 
резки. На станках производят детали для насосов, поилок, зернодробилок и других 
изделий с их дальнейшей поставкой на конечную сборку в Челно-Вершины. В насто-
ящее время подразделение активно развивается, и до конца года планируется увели-
чить штат его работников до 25 человек.

Челно-Вершинский машиностроительный завод является активным участником 
специализированных агропромышленных выставок, как региональных, так и всерос-
сийских, и не раз был отмечен высокими наградами, в том числе за оборудование для 
комплексной механизации животноводческих ферм.

Как рассказал Тельман Сейфуллаевич, на сегодняшнем 
этапе предприятие успешно преодолевает сложности, 
возникающие из-за санкций и удорожания сырья и ма-
териалов, продолжает непростую конкурентную борьбу с 
азиатскими производителями за счёт высокого качества, 
приемлемой цены, учёта всех потребностей российских 
покупателей. На заводе трудятся почти 200 человек. Наи-
большую озабоченность у директора вызывает большая 
потребность в квалифицированных сварщиках, слесарях 
и других рабочих кадрах. Этот фактор сегодня во многом 
определяет возможности предприятия удовлетворять ра-
стущие заказы.

ОБРАЗОВАНИЕ И КУЛЬТУРА
Из года в год район становится краше и комфортнее. 

Но забота о людях проявляется не только в благоустро-
енных территориях, построенных и отремонтирован-
ных зданиях и дорогах. Жителям важны хорошие усло-
вия для качественного образования, занятий спортом, 
культурного досуга, доступность квалифицированной 
медицинской помощи.

Большие силы и средства сегодня направляются на мо-
дернизацию образовательной сферы Челно-Вершинского 
района, а это 11 общеобразовательных учреждений, 12 до-
школьных структурных подразделений и 1 филиал, реали-
зующий программы дополнительного образования. Всё 
направлено на развитие более 1,5 тысяч ребят – 1216 школь-
ников и 372 воспитанников детсадов. Более 78% детей от 5 
до 18 лет охвачены дополнительным образованием.

Безусловно, центром образовательной работы явля-
ется СОШ «Образовательный центр имени В.Н. Татище-
ва» села Челно-Вершины, который ведет свою историю 
с 1891 года. В последние годы в рамках федерального 
проекта «Современная школа» нацпроекта «Образова-
ние» школа была оснащена современным оборудова-
нием, здесь появился центр образования цифрового и 
гуманитарного профилей «Точка роста», открыт детский 
мини-технопарк «Квантум», запущен в работу новый 
мобильный компьютерный класс. В школу устраиваются 
работать лучшие педагоги района, в том числе её быв-
шие выпускники. В 2022 году в рамках федеральной про-
граммы в школе начался долгожданный капитальный 
ремонт, который также предусматривает оснащение уч-
реждения новым оборудованием.

Кроме того, в 2022 году в рамках реализации нацпро-
екта «Образование» создан и начал свою работу новый 
центр гуманитарного и цифрового профилей «Точка роста» 

95-летний юбилей Челно-Вершинского района пришёлся на 
непростой для страны период. Тем отраднее видеть сплочён-
ность его жителей в стремлении поддержать наших воинов 
и обеспечить им надёжный тыл, сделав свою малую родину 
благополучной, комфортной, процветающей и привлека-
тельной для гостей. Вместе со слаженной и профессиональ-
ной командой главы района Валерия Анатольевича Князьки-
на, за время руководства которого это уже третий юбилей, 
челновершинцы успешно реализуют намеченные планы и 
уверенно смотрят в будущее.

НАДЁЖНАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ БАЗА

Сельское хозяйство в прошедшем 2022 году ещё раз подтвер-
дило статус важнейшей отрасли экономики Челно-Вершинского 
района. Валовый сбор зерновых вплотную приблизился к 100-ты-
сячной отметке и составил 99,3 тыс. тонн, что вдвое превысило по-
казатель предыдущего года. Впечатляет и урожайность зерновых 
и зернобобовых культур – получены рекордные 35 ц/га против  
16,5 ц/га годом ранее. При этом постоянно вводятся в оборот но-
вые сельхозугодия: общая площадь посевов составила 54,8 тыс. га.

Всего в агрокомплексе района занято 7 сельхозпредприятий, 
36 крестьянских (фермерских) хозяйств и 2 сельскохозяйственных 
потребительских кооператива. Доля прибыльных сельхозоргани-
заций – 80%. По словам руководителя Управления сельского хо-
зяйства Челно-Вершинского района Айрата Мазитова, несмотря 
на сложности и благодаря грантовой поддержке государства, в 
районе продолжает развиваться животноводство, как молочное, 
так и мясное. В нём работают 24 сельхозпроизводителя, в том 
числе 20 КФХ. Фермеры становятся важной социально-экономи-
ческой опорой сельских поселений.

Валерий Анатольевич Князькин, глава муниципального 
района Челно-Вершинский, Почётный работник агропро-
мышленного комплекса России, Заслуженный работник 
сельского хозяйства Самарской области:
– Дорогие земляки, жители Черно-Вершинского района! От всего 
сердца поздравляю вас с 95-летним юбилеем нашего муници-
пального образования! Примите самую искреннюю благодар-
ность за ваш труд на благо района, за ваш вклад в его развитие и 
процветание! Нынешняя ситуация предъявляет особые требова-
ния ко всем нам, и я уверен, что вместе мы с честью выдержим все 
испытания, что впереди нас ждёт множество новых достижений и 
побед. Здоровья и счастья вам и вашим близким!
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в образовательном центре села Красный Строитель. Он стал четвёртым подобным 
центром, открытым на территории района. А в СОШ села Озерки открыт цифровой 
образовательный центр, второй в районе. И наконец, в текущем году планируется за-
вершить работы по капитальному ремонту школы в селе Краснояриха.

Новый качественный уровень приобрела и культурная жизнь Челно-Вершинского 
района. Юбилейный год жители райцентра встретили с обновлённым ДК. Благодаря 
федеральной программе «Культурная среда» нацпроекта «Культура» с апреля по но-
ябрь 2022 года здесь проводился капитальный ремонт. Официальное открытие глав-
ного храма культуры в районе сопровождалось большой праздничной программой.

По словам Анны Богатовой, исполняющего обязанности директора Центра куль-
турного развития муниципального района Челно-Вершинский, ДК превратился в со-
временное культурное пространство, где созданы все условия для проведения самых 
разных культурно-массовых, досуговых, патриотических мероприятий и, конечно, для 
творческой самореализации жителей всех возрастов, прежде всего – детей и молодёжи.

«Зрительный зал обзавёлся всей необходимой современной аппаратурой, мягки-
ми удобными креслами и новым красивым занавесом, – рассказывает Анна Нико-
лаевна. – В одном из отремонтированных кабинетов мы организовали творческую 
мастерскую, где проводим различные мастер-классы по декоративно-прикладному 
творчеству. Во всех помещениях установлена новая удобная мебель. Кардинально 
преобразился и хореографический класс – он стал более светлым и красивым, в нём 
появился новый балетный станок. Отремонтирована и дооборудована детская игро-
вая комната, где появился детский мини-батут. В ней мы проводим мероприятия для 
малышей, праздники, дни рождения. А торжественные мероприятия для взрослых – 
бракосочетания, юбилеи, выпускные, различные чествования – мы проводим в про-
сторном и светлом универсальном зале торжеств».

Вполне закономерно, что обновлённый ДК люди стали 
чаще посещать. Увеличилось число творческих коллекти-
вов – танцевальных, театральных. Работают кружки для 
детей, причём абсолютное большинство – бесплатно. Руко-
водство ДК уделяет большое внимание семейному отдыху, 
поэтому в ближайших планах – украсить вазонами с цвета-
ми отремонтированную площадь перед зданием, где мож-
но на открытом воздухе проводить детские праздники. А в 
парковой зоне за ДК скоро появится «Городок детства». С 
проектом под таким названием Челно-Вершинский район-
ный Дом культуры МАУ «ЦКР» стал победителем VIII Кон-
курса социальных и культурных проектов ПАО «ЛУКОЙЛ» 
в Самарской области в номинации «Спорт».

Конечно, культура района не ограничивается толь-
ко Челно-Вершинским ДК. В районе функционируют  
21 библиотека, 23 клуба, Историко-краеведческий музей, 
Дом молодёжных организаций, Детская школа искусств, 
осуществляют деятельность 126 клубных формирования, 
из них 102 являются формированиями самодеятельного 
народного творчества. Шесть коллективов имеют звание 
«Народный самодеятельный коллектив», один – «Образ-
цовый художественный коллектив».

Свои центры притяжения инициативных и творческих 
людей сегодня есть в каждом сельском поселении района. 
Они всячески поддерживаются – планомерно идут рабо-
ты по реконструкции сельских домов культуры. Пример 
тому – СДК села Каменный Брод, отремонтированный к 
100-летнему юбилею села, основанного в 1922 году. Уют-
ный концертный зал с современной аппаратурой, насы-
щенное выставочное пространство в холле, библиотека, 
оригинальный мини-музей, благоустроенная территория –  
здесь искренне рады посетителям, и во всём видна душа 
коллектива СДК во главе с его директором Валентиной 
Князькиной. Село Каменный Брод появилось в год образо-
вания СССР, поэтому в выставочной и музейной экспозици-
ях много внимания уделяется истории первых десятилетий 
советской власти, Великой Отечественной войне и послево-
енному развитию страны, судьбам выдающихся земляков.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ И СПОРТ
Численность постоянного населения Челно-Вершинско-

го района сегодня составляет менее 15 тысяч человек. На 
преодоление тенденции по снижению этой цифры направ-
лены усилия государства во многих социально значимых 
сферах. В их числе приоритетными остаются здравоохра-
нение и спорт, которым уделяют большое внимание как 
местные власти, так и правительство региона во главе с 
губернатором Самарской области Дмитрием Азаровым. 
Ведь от здоровья и продолжительности активной жизни 
населения во многом зависит экономический потенциал 
территории.

В Челно-Вершинском районе медицинскую помощь 
населению оказывают центральная районная больница, 
4 офиса врача общей практики и 16 ФАПов, 32 врача и 77 
средних медицинских работников. Благодаря программе 
модернизации первичного звена здравоохранения в Са-
марской области ведётся плановая работа по оснащению 
центральных районных больниц медицинским оборудова-
нием высокого класса. По словам главного врача ГБУЗ СО 
«Челно-Вершинская ЦРБ» Ольги Власовой, в центральной 
районной больнице установлено современное диагности-
ческое оборудование: флюорограф, аппарат для рентгено-
логических исследований и цифровой маммограф. Также в 
прошлом году получено новое эндоскопическое оборудо-
вание, новый аппарат ФГДС, колоноскоп, бронхоскоп. Всё 
это позволяет на ранних стадиях выявлять патологические 
состояния и эффективно проводить лечение пациентов.

Доступность медицинской помощи для жителей сель-
ских поселений обеспечивают ФАПы и офисы ВОП. В 2022 
году в рамках реализации национального проекта «Здра-
воохранение» в селе Чувашское Урметьево введён в экс-
плуатацию модульный фельдшерско-акушерский пункт, 
проведён капитальный ремонт в двух офисах врача общей 
практики – в сёлах Каменный Брод и Красный Строитель. 
Кроме того, Челно-Вершинская ЦРБ получила 2 новых ав-
томобиля для оказания неотложной помощи населению. 
Обнадёживает и то, что район обеспечен квалифицирован-
ными медицинскими кадрами, в числе которых и местные 
уроженцы.

Талантливая молодёжь после учёбы всё чаще возвраща-
ется на свою малую родину, в немалой степени благодаря 
заботе государства. Так, к примеру, в рамках реализации 
программы «Комплексное развитие сельских территорий 
на 2020-2025 гг.» в районе в 2022 году построен очередной 
жилой дом для работника бюджетной сферы.

Какими бы эффективными не были здравоохранение и 
медицина, люди не будут здоровыми без занятий физкуль-
турой и спортом. Это хорошо понимают в Челно-Вершин-
ском районе, в котором уже несколько лет доля граждан в 
возрасте от 3 до 79 лет, систематически занимающихся фи-
зической культурой и спортом, превышает среднеобласт-
ной показатель. В 2022 году в районе он составил 51,5%.

Успешной работе в этом направлении способствуют 
объективные условия. Уже четвёртый год действует новый 
физкультурно-спортивный комплекс «Колос», который 
стал центром спортивной жизни Челно-Вершинского рай-
она и местом притяжения ведущих здоровый образ жизни 
граждан. Кстати, прилегающая к комплексу территория в 
2022 году была благоустроена в рамках программы «Фор-
мирование комфортной городской среды».

Кроме спорткомплекса, к услугам жителей – стадион, 
19 типовых спортивных залов, 11 универсальных спортив-
ных площадок. Для любителей спорта оборудован зал для 
занятий тяжёлой атлетикой и гиревым спортом, в зимнее 
время обустраивается освещённая лыжная трасса, каток 
для хоккеистов, оборудована площадка для занятий горо-
дошным спортом.

На этих спортивных сооружениях проводятся район-
ные, межрайонные и областные соревнования по раз-
личным видам спорта. Только за 2022 год проведено 130 
спортивно-массовых и физкультурно-оздоровительных 
мероприятий с охватом широких слоёв населения. Как рас-
сказал руководитель МКУ «Комитет по физической культу-
ре и спорту» Челно-Вершинского района Рустам Нишанов, 

спортсмены района принимают участие в областных, всероссийских соревнованиях, 
занимая при этом призовые места в соревнованиях по тяжёлой атлетике и гиревому 
спорту, по лёгкой атлетике, лыжным гонкам, волейболу и футболу. Так, в 2022 году 
юные мальчишки заняли 3-е место по мини-футболу в области. Команда Челно-Вер-
шинского района завоевала титул чемпионов области по городошному спорту. Луч-
шей спортивной семьёй года признана семья Ильмушкиных, которая стала призёром 
соревнований областного фестиваля ВФСК «Готов к труду и обороне». Спортсмены 
района – лыжники, легкоатлеты, тяжелоатлеты – входят в сборные Самарской обла-
сти и защищают честь региона на российских соревнованиях.

ЭНЕРГИЯ СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ
Благодаря работе команды администрации муниципального района Челно-Вер-

шинский во главе с Валерием Князькиным район за последние годы сильно изменил-
ся. Значимую роль в успехе преобразований играют сами жители, инициативы кото-
рых аккумулируются на уровне сельских поселений и воплощаются в жизнь усилиями 
деятельных и энергичных глав поселений, настоящих энтузиастов, радеющих о благе 
своих земляков. Одним из таких представителей местной власти является Людмила 
Валерьевна Соколова – глава сельского поселения Эштебенькино, в котором прожи-
вают 1214 человек и которое является вторым по численности населения в Челно-Вер-
шинском районе. Оно включает в себя три населённых пункта: Старое Эштебенькино, 
Чувашское Эштебенькино и Новое Эштебенькино.

«Главой поселения я стала в 2010 году – в один год с приходом на должность главы 
района Валерия Анатольевича Князькина, – рассказывает Людмила Валерьевна. –  
Мы сразу нашли общий язык, поскольку у нас общая цель – процветание нашей малой
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родины. Жители нашего поселения очень активные, и когда в 2017 году в регионе за-
работала государственная программа поддержки инициатив населения, мы одними 
из первых приняли в ней участие. И хотя первые наши проекты были довольно сырые, 
мы быстро научились, набрались опыта. Применив самообложение граждан, при-
влекли бюджетные средства и средства местных предпринимателей на реализацию 
целого ряда проектов. В частности, мы выполнили ограждение и благоустройство 
кладбищ в Старом и Новом Эштебенькино, сделали частичный ремонт двух сельских 
ДК, по программе «Содействие» в Старом Эштебенькино поменяли 800 метров во-
допроводной сети с заменой шести колодцев, установкой двух насосов и пожарного 
гидранта. Планируем в этом году заменить ещё 1500 метров, а в следующем году на-
деемся полностью завершить ремонт водопровода». 

Особая гордость главы и жителей поселения – недавно отремонтированный и об-
лагороженный родник в Чувашском Эштебенькино. Людмила Валерьевна уже заручи-
лась поддержкой фермеров Чадаевых, чтобы таким же образом облагородить родник 
в Новом Эштебенькино и, кроме того, сделать там универсальную спортплощадку. 
Она особо отметила активность местных фермеров и предпринимателей, которые 
всегда поддерживают инициативы администрации и жителей. Это КФХ Черняев С.Н., 
КФХ Чадаев Н.Н., КФХ Чадаев Д.Н., а также ИП Фомкина И.Л. и ИП Ярхунин О.Г.

«Олег Григорьевич Ярхунин в 2008 году помог воссоздать нашу местную футболь-
ную команду и сегодня помогает ей в покупке формы и проведении соревнований, –  
рассказала Людмила Соколова. – Наши предприниматели также поддерживают про-
ведение лыжной гонки памяти Героя Советского Союза Георгия Константиновича Дю-
дюкина. Первые гонки проходили ещё при жизни ветерана, с 1976 года».

Сегодняшние надежды администрации сельского поселения связаны со строи-
тельством в этом году второго модульного ФАПа – в Чувашском Эштебенькино. Пер-
вый был открыт в конце 2021 года в Старом Эштебенькино. Как рассказала фельдшер 
Татьяна Паймушкина, для работы медиков здесь созданы все условия, и кроме де-
журного фельдшера, по графику ведут приём врач-терапевт и узкие специалисты из 
райцентра. В следующем 2024 году модульные ФАПы будут уже во всех трёх селах 
сельского поселения. 

Людмила Соколова не скрывает своей радости по поводу перспектив сель-
ского ДК в селе Старое Эштебенькино: «Это по-своему уникальное здание 1981 
года постройки с замечательным мозаичным панно на фасаде, прославляющим 
достижения социализма. ДК строил наш колхоз имени Фрунзе – колхоз-милли-
онер, который в 90-е годы превратился в СПК, а через десяток лет и вовсе пере-
стал существовать. После ликвидации СПК мы своими силами поддерживали 
ветшающее здание, по возможности ремонтировали крышу, меняли окна. Но те-
перь наш СДК попал в программу капитального ремонта, который планируется 

на 2024 год. Строители обещают провести работы мак-
симально бережно и полностью сохранить мозаику».

Стремление сберечь свою историю, свои традиции вид-
ны здесь во всём. И как может быть иначе, если в сельском 
поселении Эштебенькино есть свои живые свидетели и 
творцы нашей истории, такие как Васса Артемьевна Дани-
люкова, старейшая жительница района, которая в апреле 
нынешнего года отметила свой 105-летний юбилей.

Бабушка Васёна, как её ласково зовут земляки, роди-
лась в селе Старое Эштебенькино и всю жизнь прожила 
на своей малой родине. С 14-летнего возраста работала 
в колхозе. В годы войны, когда мужчины ушли на фронт, 
ей пришлось взять на себя их обязанности. Она трудилась 
трактористом и комбайнером, слесарем и токарем. На её 
хрупкие плечи выпали все тяготы военного времени и по-
следующих десятилетий, но она никогда не жаловалась на 
жизнь. После войны работала в колхозе свинаркой, не чу-
ралась самой трудной и тяжёлой работы, вырастила трёх 
сыновей, имеет 6 внуков и 10 правнуков. В 1987 году по-
хоронила мужа, участника войны. Привыкнув всю жизнь 
проводить в труде, в движении, она и сегодня время от 
времени занимается вязанием, при этом сетует, что руки 
уже не те. Несмотря на все испытания, Васса Артемьевна 
остаётся очень добрым человеком, постоянно благодарит 
окружающих людей и родных за внимание к ней и заботу, 
радуется каждому прожитому дню.

НАША СИЛА – В КОРНЯХ
Челно-Вершинский район – территория, богатая не 

только живописной природой – лесистыми холмами, ме-
доносными лугами, многочисленными речками и родни-
ками. Район примечателен историческим наследием и 
этнокультурным многообразием. В течение веков на этих 
землях проживали русские, чуваши, мордва, татары. Архе-
ологические артефакты времён каменного века, Волжской 
Булгарии, Казанского ханства, эпохи великих переселений 
и крестьянских войн Разина и Пугачёва соседствуют здесь 
с сохранившимися образцами усадеб и хозяйственных по-
строек XIX – начала XX веков. В числе наиболее известных 
объектов культурного наследия – усадьба Шелашниковых 
в посёлке Петровск, включающая усадебный дом, пруд, 
фрагменты парковых насаждений, а также водяная мель-
ница и остатки винокуренного завода купца Маркова в 
селе Красный Строитель. 

Природа, наследие предков и традиции гостеприимства 
многонационального населения – прекрасная база для разви-
тия в районе туриндустрии, создания уникальных туристиче-
ских маршрутов. Как рассказал директор НКО «Центр развития 
туризма Челно-Вершинского района» Алексей Белов, продви-
жение сельского туризма является одним из направлений Стра-
тегии развития Челно-Вершинского района до 2030 года. Мно-
гочисленные туристы из соседних районов и городов области, 
а также из Республики Татарстан с удовольствием участвуют в 
автобусных и пешеходных экскурсиях. На Водяной мельнице 
купца Маркова, уцелевшей во многом благодаря стараниям 
любителя старины Василия Седых, посетители буквально по-
гружаются в прошлое. Здесь можно не просто увидеть, но и по-
щупать жернова и зернодробилки, транспортёры и остроумные 
инженерные приспособления начала ХХ века, а также старин-
ную мебель, посуду, домашнюю утварь, предметы крестьянско-
го, мещанского и дворянского быта, вещи советского периода. 
Здесь можно поучаствовать в мастер-классах и отведать настоя-
щего отрубного хлеба, испечённого по старинному рецепту.

Другим запоминающимся туристическим объектом района 
является Токмаклинский водопад на территории сельского по-
селения Токмакла. Изначально рукотворный, но гармонично 
вписавшийся в ландшафт объект представляет собой живопис-
ные каскады воды, падающие с пятиметровой высоты и разби-
вающиеся о многочисленные каменные выступы.

Местные реки привлекают и любителей более экстре-
мального отдыха. Для них действует лодочно-моторный 
сплав по реке Большой Черемшан – «По реке времён и наро-
дов». Также большой популярностью у туристов пользуются 
конно-спортивная школа «Кентавр», храмы и святые источ-
ники Челно-Вершинского района.

Изучение и сохранение истории родного края – одна из ос-
нов патриотического воспитания молодёжи, которое сегодня 
как никогда актуально. Этой работе в районе уделяют особое 
внимание. Как рассказала Екатерина Жулина, директор Дома 
молодёжных организаций Челно-Вершинского района и руко-
водитель Военно-патриотического клуба «Норд», ребятам с дет-
ства прививается трепетное отношение к своей малой родине, 
к её истории, к традициям населяющих ее народов, и конечно –  
гордость за Великую Россию, которая объединяет всех нас. Мо-
лодёжь из ВПК «Норд» регулярно участвует в различных акциях 
муниципального, областного и всероссийского масштаба, в том 
числе в Параде Памяти на площади Куйбышева 7 ноября.

Ребятам есть на кого равняться. В годы Великой Отечествен-
ной войны на фронт защищать Родину отправились более  
6 тысяч челновершинцев, из них 4,5 тысячи не вернулись с по-
лей сражений, полторы тысячи награждены орденами и меда-
лями за боевые подвиги, а капитан Иванов Леонид Петрович 

и гвардии старшина Дюдюкин Георгий Константинович удостоены звания Героя 
Советского Союза. Более тысячи тружеников района награждены медалью «За 
доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.»

К монументам в память о погибших воинах в районе относятся с особенной 
заботой, при этом, конечно же, помнят и чтят живых ветеранов, таких как Васи-
лий Абрамович Шапоша, служивший на Тихоокеанском флоте старшим матро-
сом Краснознаменной бригады торпедных катеров, имеющий множество наград, 
в том числе Орден Отечественной войны II степени и медаль Жукова. В июле 2023 
года ветерану исполняется 96 лет.

В сознании нынешнего поколения подвиг сегодняшних защитников  
Отечества, борющихся с поднявшим голову неонацизмом, вполне сопоставим 
с героизмом наших дедов и прадедов, прошедших Великую Отечественную. С 
началом СВО, и особенно – частичной мобилизации, общество и власть в Рос-
сии сплотились в поддержке наших военнослужащих. Не остались в стороне и 
жители Челно-Вершинского района – большинство проявляют личную инициа-
тиву в стремлении приблизить победу. Кто-то помогает денежными средства-
ми, оборудованием, продуктами или вещами, другие вяжут носки для бойцов, 
шьют балаклавы, плетут маскировочные сети, изготавливают окопные свечи. 
Власти заботятся о семьях мобилизованных, контрактников и добровольцев, 
оказывая им все меры поддержки.

Сплочённость, патриотизм, самопожертвование, глубокое уважение к своей 
истории и своим предкам – проявлением этих и других высоких качеств жители 
нашей страны ответили на вызовы нынешнего непростого времени. И Челно-
Вершинский район, как малая часть огромной России, в юбилейный год своими 
делами демонстрирует веру в её силу и великое будущее!

Челно-Вершинский район – 95 лет10    l    Челно-Вершинский район – 95 лет



12    l     02/2023    l    Самара&Губерния    l    13

ПОЛВЕКА В ИНТЕРЕСАХ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ

ЭТАП ПЕРВЫЙ. ПЛАНОВАЯ СИСТЕМА
Совет ректоров вузов Куйбышевской области был создан приказом министра выс-

шего и среднего специального образования СССР В.П. Елютина в 1973 году. В его со-
став вошли 23 человека: ректоры вузов, представители обкома и горкома КПСС, обкома 
комсомола, облисполкома, профсоюзов и студенческих коллективов, а также работники 
крупных предприятий. Члены Совета работали над общей задачей – созданием единого 
пространства научно-образовательной и социально-экономической жизни региона.

Руководил работой Совета ректоров в течение 15 лет со дня основания до своей 
смерти выдающийся отечественный учёный, доктор технических наук, профессор, 
ректор Куйбышевского авиационного института Виктор Павлович Лукачёв – неорди-
нарная личность, опытнейший организатор и в то же время человек демократичный 
и творческий, сторонник интересных идей и новых форм деятельности, способствую-
щих развитию вузов.

«Работа Виктора Павловича председателем Совета ректоров была плодотворной и 
успешной, – считает президент Самарского университета Виктор Сойфер. – Он ценил 
инициативу ректоров и сотрудников вузов области и, как мог, поддерживал их в реа-
лизации всех прогрессивных начинаний. В этом помогала его способность прогнози-
ровать и видеть перспективу».

В этот период Совет ректоров фактически функционировал как часть плановой систе-
мы государственного управления высшей школой и руководствовался единой идеологи-
ческой линией. Круг вопросов, решаемых на заседаниях, был весьма широким – от итогов 
приёма на первый курс, проблем организации олимпиад, условий быта студентов, орга-
низации помощи народному хозяйству до важнейших вопросов укрепления кадрового 
потенциала, создания целевых аспирантур, развития региональных научных школ, разра-
ботки механизмов межвузовского взаимодействия. Огромное внимание уделялось связи 
с производством и подготовке квалифицированных кадров для предприятий.

Совет ректоров – 50 лет 

Новые геополитические и экономиче-
ские реалии, в которых живёт Россия 
последние полтора года, поставили 
перед страной ряд неотложных задач, 
связанных с обеспечением её государ-
ственного и технологического суверени-
тета. Одна из них обусловлена выходом 
России из Болонской образовательной 
системы 24 мая 2022 года и началом 
масштабного реформирования высше-
го образования в русле политики госу-
дарственного патриотизма и возрож-
дения отечественной педагогической 
школы. Это формирует стратегические 
векторы деятельности Совета ректо-
ров вузов Самарской области, который 
в нынешнем году отметил 50-летие  
и фактически вступил в новый истори-
ческий этап своей работы. Об истории 
Совета и его сегодняшних задачах –  
в этом материале.

текст Алексей Сергушкин

ЭТАП ВТОРОЙ. ЭПОХА ПЕРЕМЕН
Следующий этап деятельности Совета ректоров напрямую связан с распадом СССР и разруше-

нием привычной системы образования. Основные усилия вузовского сообщества были направлены 
на выживание, поддержание функционирования учреждений, оказавшихся в крайне бедственном 
положении. В это время резко падает престиж высшего образования, особенно традиционных инже-
нерного и естественно-научного направлений. Ведётся активный поиск роли и места вузов в новой 
социально-экономической реальности.

Сложнейшая миссия руководства деятельностью Совета ректоров в этот период выпала на долю ректо-
ра Куйбышевского политехнического института (позже – СамГТУ), доктора технических наук, профессора 
Юрия Петровича Самарина, который возглавлял Совет с 1988 по 1999 годы.

В это время в деятельности Совета ректоров основное внимание уделялось вопросам социальной и 
медицинской поддержки преподавателей и студентов, сохранения материально-технической базы, со-
держания учебных помещений и общежитий, выплаты стипендий и зарплат. Из-за низкой оплаты труда 
наблюдался отток преподавательских кадров и, как следствие, истощение научного потенциала вузов. Для 
решения экономических проблем вузы были вынуждены самостоятельно искать источники финансирова-
ния, в том числе сдавать в аренду собственные помещения. Ситуацию усугубляло то, что в сложных усло-
виях рыночной экономики вузовскому сообществу не удалось добиться поддержки областных властей и 
регионального бюджетного финансирования.

Стремление сохранить статус и значимость высшего образования в новых исторических реалиях спо-
собствовало поиску новых путей развития вузов и инноваций в образовательном процессе. Основными 
тенденциями этого периода стали деидеологизация образования с продвижением демократических цен-
ностей, гуманизация общественных наук, предоставление студентам права на плюрализм мнений и вы-
бор факультативов, право на творческую свободу и экспериментаторство преподавателей. Популяриза-
ция обучения осуществлялась в том числе через участие самарских вузов в различных международных 
программах, включавших студенческий обмен и стажировки, привлечение зарубежных образовательных 
организаций и активное включение в международный диалог.

Функционирование в новой капиталистической модели жизнеустройства общества неизбежно спо-
собствовало началу коммерциализации образования, созданию системы внебюджетного обучения. В 
соответствии с законом «Об образовании», принятом в 1992 году, начинает формироваться негосудар-
ственный сектор высшего образования. Многие из появившихся в это время негосударственных вузов 
сделали ставку не на классическое образование, а на открытие новых специальностей, востребованных и 
актуальных в рыночных условиях. В основном это коснулось развития и трансформации специальностей 
юридического, экономического и управленческого профиля. Сектор негосударственного образования вы-
страивался преимущественно вокруг социогуманитарных специальностей, поскольку они требовали ми-
нимальных затрат и ресурсов. Кроме того, негосударственные вузы сделали ставку на новые «модные» 
профессии, такие как реклама и пиар, сервис и туризм, маркетинг, дизайн и другие.

Независимо от статуса региональные вузы объединяла общая задача модернизации образования на 
основе новых методологических подходов, внедрения новых педагогических технологий преподавания и 
расширения спектра научных исследований, особенно в гуманитарной сфере.

Задача Совета ректоров сводилась не только к интеграции негосударственных учебных заведе-
ний в жизнь вузовского сообщества, но и поддержанию должного качества образования, соблюде-
нию требований закона «Об образовании», мониторингу соответствия вузов базовым требовани-
ям, предъявляемым к ним.

«Главным результатом деятельности Совета ректоров под руководством Юрия Петровича Самарина 
является сохранение в регионе государственной системы высшего образования в сложный для России 
период времени, – считает Виктор Сойфер. – При этом удалось не только сохранить все государственные 
вузы области, но и выбрать из числа вновь образованных НОУ и МОУ наиболее сильные и перспективные. 
В созданную в 1992 году Ассоциацию вузов Самарской области благодаря жёстким критериям отбора 
вошли не более 30 из 90 вузов региона, выдающих дипломы о высшем образовании. Это обеспечило со-
хранение качества подготовки специалистов».

ЭТАП ТРЕТИЙ. УСПЕХИ ИНТЕГРАЦИИ
В 1999 году Совет ректоров вузов возглавил ректор Самарского государственного медицинского 

университета, доктор медицинских наук, профессор Геннадий Петрович Котельников. К тому вре-
мени в системе высшего профессионального образования региона сложилась непростая ситуация, 
позиции и авторитет высшей школы были существенно ослаблены. И перед ректорским сообще-
ством стояла непростая задача – возвращение вузовской системы к фундаментально-академиче-
скому принципу существования в новых социально-экономических условиях, создание широкого 
коммуникативного пространства между преподавателями, студентами, работодателями, обще-
ственными организациями и, конечно, органами власти.

За последующие два с лишним десятилетия достигнуты значительные результаты по таким важней-
шим направлениям, как формирование целостной системы межвузовского взаимодействия с созданием 
межвузовских структур, налаживание партнёрских отношений с федеральными и региональными орга-
нами власти и местного самоуправления, усиление взаимодействия с авторитетными общественными 
организациями, социальная поддержка профессорско-преподавательского состава вузов, поддержка та-
лантливой студенческой молодёжи, возрождение престижа научно-педагогической деятельности.

Председатели 
Совета ректоров вузов 
Самарской (Куйбышевской) 
области

1973 – 1988 гг. 
Виктор Павлович Лукачёв 
(1920–1988)
ректор Куйбышевского авиаци-
онного института, крупный со-
ветский учёный, доктор техни-
ческих наук, профессор, Герой 
социалистического труда, Заслу-
женный деятель науки и техники 
РСФСР, автор и соавтор более 
200 научных работ, 6 патентов, 
33 авторских свидетельств. По-
чётный гражданин города Са-
мары. Награждён многочислен-
ными орденами и медалями за 
профессиональные достижения 
и подвиги в годы Великой Отече-
ственной войны.

1988 – 1999 гг.  
Юрий Петрович Самарин  
(1936–2000)
ректор Куйбышевского политех-
нического института, известный 
учёный, доктор технических наук, 
профессор, действительный член 
Российской и Международной 
инженерной академии (РИА и 
МИА), Заслуженный деятель на-
уки и техники РСФСР, автор бо-
лее 250 публикаций, в том числе 
8 книг и 21 брошюры. Кавалер 
ордена Трудового Красного Зна-
мени и других наград. Почётный 
работник высшего образования 
России.

С 1999 г. – Геннадий Петрович 
Котельников (р. 1949)
ректор, президент, а ныне – по-
чётный ректор Самарского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета, доктор медицинских 
наук, профессор, академик РАН, 
Заслуженный деятель науки РФ, 
лауреат Государственной премии 
РФ, трижды лауреат Премии Пра-
вительства России. Автор более 
900 научных трудов и 125 изо-
бретений. С 2011 года – депутат, 
а с 2018 года – председатель Са-
марской Губернской Думы. Имеет 
многочисленные награды, в том 
числе орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени, орден 
Почёта, орден Дружбы. Почётный 
гражданин Самарской области и 
Почётный гражданин городского 
округа Самара. Член Совета Рос-
сийского Союза ректоров.
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Центральной задачей, которую Совет ректоров решал в этот период, было создание новой конфигу-
рации образования, что связано с реформированием российского образования в соответствии с требо-
ваниями международного сотрудничества. Речь идёт о так называемом Болонском процессе, к которо-
му Россия присоединилась в 2003 году, и который предусматривал переход на двухуровневую систему 
образования (бакалавриат и магистратура). По замыслу реформаторов, такая система позволила бы 
интегрировать российское студенчество в систему европейского образования и науки, сделать наших 
выпускников конкурентоспособными на мировом рынке труда.

Переход на двухуровневую систему осуществлялся параллельно с политикой укрупнения вузов и соз-
дания крупных региональных исследовательских центров, что в корне изменило межвузовскую структу-
ру взаимодействия, а также требования к профессиональным качествам профессорско-преподаватель-
ского состава. Укрупнение вузов не было безболезненным процессом, так как многие образовательные 
организации утратили автономность. В таких условиях миссия Совета ректоров сводилась к поиску раз-
умного дипломатического баланса между всеми участниками процесса.

Другая глобальная задача, реализуемая Советом ректоров на третьем этапе, – внедрение Единого 
государственного экзамена (ЕГЭ), призванного уравнять шансы российских школьников на поступление 
в любые вузы страны и объединить вступительные и выпускные испытания. Самарская область в 2002 
году в числе нескольких других регионов стала пионером в проведении эксперимента по внедрению ЕГЭ. 
При этом технические вопросы организации процесса поступления в вузы по результатам ЕГЭ легли на 
плечи Совета ректоров, так как именно выработка единой позиции учебных заведений определяла успех 
инновации и набора в вузы.

Эксперимент проходил в условиях протестных настроений, в том числе среди деятелей науки и об-
разования. Кроме того, проведение пробного ЕГЭ обнажило недоработки нормативно-правовой базы. 
Поэтому ещё одним важным вопросом, требовавшим от Совета ректоров деятельного участия, стал мо-
ниторинг процесса и результатов эксперимента, с целью улучшения механизма ЕГЭ.

Важный и новаторский пласт работы Совета – масштабная проектная деятельность, совместное науч-
но-практическое творчество как профессиональных кадров, так и студенчества по созданию грамотной 
и комфортной информационной среды обучения, проведения масштабных форумов и конференций с 
возможностью практической демонстрации самых разнообразных проектов. Одной из таких площадок 
стал молодёжный студенческий форум «iВолга». Кстати, работа Совета ректоров с молодёжью через её 
вовлечение в общественную жизнь, волонтёрство, организацию форумов и массовых мероприятий стала 
значимой частью воспитательной модели, формирования социально-ориентированных профессионалов 
в любой сфере деятельности.

Наконец, нельзя не отметить такой ключевой вектор деятельности Совета ректоров, как создание эф-
фективных механизмов взаимодействия с предприятиями региона. Сегодня остро стоит вопрос о необ-
ходимости сохранения и наращивания кадрового потенциала региона. Создание условий труда, которые 
будут отвечать профессиональным и социальным требованиям молодых специалистов – задача пред-
приятий, но формирование потенциального интереса к профессии невозможно без вузовской среды.

С&Г Геннадий Петрович, в чём вы видите главные итоги и успе-
хи работы Совета ректоров за полвека его существования?
Геннадий Котельников На каждом из этапов деятельности Совета 
ректоров решались различные задачи, соответствующие времени. В 
то же время хочу подчеркнуть, что во все годы деятельную поддерж-
ку Совету оказывали все органы государственной власти региона и 
все губернаторы Самарской области. Наиболее важными я считаю 
результаты, которых мы добились в межвузовской интеграции, когда 
объединение вузовских ресурсов позволило успешно решать не толь-
ко образовательные и научные, но и социальные задачи. По решению 
Совета ректоров создан ряд межвузовских структур.
Межвузовский медиацентр с пропускной способностью 3 тысячи 
человек в день был образован для информационной поддержки и 
подготовки специалистов. Это эффективная площадка для проведе-
ния межвузовских мероприятий и центр компетенций в сфере ин-
формационных технологий.
Межвузовский студенческий медицинский центр на базе клиник 
СамГМУ обслуживает 25 тысяч студентов вузов Самарской области 
и других регионов. Сотни сирот и инвалидов из их числа пользу-
ются бесплатной медицинской помощью, нуждающиеся студенты 
получают препараты по программе льготного лекарственного обе-
спечения.
В своё время Совет ректоров реализовал ряд социальных проек-
тов, не имевших аналогов в стране. Так, большим событием стало 
строительство межвузовского жилого дома для профессорско-
преподавательского состава. Квартиры в этом доме получили 150 
преподавателей из 10 вузов по цене на треть ниже рыночной. В те 
годы, когда вузы боролись за выживание, зарплата преподавателей 
также оставляла желать лучшего, и Совет ректоров реализовал про-
ект выплаты надбавок к их зарплате, которые получали около 100 
преподавателей.
И лучшее подтверждение эффективной работы Совета ректоров на 
протяжении последних десятилетий – это создание широко разви-
той системы высшего образования региона. Сегодня в Самарской 
области – 25 вузов и их филиалов. В общей сложности в них сегодня 
обучаются почти 100 тысяч студентов. Основу системы высшего об-
разования региона составляют 12 крупных государственных вузов, 

На любом этапе своей полувековой истории Совет рек-
торов вузов Самарской области, будучи общественной 
организацией, действует на принципах партнёрства и 
равноправия всех участников объединения. Вузовское 
сообщество ощущает себя единой системой, слаженно 
работающей над решением задач развития региона. 
Совет ректоров – эффективная, динамично развиваю-
щаяся организация. Её нынешний облик и авторитет –  
во многом большая заслуга председателя Геннадия Ко-
тельникова, с которым мы побеседовали об успехах и 
проблемах региональной высшей школы.

в которых обучается подавляющее большинство студентов – более 
90 процентов. Мы гордимся тем, что Самарская область входит в 
число лидеров в России по степени концентрации вузов, имеющих 
высокий государственный статус.
Численность профессорско-преподавательского состава, работа-
ющего в вузах Самарской области на штатной основе, составляет 
около 5 тысяч человек, среди них почти 800 докторов наук и свыше 
3 тысяч кандидатов наук.

С&Г Вы уже пять лет являетесь председателем Самарской Гу-
бернской Думы. Какое значение имеет взаимодействие вузов-
ского сообщества с властью?
Г.К. Я считаю особенно важным создание конструктивного и пло-
дотворного сотрудничества высшей школы с региональной вла-
стью. Мы видим примеры эффективного взаимодействия научного 
сообщества и власти, видим происходящие изменения вокруг. И в 
первую очередь – благодаря огромному вниманию, которое уделя-
ет развитию высшей школы губернатор Дмитрий Игоревич Азаров, 
который лично принимает участие в работе каждого второго засе-
дания Совета ректоров вузов Самарской области.
В результате в последние годы наблюдается активный рост мате-
риально-технической базы вузов региона: строятся новые объек-
ты вузовской инфраструктуры, ремонтируются учебные корпуса и 
студенческие общежития, восстанавливаются здания вузов из чис-
ла памятников архитектуры. На эти цели выделяются миллионы и 
миллиарды рублей из областного бюджета.
В Самаре открылся новый корпус СамГМУ, где разместился Инсти-
тут инновационного развития. Постоянно модернизируется инфра-
структура ТГУ – на территории вуза открылся новый бассейн, стро-
ится здание инновационно-технологического парка, планируется 
строительство нового студенческого общежития. В Новокуйбышев-
ске отреставрирован филиал СамГТУ.
Наша особая гордость – региональный Центр развития публичной 
дипломатии и международных отношений имени Евгения При-
макова и культурный Центр имени Валерия Грушина, открытые в 
Самарском национальном исследовательском университете имени 
академика С.П. Королёва.
Разрабатывается также проект «Университетский квартал». Для 
него выбрана территория в районе Самарского университета, где 
сосредоточены учебные корпуса и общежития, в которых живут и 
учатся две трети студентов всех самарских вузов.
Наконец, Самарская область победила в федеральном конкурсе 
и вошла в число 9 регионов страны, которые получат финансиро-
вание на строительство межвузовского кампуса международного 
уровня в рамках национального проекта «Наука и университеты», 
инициированного Президентом России Владимиром Путиным. 
Новый кампус станет базой для разработки научных и приклад-
ных идей совместно с научно-образовательным центром мирово-
го уровня «Инженерия будущего». Реализация столь масштабного 
проекта пройдёт в нашем регионе впервые за полвека.

«Партнёрство вузов с пред-
приятиями – залог успешного 
трудоустройства выпускников, 
– подчеркивает Геннадий Ко-
тельников. – Мотивация моло-
дёжи участвовать в реальных 
проектах растёт. Специали-
зация начинается со студен-
ческой скамьи, а аспиранты 
уже участвуют в хоздоговорах, 
приобретают опыт, знания и 
компетенции. Всё больше при-
меров, когда молодые специ-
алисты ведут сложные расчё-
ты, участвуют в планировании 
работ и являются ответствен-
ными контактными лицами с 
предприятиями – партнёрами 
вузов».

ЭТАП 
ЧЕТВЁРТЫЙ. 
НОВЫЕ ЦЕЛИ 
И ЗАДАЧИ

Сегодня в Совет ректоров 
входят руководители всех уч-
реждений высшего образо-
вания региона, а также пред-
ставители органов власти и 
общественных организаций. 
Высшая школа Самарской об-
ласти занимает сильнейшие 
позиции, активно участвует в 
региональных и федеральных 
проектах, имеет высокие по-
казатели деятельности студен-
тов, преподавателей и выпуск-
ников вузов.

Выход России из Болонской 
образовательной системы 24 
мая 2022 года можно считать 
началом нового этапа работы 
отечественной высшей школы, 
поскольку это ведёт к неиз-
бежному переформатирова-
нию конфигурации высшего 
образования и формированию 
новых целей и задач. По сути, 
сегодня начались масштаб-
ные реформы, вызванные 
укреплением политики госу-
дарственного патриотизма и 
возрождения отечественной 
педагогической школы с учё-
том современного позитив-
ного опыта. Задача вуза – не 
только давать образование, 
но и формировать активную 
гражданскую позицию на ос-
нове патриотических идеалов 
и развитии добровольческих 
начал. Поэтому Совет ректоров 
видит одну из ключевых целей 
в возрождении воспитательной 
миссии высшего образования.

Совет ректоров – 50 лет 
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лубокоуважаемый Геннадий Петрович! 
От имени коллектива Самарского федерального ис-
следовательского центра РАН (СамНЦ РАН) и от себя 
лично сердечно поздравляю Вас и возглавляемый 
Вами Совет ректоров вузов Самарской области с 
50-летним юбилеем!

Знаменательно, что полувековой юбилей Совет ректоров отме-
чает в Год педагога и наставника! И именно Вы, глубокоуважае-
мый Геннадий Петрович, являетесь обладателем знака отличия 
«За наставничество» за номером один. Здесь уместно отметить, 
что Вы, возглавляя Совет по наставничеству в СамГМУ, являе-
тесь, по-сути, наставником и примером эффективного руковод-
ства университетом для всех молодых ректоров. 

Совет ректоров под Вашим руководством осуществляет тес-
ную связь с НОЦ «Инженерия будущего» и СамНЦ РАН. Поэто-
му не случайно по Вашей инициативе Совет ректоров вузов для 
своей резиденции выбрал Дом учёных, в котором с момента 
создания располагается СамНЦ РАН, а также Представительство 
РАН на территории Самарской области. Именно при поддержке 
Совета ректоров областной НТС в 2018 году был преобразован в 
Совет по науке, технологиям и высшему образованию при губер-
наторе Самарской области.

Безусловно, перспективными являются инициативы Совета 
ректоров по обеспечению дальнейшего развития науки и техно-
логического прорыва на период до 2030 года. Это в основном 
становится делом молодого поколения учёных. Совет ректоров, 
выполняя рекомендации губернатора СО Д.И. Азарова о необхо-
димости привлечения внимания молодёжи к научной деятель-
ности, делает всё для обеспечения самореализации молодых 
научных кадров.

Позвольте выразить уверенность, что под Вашим руковод-
ством Совет ректоров и в дальнейшем будет развивать кон-
структивное взаимодействие и сотрудничество вузовского и ака-
демического сообщества в деле сохранения и развития научного 
потенциала Самарского региона.

Фёдор Васильевич 
Гречников 
 
академик РАН,
научный руководитель  
СамФИЦ РАН,
советник губернатора  
Самарской области по науке

Г

С&Г Какое место в работе Совета 
ректоров занимают вопросы на-
ставничества и воспитательной 
работы в высшей школе?
Г.К. В этот поистине исторический пе-
риод мы должны приложить все силы 
для того, чтобы Самарская область 
и впредь продолжала с честью нести 
высокое звание одного из крупней-
ших студенческих центров страны. В 
связи с этим нам предстоит большая 
работа с умами и сердцами студен-
ческой молодёжи. Создан областной 
Совет проректоров вузов по воспита-
тельной работе, который возглавля-
ет и координирует это направление. 
Им руководит директор Самарского 
филиала Московского городского пе-
дагогического университета, доктор 
исторических наук, профессор Галина 
Ефимовна Козловская.
В условиях сложной международной 
обстановки большое значение имеет 
патриотическое воспитание. И отрад-
но, что наши студенты сами проявля-
ют политическую зрелость. Они пре-
красно зарекомендовали себя на ниве 
волонтёрства и добровольчества. Это 
движение мы будем всемерно разви-
вать и дальше.
Также в Самарской области возрож-
дается студотрядовское движение, 
функционируют профсоюзные студен-
ческие организации, работает Совет 
старост – действенный орган студен-
ческого самоуправления, насчитыва-
ющий 4 тысячи человек.
О роли наставничества в системе выс-
шего образования я могу сказать толь-
ко одно: в подготовке любого специ-
алиста без наставничества обойтись 
просто невозможно. Я очень горжусь 
тем, что несколько лет назад был на-
граждён почётным знаком «За на-
ставничество», причём за номером 
001. Государственную награду вручал 
лично Президент России Владимир 
Владимирович Путин.
В своем вузе я возглавляю Совет на-
ставников. Признаюсь, работа идёт 
непросто. И если люди, начавшие 
преподавать ещё в советское время, 
понимают её значение, то у многих 
молодых преподавателей отсутствует 
мотивация заниматься наставниче-
ством. Это положение надо исправ-
лять и, я уверен, постепенно мы при-
дём к нужному результату.

С&Г Каковы, на ваш взгляд, пер-
спективы развития высшей школы? 
Можно ли говорить о формиро-
вании российской национальной  
системы высшего образования?
Г.К. Безусловно, ключевое событие 
последнего времени – выход России 
из Болонской системы образова-
ния. Ректоры ведущих вузов страны 

на заседании Российского Союза ректоров предложили альтернативу Болонской системе и поддер-
жали создание новой системы образования на основе той, что была в СССР.
Министр науки и высшего образования России Валерий Николаевич Фальков заявил, что Болон-
скую систему надо воспринимать как «пережитый этап». А Президент Российского Союза ректоров, 
ректор Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова Виктор Антонович Са-
довничий подчеркнул, что двухуровневая система высшего образования не улучшила подготовку 
студентов. Четырёх лет бакалавриата явно недостаточно для полноценного формирования знаний, 
умений и необходимых компетенций. Поэтому теперь упор будет делаться на специалитет в 5-6 лет.
Болонская декларация не является юридически обязывающим документом. И поскольку в сегод-
няшней России прежняя система себя явно изжила, то вполне естественна наша переориентация на 
создание собственной национальной системы высшего образования. Конечно, это дело непростое, 
учитывая, что все нынешние вузовские преподаватели моложе 40 лет – это продукт Болонской си-
стемы. Потребуются и время, и колоссальные усилия, в том числе большая законодательная работа. 
При этом важно довести до сознания каждого преподавателя необходимость изменений. Тем не 
менее, я верю, что с этой задачей мы справимся.

С&Г Расскажите о наиболее ярких успехах региональных вузов за последние годы.
Г.К. Радует то, что три вуза Самарской области являются участниками крупнейшей в современной 
истории России федеральной программы стратегического академического лидерства «Приори-
тет-2030», по которой вузам предоставляются гранты на научные исследования.
Самарский государственный медицинский университет под руководством ректора Александра 
Владимировича Колсанова, которого я считаю своим достойным преемником на этом посту, по 
итогам 2022 года снова занял первое место. В течение всего десятилетия вуз будет получать сред-
ства гранта размером до 1 миллиарда рублей в год.
Самарский национальный исследовательский университет имени академика С.П. Королёва, во гла-
ве с ректором Владимиром Дмитриевичем Богатырёвым, улучшил свои позиции и переведён из 
базовой части гранта программы «Приоритет-2030» в его специальную часть с увеличением фи-
нансирования. Тольяттинский государственный университет, который возглавляет ректор Михаил 
Михайлович Криштал, сохранил свои позиции в данной программе.
Два вуза Самарской области участвуют в федеральном проекте «Передовые инженерные школы» –  
Самарский университет им. Королёва и Самарский государственный медицинский университет. 
Это позволит внедрять новые методы и формы подготовки инженерных кадров для приоритетных 
областей технологического развития региона и всей страны.
С особой гордостью хочу отметить, что в конце июня на площадке Самарского государственного медицин-
ского университета прошло заседание Совета ректоров медицинских и фармацевтических вузов России с 
участием министра здравоохранения страны Михаила Альбертовича Мурашко. Я возглавлял работу этого 
Совета со дня его основания в 2008 году и до 2014 года. И хочу подчеркнуть, что в этот период мы не 
допустили переподчинения медицинских вузов страны министерству образования, но при этом не ста-
ли бюрократическим придатком к министерству здравоохранения. В кропотливой повседневной работе 
была создана концепция непрерывного медицинского образования, разработана база государственных 
образовательных стандартов, а стратегия развития высшего образования и подготовки медицинских ка-
дров была выведена на совершенно иной качественный уровень. 

Совет ректоров – 50 лет 

а протяжении своей полувековой истории Совет 
ректоров вузов Самарской области зарекомендо-
вал себя в качестве эффективной и авторитетной 
организации, призванной решать широкий ком-
плекс задач, связанных с функционированием и 
развитием учреждений вышей школы.

Все эти годы Советом руководили люди неординарные, выдаю-
щиеся учёные, общественные деятели, крупные организаторы –  
В.П. Лукачёв, Ю.П. Самарин, Г.П. Котельников. Благодаря выстро-
енному диалогу и плодотворному сотрудничеству с научным со-
обществом, общественными организациями и, конечно, органами 
власти всех уровней, были достигнуты большие успехи в создании 
межвузовских структур различного профиля, в осуществлении со-
циальной поддержки профессорско-преподавательского состава 
вузов, поддержки талантливой студенческой молодёжи, возрож-
дении престижа научно-педагогической деятельности.

Сегодня перед нашей страной стоят серьёзные вызовы. Вы-
ход России из Болонской системы образования, не отвечающей 
современным задачам качественной практико-ориентированной 
подготовки молодых специалистов, формирует новую повестку 
деятельности Совета ректоров для реформирования образова-
тельного процесса и активизации воспитательной работы с моло-
дёжью в духе политики государственного патриотизма и возрож-
дения лучших традиций отечественной высшей школы.

Уверен, что вузовское сообщество Самарской области облада-
ет огромным потенциалом для успешного решения актуальных 
задач современности. Об этом говорит и активный рост матери-
ально технической базы вузов, и участие ведущих университетов 
в федеральных программах «Приоритет-2030» и «Передовые ин-
женерные школы», и, наконец, перспектива строительства в реги-
оне межвузовского кампуса международного уровня в рамках на-
ционального проекта «Наука и университеты», инициированного 
Президентом России Владимиром Путиным. 

Поздравляю всех коллег с 50-летием Совета ректоров! Желаю 
дальнейшей конструктивной и плодотворной работы на благо Са-
марского региона!

Виктор Александрович 
Сойфер 
 
президент Самарского национального  
исследовательского университета  
им. академика С.П. Королёва,  
академик РАН, профессор,  
заслуженный деятель науки РФ

Н
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амарский государственный социально-педагогический университет – один из ведущих пе-
дагогических вузов страны. Его история началась в 1911 году. Спустя 112 лет университет 
бережно сохраняет традиции и активно развивается, отвечая на запросы времени и госу-
дарства. На протяжении своей славной истории университет всегда был силён известными 
научными школами. Среди самых прославленных из них – археологическая, историческая, 

филологическая. В новейшей истории вуза наряду с ними– этнографическая и психологическая. Не будем 
забывать о том, что именно Самарский государственный социально-педагогический университет стоял у 
истоков формирования двух других известных вузов региона: Самарского государственного университе-
та и Тольяттинского государственного университета.

Сегодня в СГСПУ работают свыше 300 преподавателей, из них более 40 – доктора наук, профессоры, 
более 160 – кандидаты наук, доценты. В университете 10 факультетов, свыше 30 направлений подготовки. 
Педагогический вуз единственный в регионе готовит специалистов по всему перечню направлений под-
готовки, востребованных образовательными учреждениями всех уровней от дошкольного до среднего 
общего. Есть абсолютно уникальные для региона специальности. Например, тренеры для спортивных ор-
ганизаций, логопеды, дошкольные дефектологи, которых готовят только в Самарском педагогическом. В 
этом году есть бюджетные места на специалитет по направлению «Живопись». Широк также перечень на-
правлений подготовки, выходящих за рамки образования и педагогики: сервис, экономика, менеджмент, 
лингвистика, психология, зарубежное регионоведение, журналистика, хореографическое искусство. 

«Наша основная задача подготовить для системы образования региона и страны современного учи-
теля – профессионального, думающего, обладающего высокими духовно-нравственными ценностями, 
творческого, спортивного, – рассказывает и.о. ректора СГСПУ Светлана Бакулина. – У нас для этого есть 
все возможности, в том числе благодаря поддержке Министерства просвещения РФ на базе вуза создана 
современная инфраструктура, например, современнейшие лаборатории по физике, химии, биологии и 
генетике. Это совсем другой уровень практической подготовки будущего учителя. Кроме того, теперь у 
нас есть возможность на новом уровне проводить курсы повышения квалификации для педагогов регио-
на. И ещё очень важно, чтобы было активное взаимодействие учреждений образования и университета. 
В этом я вижу для себя важную задачу. В школы должна прийти педагогическая наука, а университет 
должен теснее работать со школьными учителями. Кстати, наш совместный проект с региональным ми-
нистерством образования по годичной практической подготовке студентов дал в этом плане серьёзный 
толчок к взаимодействию».

Сегодня СГСПУ – это вуз с развитой инфраструктурой. Он включает в себя 10 корпусов, 66 учебных 
лабораторий, три общежития, одно из которых современнейшее, Педагогический технопарк «Кванто-
риум» им. В.Ф. Волкодавова и Технопарк универсальных педагогических компетенций, Зоологический 
музей им. Д.Н. Флорова, Музей истории Самарского государственного социально-педагогического уни-
верситета им. Героя Советского Союза П.В. Ганюшина, Музей археологии Поволжья, этнографический 
музей и виртуальный музей «Самарская лингвистическая школа» (tmweb.ru), 3 игровых спортивных зала, 

гимнастический зал, физкультурно-оздоровительный комплекс с плава-
тельным бассейном «Буревестник».

«Вуз не стоит на месте, а постоянно развивается, однако, мы чтим 
традиции, – подчёркивает проректор по научно-исследовательской 
работе СГСПУ Сергей Олегович Буранок. – Самарский педагогический 
всегда славился археологической и исторической школами. Они и се-
годня остаются сильнейшими в регионе. У нас работают учёные миро-
вого уровня. Например, А.А. Выборнов представил совершенно новый 
взгляд на проблему появления производящего хозяйства в Поволжье и 
в Евразии в целом. О.Д. Мочалов и П.Ф. Кузнецов изучили древнейшие 
захоронения лошадей на территории Поволжья, что позволяет предпо-
ложить, что одомашнивание лошади произошло именно в Поволжье. У 
нас есть школа использования радиоуглеродного анализа в археологии. 
Это уникальные специалисты, которые умеют методом углеродного ана-
лиза определять возраст археологических объектов. Разработки истори-
ков и археологов СГСПУ продолжаются и молодыми исследователями: 
студентами и аспирантами. Студентка 4 курса Полина Токмакова в этом 
году приняла участие во Всероссийском съезде молодых учёных. Кроме 
того, она исполнитель уже в четырёх грантах».

Светлана Юрьевна  
Бакулина 
 
и.о. ректора СГСПУ,  
кандидат культурологии

С
СГСПУ – ВЫСШАЯ ШКОЛА  
СОВРЕМЕННОЙ ПЕДАГОГИКИ 

Ежегодно студенты СГСПУ становятся победителями 
областных, всероссийских и международных конкур-
сов, являются получателями стипендий Президента и 
Правительства РФ.

В 2023 году Самарский педагогический стал первым 
университетом, выступившим с инициативой открытия 
на своей базе первичного отделения Российского движе-
ния детей и молодёжи «Движение Первых». В настоящий 
момент это направление активно развивается в стенах 
университета, как и многие другие: координационный 
совет обучающихся, первичная профсоюзная организа-
ция студентов СГСПУ, студенческое научное общество, 
студенческий совет общежитий, студенческая комиссия 
по качеству образования, штаб студенческих педагогиче-
ских отрядов «Идея фикс», волонтёрский центр СГСПУ и 
студенческий медиа-цент СГСПУ «Easy.prod».

Отдельным творческим направлением в вузе являет-
ся КВН. Гордость СГСПУ – команда КВН «Волга», кото-
рая в этом году представляет университет в Междуна-
родной телевизионной лиге КВН в Минске.

Самарский педагогический принимает участие в 
ряде федеральных проектов. Активно подключился к 
реализации национального проекта «Образование», в 
рамках которого родителям оказываются услуги пси-
холого-педагогической, методической и консульта-
ционной помощи по вопросам развития, воспитания, 
обучения, социализации детей. Все консультации аб-
солютно бесплатны. СГСПУ в числе 12 университетов 
вошёл в программу подготовки советников по воспи-
танию, стал координатором проекта «Взаимодействие 
субъектов единой федеральной системы научно-мето-
дического сопровождения педагогических работников 
и управленческих кадров федерального и региональ-
ного уровней» в Самарской, Ульяновской, Саратовской, 
Воронежской, Липецкой, Ярославской областях и в Ре-
спублике Татарстан.

ГОТОВИМ КАДРЫ ДЛЯ  
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНОЙ  
СИСТЕМЫ

ятьдесят лет Совет ректоров самарских вузов координирует и 
развивает в регионе систему высшего образования. Благодаря 
ему преподаватели и студенты находятся в едином информа-
ционном поле, делятся научными наработками и передовыми 
методами в обучении и воспитании молодёжи.

Самарский юридический институт ФСИН России активно принимает участие 
во всех мероприятиях, проводимых Советом в сферах науки, спорта, творче-
ства и патриотического воспитания.

Под руководством председателя Совета ректоров вузов Самарской области 
Геннадия Петровича Котельникова сообщество высшей школы региона полу-
чило новый импульс развития. Осенью нас ждёт масштабный форум «Вектор 
самарской науки», который объединит на одной площадке весь научный и 
творческий потенциал региональных вузов и, несомненно, даст позитивный 
синергетический эффект. Тот факт, что Геннадий Петрович был избран предсе-
дателем Самарской Губернской Думы, говорит о его высоком профессионализ-
ме, отличных организаторских способностях и высоком авторитете в регионе.

Коллектив СЮИ ФСИН чувствует постоянную поддержку со стороны Совета 
ректоров и его председателя Геннадия Петровича Котельникова и выражает за 
это благодарность. Объединив усилия, Совет ректоров приведёт высшую шко-
лу региона к новым отличным результатам!

Дмитрий  
Александрович  
Панарин 
 
начальник Самарского  
юридического института ФСИН  
России, кандидат юридических  
наук, доцент

П

Совет ректоров – 50 лет 

лубокоуважаемый Геннадий Петрович! 
Уважаемые коллеги!
От имени коллектива Самарского государ-
ственного социально-педагогического уни-
верситета и от себя лично поздравляю Вас 

с 50-летием со дня образования Совета ректоров вузов 
Самарской области!

За полувековую историю он объединил вокруг себя 
всё научное сообщество губернии, наладил эффектив-
ное взаимодействие высшей школы с региональными 
и муниципальными органами власти, а также с вуза-
ми из других субъектов России. Значительный вклад в 
укрепление и повышение статуса Совета ректоров внёс 
ныне действующий председатель.

Уважаемый Геннадий Петрович, во многом благода-
ря Вашему личному участию оказывается социальная 
поддержка профессорско-преподавательскому составу, 
развиваются научные школы, создаются образователь-
ные кластеры в регионе. 

50-летний юбилей для общественной организации – 
знаменательная дата, значимый рубеж, но не остановка. 
Впереди у нас проекты, направленные на решение обра-
зовательных, воспитательных и научных задач, которые 
ставятся государством перед высшей школой. 

Коллеги, желаю вам крепкого здоровья, неиссякае-
мой энергии, новых открытий и достижений в развитии 
системы российского образования на благо нашей ве-
ликой страны и любимой Самарской области.
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ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ  
И ВЫСОКИЕ РЕЙТИНГИ

овету ректоров вузов Самарской области – 50 лет. Уже полвека он поддерживает вузы на-
шей губернии, помогает им в постоянном динамичном развитии, задаёт правильный вектор 
движения. Благодаря чёткому взаимодействию и тесному сотрудничеству с Советом соз-
дано межвузовское пространство, единая система, цели которой – решение задач государ-
ственного характера в научной, образовательной и производственной отраслях.

Совет ректоров вузов Самарской области вносит неоценимый вклад в развитие высшей школы, объ-
единяя учреждения высшего образования региона не только в нашем регионе, но и в стране в целом, 
укрепляет позиции медицины как отрасли, уделяет огромное внимание развитию медицинского обра-
зования, содействует учёным, поддерживает профессорско-преподавательское сообщество, студентов.

С самых истоков Медицинский университет «Реавиз» взаимодействует с Советом ректоров вузов Са-
марской области, придерживается стратегии в вопросах науки и образования, определяемой Советом. 
В 2023 году Медицинский университет «Реавиз» отметил своё 30-летие. Сегодня в нём обучается более 
5000 тысяч студентов и около 1000 ординаторов. За 30 лет работы более девяти тысяч специалистов 
получили дипломы врача и провизора. В структуру вуза входят лечебный, стоматологический, фарма-
цевтический, медико-социальный факультеты, факультет последипломного образования, 39 кафедр. Соб-
ственные клиники и сеть аптек, Академия стоматологии, филиалы в Москве, Саратове и самостоятельной 
подразделение в Санкт-Петербурге. 

В нашем непростом деле важно активное взаимодействие с профессиональным сообществом. При 
поддержке Совета ректоров Медицинский университет «Реавиз» обладает стабильным общественным и 
государственным признанием, что подтверждается высокими позициями вуза в рейтингах. Международ-
ный рейтинг «Три миссии университета» в 2022 году определил первое место среди негосударственных 
вузов, 15-е среди медицинских вузов России и третье среди самарских университетов. В рейтинге «Raex» 
в 2023 году университет вошёл в топ-100 лучших вузов России.

Под эгидой Совета ректоров в Медицинском университете «Реавиз» регулярно проводятся меропри-
ятия по поддержке воинов, участвующих в специальной военной операции, решаются вопросы проти-
водействия терроризму. Под руководством Совета в нашем вузе реализуются поручения Президента 
Российской Федерации в вопросах воспитательной работы и государственной молодёжной политики, 
прорабатываются методики преподавания дисциплин, воспитывается патриотическая направленность 
обучающихся. При содействии организации динамично развивается научный сектор. А постоянное взаи-
модействие и поддержка губернатора, профильных министерств, региональных и федеральных ведомств 
ещё раз подтверждает неоценимый вклад Совета Ректоров вузов Самарской области в развитие меди-
цинского образования, способствует росту новых, прогрессивных кадров в системе практического здра-
воохранения.

Глубокоуважаемый Геннадий Петрович, коллеги! От имени сотрудников, профессорско-преподава-
тельского состава и студентов Медицинского университета «Реавиз» примите поздравления с 50-летием 
со дня образования Совета ректоров вузов Самарской области. От всей души желаем дальнейших успе-
хов, энергии в развитии высшего образования в Самарской области!

Геннадий Николаевич Пономаренко 
д.м.н., профессор, член-корреспондент  
РАН, генеральный директор ФГБУ  
«Федеральный научный центр реабилитации 
инвалидов им. Г. А. Альбрехта» Минтруда РФ,  
заслуженный деятель науки РФ 

Владимир Николаевич Шабалин 
д.м.н., профессор, академик РАН,  
президент Медицинского университета  
«Реавиз», почётный президент  
Ассоциации геронтологов и гериатров РФ, 
заслуженный деятель науки РФ 

Геннадий Петрович Котельников 
д.м.н, профессор, академик РАН, президент 
СамГМУ, председатель Совета ректоров 
Самарской области, заслуженный деятель 
науки РФ, председатель Самарской  
Губернской Думы 

Николай Александрович Лысов 
д.м.н., профессор, почётный ректор  
Медицинского университета «Реавиз»,   
почётный работник высшего  
образования РФ

Инга Олеговна 
Прохоренко
 
ректор Медицинского университета  
«Реавиз», доктор медицинских наук, 
профессор

С

олувековой юбилей Совета ректоров вузов Самарской области – значимая веха в 
истории становления и развития высшей школы в нашей области. За прошедшие 
50 лет страна и система высшего образования пережили бурное развитие 70-х го-
дов, стагнацию 80-х, упадок 90-х, новый подъём первой половины 2000-х, стол-
кнулись и справились с демографическим и экономическим кризисом второй по-

ловины 2000-х, стабильным ростом и поддержкой государства в 2010-е годы и ростом интереса 
к инженерным профессиям в 2020-е. 
Ректоры ПГУТИ всегда активно участвовали в работе Совета ректоров: Сергей Леонидович Слу-
гинов, Виталий Константинович Морозов, Владимир Борисович Витевский, Владимир Алексан-
дрович Андреев, Дмитрий Викторович Мишин и Вадим Александрович Ружников. На каждом 
заседании Совета ректоров решались актуальные вопросы организации приёма студентов, про-
блемы воспитания научно-педагогических кадров и организации высшего образования в целом.

Все руководители Совета ректоров были яркими личностями, выдающимися учёными, 
уважаемыми педагогами и наставниками для молодого поколения. Виктор Павлович Лука-
чёв стал первым руководителем Совета – ректор КуАИ (вошёл в состав CНИУ «Самарский 
университет») – Герой Социалистического Труда – выдающийся советский учёный и органи-
затор науки и высшей школы. 

В трудные переходные для экономики страны годы под руководством ректора Самарского 
технического университета, доктора технических наук, профессора Юрия Петровича Самарина 
Совет помогал с решением вопросов по стипендиальному обеспечению студентов и финансиро-
ванию оплаты труда преподавателей, которые тяжелее многих переживали переход обществен-
ного строя к рыночной экономике. В эти годы менялись приоритеты молодёжи при получении 
высшего образования. Инженеры стали не востребованы, но экономисты, юристы и бухгалтеры 
пользовались высоким спросом. 

В сложные для системы высшей школы нашего региона годы Совет ректоров возглавил в 
1999 году ректор Самарского государственного медицинского университета Министерства 
здравоохранения и социального развития РФ, академик РАМН Геннадий Петрович Котель-
ников. В последние пять лет Геннадий Петрович гармонично сочетает работу на такой высо-
кой государственной должности как Председатель Самарской Губернской Думы и руковод-
ство Советом ректоров. Благодаря большому личному участию и авторитету среди коллег 
Геннадию Петровичу удалось наладить межвузовское взаимодействие в регионе, которое 
разладилось к началу нулевых, были заново выстроены контакты вузовской системы с орга-
нами государственной власти и местного самоуправления, что подняло значимость высшей 
школы в регионе на прежний высокий уровень.

С приходом Геннадия Петровича началось активное взаимодействие Совета с руководством 
области. Губернатор Самарской области Дмитрий Игоревич Азаров принимает активное участие 
в работе Совета, развитие высшей школы находится в числе главных приоритетов первого лица 
области. Так, в декабре 2020 года Совет ректоров, Правительство Самарской области и лично 
Дмитрий Игоревич не поддержали идею присоединения ПГУТИ к другому вузу, отстояв неза-
висимость университета. Высшая школа получила новый импульс развития, когда было принято 
стратегическое решение о вхождении нашего региона в программу строительства межвузовских 
международных кампусов. Кампус в Самаре станет кампусом ИТ-направления, поэтому участие 
ПГУТИ является принципиально необходимым, как специализированного ИТ и ИКТ вуза, одного 
из четырёх ведомственных вузов Минцифры России. В мае 2023 года прошёл этап утверждения 
«дорожных карт» кампусов второй волны, в которую успешно вошла Самарская область.

Благодаря поддержке Совета и лично Геннадия Петровича в ПГУТИ в марте 2023 года 
был проведён форум «Кадры для цифровой экономики», в котором приняли участие более 
20 компаний-работодателей на ярмарке вакансий и более 1200 студентов ведущих вузов 
Самарской области, а на круглом столе с представителями федеральной законодательной и 
исполнительной власти состоялась плодотворная дискуссия о роли индустриальных партнё-
ров в подготовке кадров для ИКТ-отрасли.

Искренне благодарю Совет ректоров и Геннадия Петровича Котельникова за поддержку ПГУ-
ТИ. Желаю Совету ректоров продолжать консолидировать вузы Самарской области на решение 
глобальных вызовов и вести высшее образование в регионе к новым высотам.

Вадим  
Александрович  
Ружников
 
ректор Федерального  
государственного бюджетного  
образовательного учреждения  
высшего образования  
«Поволжский государственный 
 университет телекоммуникаций  
и информатики»

П

ВМЕСТЕ СТРОИМ  
ЦИФРОВОЕ БУДУЩЕЕ  
САМАРЫ И РОССИИ

20    l    Совет ректоров – 50 лет 
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овет ректоров вузов Самарской области отмечает 50-летие со дня основания в непростое 
для региона и страны время. Сегодня как никогда важны усилия всего научного сообщества 
в решении важных государственных задач по развитию экономического и промышленного 
потенциала, стабилизации социально-экономических факторов, созданию новых инноваци-
онных проектов и технологий. Для Совета ректоров вузов – это широкое поле деятельности, 

и именно от слаженности и координации ректорского корпуса во многом зависит успех преобразований, 
прежде всего, в научной, инновационной и технологической сферах.

С момента создания Совета ректоров вузов Куйбышевской, а затем Самарской области усилия науч-
ного сообщества были направлены на решение самых важных профессиональных задач высшей школы. 
В тесной связке с производственниками решались задачи по совершенствованию подготовки кадров для 
реального сектора экономики, разработке и освоению передовых методик обучения специалистов самых 
разных отраслей. 

Самарский государственный университет путей сообщения (в 1973 году – Куйбышевский институт ин-
женеров железнодорожного транспорта КИИТ) является ровесником Совета ректоров и с первых дней 
создания принимал в работе Совета самое активное участие. Развитию железнодорожного транспорта 
во все времена государством уделялось и уделяется особое внимание не только в части подготовки ква-
лифицированных инженерных кадров, но и в создании новых технологий, реализации крупных инфра-
структурных проектов, развитии транспортного комплекса страны в целом.

Из стен транспортного вуза вышли тысячи высококвалифицированных специалистов – инженеров 
путей сообщения, внёсших достойный вклад в развитие железнодорожной отрасли, системы транспорт-
ного образования и научной мысли. Сегодня контингент обучающихся в университетском комплексе же-
лезнодорожного транспорта (СамГУПС) составляет около 24 тысяч человек. Благодаря поддержке инду-
стриальных партнёров вуза в лице компании ОАО «РЖД», учредителя в лице Росжелдор, Министерства 
науки и высшего образования РФ, университет располагает мощной материально-технической базой, 
включающей в себя современные лаборатории и тренажёрные классы. 

Следуя славным историческим традициям, СамГУПС принимает самое активное участие в деятельности 
Совета ректоров Самарской области, совместными усилиями решаются насущные задачи по созданию си-
стемного подхода к вопросам высшего образования, формированию партнёрских отношений с федераль-
ными и региональными органами власти, а также органами местного самоуправления, интеграции вузов 
в решении научно-практических задач по достижению технологического суверенитета региона и страны.

В этом году СамГУПС отметил своё 50-летие, на праздничных мероприятиях присутствовали первые 
руководители транспортных компаний, ведущих транспортных вузов, профильных министерств и ве-
домств. Так, на открытом заседании Российской академии транспорта, которое проходило в Самарской 
Губернской Думе, представители научного сообщества особо отметили конструктивное взаимодействие 
науки и производства, интеграцию научных школ российских вузов для достижения стратегических це-
лей в наращивании технологического суверенитета страны. Совет ректоров вузов Самарской области 
играет в этом деле ключевую роль, являясь площадкой для формирования и интеграции межвузовских 
структур, нацеленных на усиление взаимодействия региональной высшей школы с общественными орга-
низациями, промышленными предприятиями, ведущими научными центрами страны.

На заседании Попечительского совета СамГУПС с участием первых руководителей отрасли и вузов-
ского сообщества обсуждалась актуализация программы развития университета до 2030 года с учётом 
научно-исследовательской деятельности студентов и молодых учёных. Уже сегодня транспортный уни-
верситет позиционируется как среда притяжения и развития лидеров изменений транспортной отрасли 
с реализацией сквозных профессиональных образовательных программ для обеспечения транспортного 
комплекса страны квалифицированными кадрами. Высшее образование в СамГУПС реализуется на ос-
нове интеграции научной, образовательной и инновационной деятельности с использованием инстру-
ментов генерации и поддержки научно-инновационных идей и проектов в тесной взаимосвязи с отрас-
левыми предприятиями и организациями. Университет становится сообществом носителей уникальных 
компетенций в сфере управления транспортным комплексом в рамках отраслевой экосистемы.     

Важную роль в вопросах кадрового обеспечения железнодорожной отрасли и её инновационного раз-
вития играет законодательство, и в этом вопросе самарские вузы могут рассчитывать на поддержку со 
стороны Совета ректоров вузов Самарской области, напрямую участвующего в деятельности местных 
органов власти и профильных комитетах Самарской Губернской Думы. 

Уважаемый Геннадий Петрович! Дорогие коллеги, друзья! От имени профессорско-преподавательско-
го состава университета и себя лично примите самые искренние поздравления с юбилеем Совета ректо-
ров вузов Самарской области. От всей души желаем вам дальнейших успехов в работе на благо развития 
системы высшего образования в Самарской области!

Максим Алексеевич  
Гаранин
 
ректор Самарского государственного 
университета путей сообщения,  
доктор экономических наук

С
УСПЕХ ОПРЕДЕЛЯЕТ  
ИНТЕГРАЦИЯ НАУЧНЫХ ШКОЛ 

Совет ректоров – 50 лет 

Любовь Алексеевна 
Выборнова 
 
ректор  
Поволжского государственного 
университета сервиса,  
кандидат экономических наук,  
доцент

т лица профессорско-преподавательского состава, сотрудников и студентов По-
волжского государственного университета сервиса и от себя лично поздравляю 
с 50-летием Совета ректоров вузов Самарской области! Это поистине знамена-
тельная дата! 
Вот уже пять десятилетий Совет вносит огромный вклад в развитие высшего обра-

зования в нашем регионе, помогая вузам повышать свою эффективность и реализовывать потен-
циал, выбирать верные векторы для укрепления интеллектуальных резервов Самарской области 
и достижения технологического суверенитета региона и страны в целом, выполнять целевые по-
казатели нацпроекта «Наука и университеты». 

Слаженная команда трудолюбивых и талантливых людей, составляющих костяк Совета, не-
устанно трудится над решением ответственных задач, стоящих перед высшей школой, оператив-
но отвечая на вызовы времени. Повышение качества образования, развитие науки и технологий, 
внедрение инновационных подходов в подготовке востребованных специалистов – всегда на-
ходится в центре внимания Совета ректоров. 

Хочется отметить личный вклад в развитие Совета ректоров Геннадия Петровича Котельникова: 
за годы работы он проявил себя как настоящий лидер, объединивший людей вокруг общих целей 
и воодушевляющий их на достижение успеха. 

Желаю всей команде Совета ректоров вузов Самарской области крепчайшего здоровья, твёр-
дости духа для достижения самых амбициозных целей и созидательного взаимодействия на благо 
общества! Пусть каждый день приносит только радость и удовлетворение от проделанной работы.
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важаемый Геннадий Петрович!
От имени профессорско-преподавательской корпорации, студентов и всех со-
трудников Духовной образовательной организации высшего образования «Са-
марская духовная семинария Самарской епархии Русской Православной Церкви» 
сердечно поздравляю Совет ректоров вузов Самарской области с знаковым со-
бытием – 50-летним юбилеем.

Вот уже полвека Совет ректоров является важным элементом гражданского общества в нашем 
регионе. Имея широкие возможности и ставя перед собой масштабные цели, Совет активно вли-
яет на развитие высшего образования в Самарской губернии. Совет является мощным центром, 
консолидирующим усилия образовательных учреждений, общественных организаций, органов го-
сударственной власти, направленные на развитие и оздоровление нашего общества.

Особо следует отметить роль Совета ректоров в области духовно-нравственного воспита-
ния. Совет активно поддерживает начинания Самарской епархии в этой сфере, о чём свиде-
тельствуют проводимые совместно с епархией и семинарией многочисленные конференции, 
семинары и другие мероприятия духовно-нравственной направленности.      

От всей души желаю Вам и Совету ректоров новых успехов и свершений, достижения на-
меченных целей при поддержке всего вузовского сообщества. Убеждён, что под Вашим руко-
водством Совет сохранит и приумножит лучшие традиции российского образования и про-
светительского служения!
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На бескрайних просторах России водный транспорт издавна играет одну из главенству-
ющих ролей в социально-экономическом развитии державы. Для нашего региона клю-
чевой речной артерией является Волга, а Самарский речной порт – один из крупнейших 
портов Центрального и Северо-западного бассейнов нашей страны. 24 апреля 2023 года 
предприятию со славной историей и достойным будущим исполнилось 75 лет. 

РЕЧНЫЕ ВОРОТА  
ГУБЕРНИИ 
текст Андрей Введенский 
фото Наталья Брежнева

юбилей

Сегодня Самарский, а некогда Куйбышевский, речной порт входит 
в состав мощного, широко развитого транспортного узла Самарской 
губернии. По водным магистралям он связан с портами шести морей: 
Белого, Балтийского, Каспийского, Азовского, Чёрного и Средиземного, 
а ещё с портами Волго-Камского и Волго-Донского бассейнов. Железно-
дорожное сообщение позволяет водной гавани иметь связь практически 
со всеми регионами Российской Федерации и другими странами. Но это 
сегодня. А с чего всё начиналось? 

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ 
Конечно, события 75-летней давности, когда пристань Куйбышева 

стала именоваться портом, а произошло это в процессе реорганиза-
ции Волжского бассейна, не могут считаться исторической точкой от-
счета. Речные ворота города на Волге имеют глубокие исторические 
корни, тесно переплетённые с основанием и становлением Самары, 
да и всей губернии. Так что с исторической точки зрения порту боль-
ше четырёхсот лет. Архивные документы красноречиво свидетель-
ствуют: 432 года тому назад, летом 1586 года, недалеко от устья реки 
Самары, на возвышенном берегу Волги, была сооружена крепость 

Самара. Благодаря этой крепости, осваивались огромные просторы 
пустынных степей Заволжья, Южного Урала, отсюда завязывались 
выгодные торговые отношения со среднеазиатскими странами. При-
бывали в Самару и уходили торговые суда: струги, галеры, бригантины. 
А термина «порт» как такового в те времена вообще не было. Это был 
обычный причальный пункт, где со временем появлялись амбары, пак-
гаузы, другие постройки. С них и начинается история порта. 

В 1843 году по Волге открылось регулярное движение пароходов, а в 
1860-м началось регулярное движение водных пассажирских рейсов от 
Твери до Саратова, с остановкой в Самаре. Рост грузооборота пристаней 
вызвал необходимость прокладки железной дороги для их обслужива-
ния. По прибрежной полосе вдоль рек Самары и Волги были проложены 
железнодорожные пути, и 12 августа 1875 года началось движение по-
ездов от пристани до станции Самара Оренбургской железной дороги. 
В XIX – XX веках судоходство на Волге находилось в руках множества ак-
ционерных компаний. Крупнейшие из них – «Братья Каменские и Меш-
ков», «Кавказ и Меркурий», «По Волге», «Самолёт», «Русь» и другие. 
Единой пристани по-прежнему не было. Она состояла из агентств и кон-
тор, названных акционерных обществ, конкурирующих между собой.

После событий 1917 года речной транспорт национализировали. К 
концу 1918 года насчитывалось восемь пристаней в Самаре и шесть в 
Сызрани. Гражданская война и разруха, голод и эпидемии наложили 
тяжёлый отпечаток на речной транспорт. Начался длительный пери-
од восстановления пристаней и флота. К началу Великой Отечествен-
ной войны пристань Куйбышев сложилась как высокоорганизованное 
предприятие. С началом войны её работу перестроили на военный лад. 
Несмотря на то, что на фронт ушло около 400 наиболее квалифициро-
ванных работников, пристань успешно выполняла военные и народно-
хозяйственные перевозки. В 1943 году пристань обеспечивала отправку 
стройматериалов городу-герою Сталинграду, разрушенному фашист-
скими варварами. 

В апреле 1948 года пристань получила статус порта. Неоценим его 
вклад в строительство Волжской ГЭС. Наибольшего грузооборота порт 
достиг в 1989 году, составив 20,4 миллиона тонн. В 1993 году порт стал 
акционерным обществом открытого типа. 

Сегодня водная гавань – современное высокомеханизированное 
транспортное предприятие, в активе которого два закрытых склада 
площадью более 5 тысяч кв. метров, большие открытые складские 
площади. Ко всем причалам и складам подведены железнодорожные 
пути и автодороги. Гарантированные глубины у причалов и на под-
ходах к ним – 4 метра. Это допускает обработку у причалов грузовых 
теплоходов грузоподъёмностью до 5300 тонн, таких как «Волго-Дон», 
«Волжский», «Сормовский», «Волго-Балт», в том числе и все суда типа 
«река-море», выполняющие заграничные перевозки.

НА ПОРОГЕ БОЛЬШИХ ПЕРЕМЕН
В настоящее время акционерное общество «Самарский речной 

порт», продолжая славные традиции предшественников, является 
одним из крупнейших транспортных предприятий внутренних во-
дных путей России. Порт занимает ведущие позиции в осущест-
влении речных перевозок и поставок песка на главные стройки 
региона. На протяжении последних трёх лет объём добычи песка 
превышает 3 млн тонн в год.

«В 2022 году Минтрансом России наш порт внесён в перечень систе-
мообразующих предприятий», – рассказывает генеральный директор 
предприятия Олег Симченков. – Сейчас перед командой порта стоит 
ряд задач, требующих незамедлительного решения. Так, например, в 
связи с тем, что эксплуатация песчаных месторождений порта продол-
жается с конца 70-х годов XX столетия, уменьшаются запасы речного 
песка, снижается его качество, что усложняет производственные про-
цессы. Поэтому сегодня одной из приоритетных задач, стоящих перед 
руководством предприятия, является приобретение новых участков 
недр для обеспечения перспективы развития АО «Порт Самара».

«Кроме того, руководством порта решается задача приобретения 
земельных участков, предназначенных для складирования добытого 
песка для его реализации конечным потребителям. Это позволит вы-
нести больший (либо полный) объём грузопотока, связанный с погру-
зочно-разгрузочными работами добываемого материала за пределы 
территории порта и города на берега рек Самара и Сок, не создавая 
роста нагрузок на автодорожную сеть загруженной центральной части 
областной столицы. Решив эту задачу, мы кратно снизим объём грузо-
перевозок, особенно в местах транспортных переходов через р. Сама-
ра. Появится возможность создания инфраструктуры по складирова-
нию, хранению и перевалке зерна, созданию некоторых производств. 
Например, организации судоремонтных работ в условиях слипа, что 
создаст необходимые условия для развития предприятия и наращива-
ния грузооборота», – подчёркивает наш собеседник. 

АО «Порт Самара» оснащён уникальным оборудованием: причала-
ми, крановым хозяйством, ремонтно-механической мастерской, док-
кессоном, флотом и плавмеханизацией. Однако из-за солидного возрас-
та эксплуатируемой техники поддержание её технического состояния на 
должном уровне достигается немалыми усилиями работников порта. В 
связи с этим, сообщил нам генеральный директор, вызывает большое 
воодушевление пристальное внимание руководства страны к развитию 
внутреннего водного транспорта. В порту полностью разделяют мнение 
президента страны, который в своём недавнем обращении отметил, что 
внутренний водный транспорт является приоритетным и его развитие 
влияет на общий экономический рост в стране, на развитие промыш-
ленности, туризма, других отраслей. 

«Ряд принятых на высшем уровне документов, в том числе «Страте-
гия развития внутреннего водного транспорта Российской Федерации 
на период до 2030 года» позволяют нам надеяться на реализацию са-
мых многообещающих планов развития порта, освоение новых направ-
лений бизнеса, новых рынков, разработку новых проектов технической 
модернизации Общества. Губернатор Самарской области Дмитрий Аза-
ров вышел с инициативой создания в регионе портово-логистического 
хаба в рамках транспортного коридора «Север-Юг», который позволит 
разгрузить Транссибирскую железнодорожную магистраль, укрепить 
торгово-экономические отношений с Ираном и другими странами Ка-
спийского бассейна, Персидского залива, а также Индии и Китая. Пре-
зидент страны Владимир Путин одобрил инициативу и дал поручение 
о проработке этого вопроса с профильными ведомствами. Руководство 
порта уже представило на рассмотрение министерству транспорта и 
автомобильных дорог Самарской области план мероприятий, необхо-
димых для начала реализации проекта, – подчёркивает Олег Симченков.

Генеральный директор отмечает, что Самарский порт гордится свои-
ми трудовыми династиями, молодыми работниками и ветеранами, про-
работавшими в порту более 30, а нередко и более 50 лет. 

Олег Симченков, генеральный директор  
АО «Самарский речной порт»
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30 ЛЕТ ПРОГРЕССА И ПОБЕД!

С&Г Галина Юрьевна, как за прошедшие 30 лет изменилась роль небюджетного нотариата в пра-
вовой системе страны?
Галина Николаева За этот период правовой институт совершил по-настоящему космический скачок в 
своей модернизации. С момента введения в действие Основ законодательства РФ о нотариате в 1993 
году нотариат поэтапно развивался, меняя принципы и стиль работы, став независимым гарантом со-
блюдения прав и законных интересов граждан и государства.
В настоящее время на первый план выходит создание удобных инструментов для качественного об-
служивания граждан на базе нотариальных контор. Современные технологии позволили реализовать 
принцип «нотариат без границ», когда совершать нотариальные действия стало возможно даже между 
гражданами в разных частях страны. Важным шагом развития правового института стало создание Еди-
ной информационной системы (ЕИС) нотариата. Она послужила основой для разработки уникальных 
электронных публичных сервисов, которые позволяют в режиме онлайн и совершенно бесплатно про-
верить важные юридические сведения и подлинность документов.
1 января 2018 года нотариат перешёл на электронную регистрацию сведений обо всех нотариальных 
действиях в ЕИС. Переход стал важным достижением в усилении защиты юридически значимых дан-
ных, пресечении попыток фальсификации нотариальных актов. При этом отмечу, что НПСо в этом на-
правлении стала одним из первопроходцев.
Благодаря тесному сотрудничеству нотариата с органами власти и госучреждениями удалось достичь 
значительного прогресса в области совершенствования законодательства и создания удобных инстру-
ментов для внутренней коммуникации. Ярким примером здесь служит соглашение между Федеральной 
нотариальной палатой и Росреестром о сотрудничестве и взаимодействии по вопросам государствен-
ной регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним. В рамках соглашения предполагается 
взаимное предоставление доступа к ЕИС и интернет-порталу государственных услуг Росреестра.
В полной мере осуществляется взаимодействие и с налоговыми органами путём представления доку-
ментов на государственную регистрацию юридических лиц и индивидуальных предпринимателей в 
электронной форме, получения выписок из ЕГРЮЛ, сведений о счетах наследодателей, а также полу-
чение сведений о долгах из Центрального каталога кредитных историй.
Важным достижением для нас можно назвать тот факт, что только нотариальное удостоверение сделок 
по отчуждению долей в уставном капитале обществ с ограниченной ответственностью позволило прак-
тически искоренить «рейдерские захваты» бизнеса.
Совершенствование организационной структуры нотариата в последние десятилетия, расширение пол-
номочий нотариусов в области регулирования отдельных аспектов гражданского оборота, повышение 
требований к профессиональной подготовке, использование в работе нотариата современных цифро-
вых технологий привели к росту его привлекательности для граждан. Об этом говорит и статистика, и 
всё большее доверие к правовому институту со стороны государства. Это значительный прогресс и по-
настоящему колоссальные перемены, которые удалось реализовать с помощью корпоративного един-
ства и слаженной работы на федеральном и региональных уровнях.

С&Г Расскажите об участии Нотариальной Палаты Самарской области в программах по оказанию 
бесплатной юридической помощи населению.
Г.Н. Каждый гражданин имеет гарантированное Конституцией России право на получение квалифици-
рованной юридической помощи, в том числе в установленных законом случаях бесплатно. Нотариусы и 
нотариальные палаты являются участниками государственной системы оказания бесплатной юридичес-
кой помощи, в целях реализации которой нами выстроена системная работа по оказанию бесплатных 
консультаций на базе нотариальных контор и Нотариальной Палаты Самарской области не только по 
вопросам совершения нотариальных действий, но и применения гражданского, семейного, жилищного, 
корпоративного и иных смежных отраслей права.
В рамках правового просвещения граждан одним из наиважнейших мероприятий остаётся ежегодное 
участие нотариусов во Всероссийских днях бесплатной юридической помощи, днях правовой помощи 

детям (20 ноября) и международных 
днях борьбы с коррупцией (9 декабря). 
Ежедневно консультации осуществляют-
ся не только в нотариальных конторах, 
но и в рамках работы «горячей линии» 
НПСо, куда ежедневно в среднем посту-
пает порядка 20 звонков граждан. За всё 
время было проведено свыше 24 тысяч 
личных консультаций и более 20 тысяч – 
по телефону.
Совместно с Общественной Палатой 
Самарской области НПСо реализует 
проект «Наши права. Актуальные во-
просы и ответы», в рамках которого 
совместными усилиями была издана 
серия специализированных брошюр 
по актуальным вопросам действую-
щего законодательства. С 2013 года 
самарскими нотариусами проведено 
более 1000 теле- и радиоэфиров на 
федеральных и региональных каналах 
и опубликовано свыше 90 материалов 
по разъяснению норм действующего 
законодательства и о деятельности 
НПСо. Опубликовано порядка 130 
правовых консультаций по вопросам 
граждан с разъяснением норм за-
конодательства в области граждан-
ского, жилищного и семейного права 
на сайте ФНП «Советы нотариуса»  
www://notariat.ru/sovet и на инфор-
мационно-аналитическом портале 
«Сама Самара» https://sama-samara.ru/. 
Более 1500 информационных статей 
и новостных публикаций по актуаль-
ным темам были размещены на офи-
циальном сайте www.npso.ru.

С&Г Какие новые задачи ставит пе-
ред нотариатом жизнь страны в ус-
ловиях беспрецедентных западных 
санкций и проведения СВО?
Г.Н.  Нотариат, находясь между обще-
ством и государством, всегда тонко 
фиксирует те или иные изменения, 
оперативно перестраивая работу 
для защиты интересов обеих сторон. 
Стабилизация гражданского оборо-
та имеет стратегически важное зна-

16 сентября 2023 года Нотариальной Палате Самарской области исполнит-
ся 30 лет. Становление в условиях полного самофинансирования, всеобщее 
преобразование и непрерывный прогресс – так можно кратко охарактери-
зовать этот период. Даже в условиях сложнейших вызовов самарский нота-
риат сумел сохранить позитивные показатели, оставаясь верным вековым 
традициям и профессиональному долгу, служа во благо региона и России. 
В преддверии знаменательного события мы побеседовали с президентом 
Нотариальной Палаты Самарской области Галиной Юрьевной Николаевой.

чение, что невозможно достичь без 
института нотариата, базирующегося 
на принципах превентивного право-
судия и мирного урегулирования спо-
ров. Огромное количество лжефактов 
и попытка нарушить устоявшийся го-
сударственный механизм – безуслов-
ная провокация, на которую нужно 
отвечать соответственно.
Отмечу, что с первых дней начала 
СВО нотариат Самарской области 
единогласно поддержал решение 
Президента России. Нотариальное со-
общество одним из первых проявило 
инициативу и сразу подключилось к 
реализации проектов, направленных 
на помощь российским солдатам и 
переселенцам с востока Украины.
Когда 20 февраля 2022 года Губерна-
тор Самарской области официально 
заявил о готовности региона принять 
переселенцев с Украины, НПСо не-
замедлительно подключилась к реа-
лизации мероприятий по поддержке 
жителей, прибывших в наш регион. С 
первых дней СВО Нотариальной Пала-
той Самарской области неоднократно 
проводились благотворительные ак-
ции по оказанию помощи беженцам: 
передавались необходимые товары, 
одежда, обувь, мобильные телефоны 
для общения с родными, для детей 
переданы развивающие игры и канце-
лярские принадлежности к школе.
Понимая, что помощь необходима не 
только беженцам, прибывшим в Са-
мару и районные центры, но и тем, 
кто остался в своём родном доме, 
НПСо дважды передавала гуманитар-
ные грузы (одеяла, подушки, книги) 
для отправки в г.Снежное Донецкой 
области.
Помощь беженцам была оказана и в 
совершении нотариальных действий. 
В рамках принятых Федеральной но-
тариальной палатой льгот с 25 февра-
ля 2022 года нотариусами Самарской 
области совершено 4848 нотариаль-
ных действий на сумму освобождения 
более 2,3 миллионов рублей. 
Для мобилизованных граждан, кото-
рые не успели решить свои юридиче-
ские проблемы после объявления ча-
стичной мобилизации, нотариальная 
палата инициировала внеочередной 
льготный приём в нотариальных кон-
торах для тех, кто получил повестку, 
а с 6 октября 2022 года – централи-
зованные выезды нотариусов в целях 
совершения неотложных нотариаль-
ных действий без взимания платы в 
учебных центрах и воинских частях на 
территории Тольятти, посёлков Кряж 
и Рощинский. В отношении мобили-
зованных граждан нотариусами со-
вершено порядка 3300 нотариальных 
действий с предоставлением льгот на 
сумму более 5 миллионов рублей. 

С начала СВО была организована на системной основе и гуманитарная поддержка военных, как 
в зоне боевых действий, так и солдат, находящихся на лечении в 426 военном госпитале и сана-
тории «Волга» Минобороны России. 
Одним из значимых проектов стало участие самарских нотариусов во Всероссийской акции «Дет-
ские рисунки солдатам». По инициативе НПСо вместе с письмами для бойцов был подготовлен 
специальный груз гуманитарной помощи с предметами личной гигиены, в которых остро нужда-
лись военнослужащие. В набор были также включены медицинские препараты, книги, продукты 
и по просьбам самих военных – сменная обувь.
Гуманитарные грузы отправляли в 426 военный госпиталь и военный санаторий «Волга» неодно-
кратно. Палатой было приобретено 200 дорожных сумок, которые также поступили в распоря-
жение солдат. В феврале этого года были переданы в филиал военного госпиталя в Сызрани 30 
функциональных медицинских кроватей.
Поддержку Палаты ощущали и на линии фронта. Участвующим в боях российским бойцам были 
переданы тёплые носки, бельё, коллагеновые гемостатические губки и турникетные кровооста-
навливающие жгуты, бескаркасные носилки, укрывной материал для военной техники в условиях 
зимы, 20 комплектов бензопил и расходников к ним, а также другой техники. Учитывая острую 
потребность в техническом оснащении, был приобретён и отправлен в действующие войска ква-
дрокоптер с камерой, оснащённой тепловизором.
НПСо является постоянным участником общественного проекта «Своих не бросаем», организо-
ванного Общественной палатой Самарской области. С октября прошлого года с нашим участием 
было сформировано 9 гуманитарных грузов для отправки в зону СВО.
Всего после объявления о проведении СВО за счёт средств нотариусов и нотариальной палаты 
оказана гуманитарная помощь на сумму более 5,5 миллионов рублей.
Благотворительные акции НПСо в этой части преследуют лишь одну цель – поднятие морального духа 
солдат и демонстрацию уважения к их подвигу. Мы стараемся внести свой вклад в общее дело борьбы 
за истинные ценности, справедливость и наше наследие. И уже получаем множество позитивных от-
кликов от военнослужащих, которые благодарят за моральную поддержку, неравнодушие и участие. 
Считаю, что всем нам, особенно общественным организациям и иным представителям гражданского 
общества, нужно приложить максимум усилий для поддержки наших ребят и приближения Победы!

ДЛЯ ВОЕННЫХ, РАЗМЕЩЁННЫХ В РОЩИНСКОМ, ПАЛАТОЙ БЫЛИ 
ПЕРЕДАНЫ МЕДИКАМЕНТЫ, ПИТЬЕВАЯ ВОДА, БЕРЦЫ, РАЦИИ,  
ТЕПЛОВЕНТИЛЯТОРЫ, СТАРТЕРЫ, МАСЛЯНЫЕ ФИЛЬТРЫ, РЕМОНТ-
НЫЕ НАБОРЫ ДЛЯ БЕСКАМЕРНЫХ ШИН, НАБОРЫ ИНСТРУМЕНТОВ, 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ БИНОКЛИ, СПИЧКИ И ДОРОЖНЫЕ СУМКИ. 
В КАЧЕСТВЕ ГУМАНИТАРНОЙ ПОМОЩИ В 22-Ю ОБЩЕВОЙСКОВУЮ 
ГВАРДЕЙСКУЮ АРМИЮ БЫЛИ НАПРАВЛЕНЫ ОДЕЯЛА, А ВОЕННО-
СЛУЖАЩИМ ВОЙСКОВОЙ ЧАСТИ, ДИСЛОЦИРУЮЩЕЙСЯ НА ТЕР-
РИТОРИИ ДНР – ЗИМНИЕ БЕРЦЫ, ФЛИСОВЫЕ ШАПКИ И ПЕРЧАТКИ
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В истории любого крупного 
отечественного предприятия 
есть люди, выдающиеся лич-
ности, имена и жизнь которых 
со временем становятся леген-
дой. Для «Куйбышевазота» та-
ким человеком является Иван 
Андреевич Красюк – первый 
генеральный директор пред-
приятия, Почётный гражданин 
города Тольятти. Трудно пере-
оценить его роль в становле-
нии завода и развитии города. 
В 100-летнюю годовщину со 
дня рождения Ивана Андрее-
вича в июле 2023 года завод-
чане вспоминают его самыми 
тёплыми словами и несут цве-
ты к его памятнику перед за-
водской проходной.

ОН СТОЯЛ У ИСТОКОВ  
ТОЛЬЯТТИНСКОЙ ХИМИИ

память

а высокий пост первого 
руководителя строящего-
ся азотнотукового завода 
(КАТЗ) Иван Андреевич 
был назначен приказом 
министра химической про-

мышленности СССР в 1964 году. Начинать 
приходилось практически в чистом поле. 
«Иван Андреевич всё время находился на 
работе. Мы не понимали, когда же он от-
дыхает. Он всегда сам лично проходил по 
всему заводу, всё знал, был в курсе всего 
происходящего», – рассказывал спустя 
много лет заслуженный ветеран «Куйбы-
шевАзота» Олег Богомолов.

Участники строительства отмечают, что возведение и раз-
витие нового тольяттинского промышленного гиганта в та-
кой короткий срок не было бы возможным без выдающихся 
управленческих качеств Ивана Красюка. По их мнению, во 
многом благодаря его целеустремленности и несгибаемой 
воле, умению собрать вокруг себя команду единомышленни-
ков удалось создать столь крупное и динамично развивающе-
еся по сей день предприятие. Ведь закалка характера этого 
стойкого и бескомпромиссного человека проходила в суровые 
фронтовые годы.

Иван Андреевич родился на Украине в селе Песчаный Брод 
Кировоградской области в крестьянской семье. Рос в непро-
стое время, узнал, что такое голод, рано лишился отца. После 
учёбы в школе окончил курсы подготовки учителей младших 
классов и до войны успел поработать в сельской школе. Затем 
– начало войны, жизнь в оккупации, переход в 1943 году линии 
фронта в расположение Красной Армии, обучение и зачисле-
ние во вторую гвардейскую моторазведроту. В ней он и прослужил до конца войны, был не раз ра-
нен, награждён многими боевыми наградами: орденом «Красной Звезды», медалями «За отвагу», 
«За боевые заслуги», «За освобождение Праги» и другими. После демобилизации Иван Красюк по-
ступил в Днепропетровский химико-технологический институт, из стен которого вышел в 1951 году 
с дипломом инженера-механика и был распределён в Салават на строящийся в башкирской степи 
химкомбинат №18. Здесь за 13 лет профессионально вырос до заместителя главного инженера 
комбината. После чего получил настоятельное приглашение возглавить строящийся КАТЗ – Куйбы-
шевский азотнотуковый завод в Тольятти.

Красюк Иван Андреевич был назначен на должность директора КАТЗ в октябре 1964 года. Когда 
на территории будущего предприятия развернулась масштабная стройка, в город стали съезжать-
ся молодые рабочие и специалисты со всей страны. Люди приезжали в город семьями и поодиноч-
ке. Имеющегося жилья катастрофически не хватало, поэтому вскоре встал вопрос о необходимости 
возведения жилых домов и социальных объектов. Строились дома, детские комбинаты, школы, 
профтехучилище. Именно под руководством Ивана Андреевича был построен первый в городе до-
суговый центр, первая в городе турбаза «Подснежник», дворец культуры «Юбилейный» (сейчас 
Тольяттинская филармония), санаторий-профилакторий «Ставрополь», неоднократно признавае-
мый лучшим в Поволжье. 

Расширялась городская инфраструктура: дороги, троллейбусные линии, тепловые сети, элек-
троподстанции, узлы связи, системы артезианского водоснабжения и ливневой канализации.

В 1974 году в Тольятти начался новый виток развития промышленности. Тольяттин-
ские азотчики, строители и монтажники при поддержке руководства области и города 
выиграли конкурс на строительство крупнейшего в мире центра по производству амми-
ака и карбамида – Тольяттинского азотного завода. На базе КАТЗ, как головного пред-
приятия, было образовано производственное объединение «Куйбышевазот», в состав 
которого вошли: «ТоАЗ», «Азотзапчасть», «Трансаммиак» (аммиакопровод «Тольятти-
Горловка-Одесса»). Генеральным директором ПО «Куйбышевазот» был назначен Иван 
Андреевич Красюк.

За небывало короткий период, в 1974-1980 годы, в Тольятти, на песчаных оврагах колхоза 
«Путь Ленина» был воздвигнут крупнейший в СССР и в мире автономный химический ком-
плекс. По нескольким областям России и Украины, через Волгу, Дон и Днепр был проложен 
1400-километровый аммиакопровод, равного которому в мире нет. При его сооружении 
применялись новейшие зарубежные технологии и технические решения.

Большой заслугой руководства города и предприятия стало то, что правительством 
было принято решение о комплексном строительстве ТоАЗа с жилыми домами и объек-
тами соцкультбыта. Только два предприятия в Тольятти создавались по подобной схеме 
с комплексной застройкой: ВАЗ и ТоАЗ. Был разработан проект и осуществлена гене-
ральная реконструкция Комсомольского района со сносом ветхих деревянных домов 
и бараков и строительством нового современного городского района. Десятки тысяч 
жителей были переселены в благоустроенные квартиры. За счёт созданного в те годы 
задела по теплу и энергетике, связи, дорогам, троллейбусным линиям, водоснабжению 
и канализации, соцкультбыту район живет и продолжает развиваться по настоящее 
время. С участием КуйбышевАзота активно разрастался в те годы и Центральный район 
города. Да и само производственное объединение на тот момент вышло на такой уро-
вень развития, что назрела необходимость модернизации всей системы управления. 
На базе ПО «КуйбышевАзот» были образованы и выделены четыре самостоятельных 
предприятия: «Куйбышевазот», «Тольяттиазот», «Азотреммаш», «Трансаммиак».

За 23 года руководства одним из градообразующих заводов города Иван Андреевич не 
только построил, запустил и расширил «Куйбышевазот», но и дал начало одному из круп-
нейших в стране и в мире химических комплексов. При этом он внёс большой личный вклад 
в развитие города и его инфраструктуры. Такое под силу только избранным, людям-леген-
дам, имена которых в Тольятти известны каждому: Семизоров, Красюк, Поляков.

Иван Андреевич вышел на пенсию в 1987 году, однако продолжал принимать актив-
ное участие в работе и жизни родного предприятия. После смерти Красюка в 2007 году 
предприятием был учреждён благотворительный фонд имени первого генерального 
директора предприятия. Основные направления деятельности фонда: поддержка уча-
щейся молодёжи, воспитание и помощь в профориентации подрастающего поколения, 
проведение городских и отраслевых мероприятий. С инициативой увековечить память 
об Иване Андреевиче выступили работники цеха №7. Они предложили установить воз-
ле заводской проходной памятник «дядя Ване». Именно так, как с уважением называли 
заводчане между собой первого генерального директора. В 2009 году памятник был 
торжественно открыт. С тех пор бронзовый «дядя Ваня» встречает и провожает рабо-
чие смены предприятия, которому он посвятил всю свою жизнь и где его по-прежнему 
помнят, ценят и чтят.

Н

Виктор Иванович Герасименко,  
председатель Совета директоров  
ПАО «Куйбышевазот»:

– Иван Андреевич Красюк – безусловно, 
легендарная личность для нашего пред-
приятия. Большинство молодых специали-
стов начала 70-х годов прошли хорошую 
школу управления во многом благодаря 
тому, что Иван Андреевич уделял огром-
ное внимание делу воспитания молодых 
рабочих, техников, инженеров, понимая, 
что именно в этом будущее завода. Для 
всех нас он является примером не только 
в поддержке молодых, но и в стремлении 
раскрывать все возможности и способно-
сти каждого из ведущих специалистов. И я 
благодарю судьбу, что оказался в их числе 
и в своё время прошёл школу основных це-
хов и производств перед назначением на 
должность главного инженера.
Жизненный опыт, глубокая мудрость и 
взвешенная позиция Ивана Андреевича, 
имевшего безусловное влияние на умы 
многих заводчан, способствовали сохране-
нию предприятия и коллектива в трудный 
период и успешному развитию.
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а территории Самарской области про-
должается реализация националь-
ного проекта «Производительность 
труда». Сейчас в губернии уже более  
150 предприятий стали его участника-
ми и внедряют технологии бережливо-

го производства. «Продолжим всецело поддерживать 
АВТОВАЗ, производителей автокомпонентов», –  
подчеркнул 30 мая в послании к депутатам Самар-
ской Губернской Думы и жителям области глава ре-
гиона Дмитрий Азаров.

В начале июня 2023 года ещё одно предприятие горо-
да Тольятти, связанное с выпуском деталей для автомо-
билей, реализовало на производстве пилотный проект 
по внедрению инструментов бережливого производства, 
значительно улучшив производственные показатели.

ООО «Лада-Пресс» более двадцати лет изготавливает 
детали методом холодной листовой штамповки. За этот 
период компания зарекомендовала себя как надёжный 
производитель и поставщик высококачественных штам-
пованных автокомпонентов. Предприятие изготавлива-
ет комплектующие для целой линейки продукции АВТО-
ВАЗ: моделей Lada Kalina, Lada Priopa, Lada Granta и Lada 
Largus. Потребителями продукции являются такие пред-
приятия как «Валео», «Форесия», «ТПВ РУС» и другие.

«Наша компания уделяет большое внимание произ-
водственным показателям и качеству выпускаемой про-
дукции. Национальный проект стал дополнительным 
стимулом для развития нашего производства и предо-
ставил новые возможности для компании. Благодаря 
нацпроекту мы получили значительные результаты», – 
комментирует участие в проекте акционер и директор 
предприятия Вячеслав Цыганов.

БЫСТРЕЕ И БОЛЬШЕ  
С НАЦПРОЕКТОМ  
«ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ  
ТРУДА»

Пилотный проект «Лада-Пресс» реализовывала совместно с экспертами Региональ-
ного центра компетенций (РЦК). В рамках оптимизации пилотного потока сотрудники 
РЦК подготовили на предприятии внутренних инструкторов бережливого производства. 
Их обучение проходило по основным модулям программы подготовки с целью дальней-
шего внедрения полученных знаний на производственных площадках компании.

«Анализ производственных потоков показал, с какими проблемами связаны потери. 
Мы комплексно подошли к поиску проблем на производстве. Выявились как системные 
проблемы, которые присутствует в производственном потоке, так и мелкие, которые 
были известны, но не решались. В ходе реализации проекта выявлены слабые места, 
над которыми продолжаем работать. Первый камень заложен, и мы уже сформулирова-
ли для себя дальнейшие цели, к которым уверенно движемся. Внедрили стандарты со-
держания рабочих мест, исключающие хранение излишков запасов комплектующих», –  
делится информацией руководитель проекта внедрения инструментов бережливого 
производства на площадке «Лада-Пресс» Ирина Осенина.

Эталонным участком был взят процесс изготовления частей и принадлежностей для 
автотранспортных средств, в частности, изготовление такой детали, как кожух для моде-
ли Lada Priora. Как показала проведённая экспертами РЦК диагностика, данный участок 
производства являлся самой ресурсоемкой зоной в продуктовом потоке. Нерациональ-
ное использование рабочих ресурсов, отсутствие стандартов рабочих мест и содержа-
ния, приводило к значительным потерям. Улучшить показатели производства экспертам 
РЦК совместно с рабочей группой предприятия удалось при помощи ряда мероприятий. 

«Назову лишь основные решения, позволившие значительно сократить потери 
производства. Так, установление стандарта запаса деталей в соответствии с дого-
вором заказчика снизило незавершенное производство. А введение в процесс про-
цедуры визуального контроля штамповщиками помогло упразднить участок поста 
100% контроля, где была низкая пропускная способность. За счёт внедрения этих 
мероприятий уменьшилось время протекания процесса и одновременно увеличи-
лась выручка», – рассказывает о внедрении бережливого производства руководи-
тель проекта Александр Журавлев.

В результате, на момент сдачи пилотного проекта, в компании «Лада-Пресс» время 
протекания процесса снизилось на 68%, а незавершённое производство – на 31%, при 
этом выработка выросла почти на 32%.

С помощью инструментов бережливого 
производства тольяттинская компания 
«Лада-Пресс», занимающаяся изготовле-
нием автокомпонентов методом холод-
ной штамповки, значительно улучшила 
производственные показатели.

Н
ПРОФЕССИОНАЛЫ  
СПИД-ЦЕНТРА
текст и фото Юлия Леонтьева

Центр оснащён мощнейшей клинико-диагностической лабораторией, которая 
позволяет осуществлять серологические, иммунологические, гематологические, 
биохимические, цитологические, а также ПЦР-исследования для населения Самар-
ской области. С 2001 года внедрён метод цитометрии для количественного опре-
деления иммунного статуса больных, с 2006 года осуществляется количественная 
и качественная ПЦР-диагностика вирусов иммунодефицита человека, гепатитов 
В и С, оппортунистических инфекций, с 2011 года лабораторное отделение стало 
выполнять исследования, выявляющие резистентность к антиретровирусным 
препаратам методом секвенирования. Деятельность клинико-диагностической 
лаборатории осуществляется в режиме 24/7 с полным соблюдением санитарно-
эпидемиологических требований работы с биологическими материалами особой 
опасности, в том числе с 2020 года проводится лабораторная диагностика новой 
коронавирусной инфекции COVID-19.

Сотрудники Самарского областного СПИД-Центра традиционно участвуют в 
конкурсе «Профессионал года» в направлении «Здравоохранение» и становятся 
лауреатами. В этом году в номинации «Лучший лаборант» одержала победу фель-
дшер-лаборант клинико-диагностической лаборатории Кристина Элибекян.

С&Г Кристина, как вы воспринимаете свою победу в конкурсе?
Кристина Элибекян Для меня это было неожиданностью. Но я очень рада, что 
участвовала и одержала победу. Это большой стимул для личного и профессио-
нального роста. Победа в конкурсе – это успех всего нашего высокопрофессио-
нального коллектива, моих коллег, которые разделили со мной мою радость. 

С&Г Как начался ваш путь в профессию? 
К.Э. Со школьных лет я много читала о целебных лекарственных растениях, учи-
лась их правильно сушить, чтобы сдавать в аптеку, зная, что из сырья, собранного 
мной, будут делать лекарство. Я не могла пройти мимо животных и птиц, нужда-
ющихся в моей помощи: лечила раны, выхаживала… Однажды мне на глаза попа-
лась книга «Анатомия» – и я окунулась в новый, очень интересный для меня мир. 
Так родилось желание стать врачом. 
В 2002 году, окончив медицинский колледж имени Ляпиной, начала работать в 
лаборатории клиник СамГМУ. А с 2014 года я – фельдшер-лаборант в клинико-диа-
гностической лаборатории Самарского областного клинического центра профи-
лактики и борьбы со СПИД. Мои наставники, заведующий лабораторией Дмитрий 
Германович Хуртин и старший фельдшер-лаборант Ольга Георгиевна Голованова, 
помогли мне освоиться и успешно применять полученные знания и умения для 
тестирования ВИЧ-инфекции. Это серьёзное и ещё недостаточно изученное забо-
левание требует большой ответственности при проведении диагностического по-
иска. Помните мудрое выражение «Qwi bene diagnoscit, bene curat» («Кто хорошо 
диагностирует, хорошо лечит»)? Я счастлива, когда мои профессиональные навы-
ки помогают врачам нашего Центра установить точный диагноз, ведь это является 
залогом успешной терапии и улучшения качества жизни наших пациентов.

С&Г Расскажите о специфике вашей деятельности в лаборатории.
К.Э. В лаборатории проводится обследование ВИЧ-инфицированных пациентов 
в полном объёме в соответствии с установленными медицинскими стандартами. 
Я владею всеми навыками необходимыми для высокоточной лабораторной диа-
гностики и оценки результатов исследований для их дальнейшей интерпретации 
и заключения врачом. Наша лаборатория оснащена уникальным современным 
оборудованием, позволяющим диагностировать заболевания практически по од-
ной капле крови, осуществляя различные виды исследований, тестируя различные 

Самарский областной клинический центр профилактики и борьбы со СПИД – современное лечебно-профилакти-
ческое учреждение, где оказывается медицинская и социально-психологическая помощь ВИЧ-инфицированным 
пациентам Самарской области. Использование уникальных медицинских технологий сделало его одним из авто-
ритетнейших лечебных учреждений Поволжья. 

виды биоматериалов на анализаторах последнего поколения. 
Среди них, например, автоматический иммунохимический 
анализатор ARCHITECT i2000SR фирмы Abbott, отвечающий 
высоким стандартам клинической лаборатории, производи-
тельностью до 200 тестов в час, рассчитанный на одновремен-
ную загрузку 135 образцов. 

С&Г Как вы думаете, какой принцип помогает вам доби-
ваться успехов в профессии?
К.Э. «Чтобы достигнуть своей цели, нужно постоянно дви-
гаться вперёд», – именно этого принципа я придерживаюсь в 
своей деятельности. Основная задача любого медицинского 
специалиста – непрерывное самосовершенствование. Я по-
стоянно повышаю свои профессиональные знания, участвую 
в научно-практических конференциях под руководством за-
ведующего лабораторией и врачей клинической лаборатор-
ной диагностики, а также активно осваиваю новые методики 
здравоохранения. В частности, в 2022 году мной было освоено 
новое направление – проведение анализа аутопсийного мате-
риала с подозрением на SARS-CoV-2. Благодаря накопленно-
му опыту за многие годы профессиональной деятельности я 
с удовольствием занимаюсь дополнительной работой со сту-
дентами и передаю им свои знания и навыки. 
Работа в лаборатории для меня не просто профессия, а выбор, 
определивший всю мою жизнь! Конечно же, достигать высо-
ких результатов мне помогает профессиональная команда на-
шего Центра. Нас всех объединяет преданность делу, которым 
мы занимаемся, сохраняя здоровье и жизни людей через вне-
дрение инновационных методов профилактики, диагностики 
и лечения социально значимого заболевания.
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ЛУЧШИЙ В СВОЁМ ДЕЛЕ 
а баранкой стального коня Исхак Ибрагимович – с юности. Родил-
ся он в Шенталинском районе в семье скотника и доярки. Закончил 
Шенталинское СПТУ№70 и, получив корочки тракториста, пере-
брался в 1982 году в Кинельский район, где молодым специалистам 
тогда давали жильё. Трудовой путь начинал на трудяге Т-80. Затем 
работал на знаменитом «Кировце» К-700, легендарной машине, не-

заменимой на сельских дорогах и в поле. 
На этом тракторе наш герой и сейчас обрабатывает землю-кормилицу. Правда, 

К-700 XXI века как небо и земля отличается от своих предшественников советских 
и постсоветских времен. Во-первых, его снабженная кондиционером кабина позво-
ляет не обливаться потом в летнюю страду, как раньше, и быть в тепле зимой. Ещё 
из элементов комфорта – термо- и шумоизоляция. А во-вторых, агрегат буквально 
напичкан электроникой, призванной максимально облегчить труд земледельца.   

«Я очень люблю технику и хорошо в ней разбираюсь, могу перебрать своими ру-
ками двигатель, однако приспособиться к современным тракторам поначалу было 
всё-таки сложновато, но я упорный!» – улыбается опытный тракторист. 

Больше пятнадцати лет он – в команде «Бобровского». Это старейшее, 92 года, 
сельхозпредприятие, входящее ныне в состав агрохолдинга «Василина» – в когорте 
лидеров губернии по производству зерновых и зернобобовых культур. Сотрудники 
компании, включая нашего героя, не раз побеждали в различных отраслевых сорев-
нованиях. По давней традиции предприятия его ветераны щедро делятся накоплен-
ным опытом с молодой сменой. А молодёжи здесь много. Как говорит директор 
ЗАО «Бобровское» Александр Верёвкин, средний состав его команды возрастом 
«недалеко за тридцать». И в наставниках у молодёжи – такие «аксакалы», как Мур-
заханов. Он уже седьмой год как на пенсии, но по-прежнему в строю. И искренне 
признаётся: «Ну не могу я дома сидеть!»

«Исхак Ибрагимович – человек советской закваски, порядочный и честный. Всю 
жизнь – механизатор. Сумел сохранить главное в жизни – здоровье. За годы про-
фессиональной деятельности освоил не одну марку тракторов. Трудился практиче-

ски на всех видах тяжёлой сельхозтехники, обрабатывая как 
пропашные культуры – подсолнечник, свёклу, кукурузу, так 
и зерновые. На мой взгляд, важно, что этот человек занима-
ется своим, а главное, любимым делом. Активно приобщает 
своего младшего сына Ильнура к сельскому труду. Он у него 
электрик. По сути, правая рука отца, его преемник. Сейчас 
под папиным руководством осваивает профессию трактори-
ста. А старший сын Ильшат пошёл по иному пути, стал му-
зыкантом. Прекрасно играет на баяне и регулярно выезжает 
со своим творческим коллективом на гастроли. В общем, 
земледелец Мурзаханов вырастил достойных детей и может 
по праву ими гордиться», – отзывается о своём сотруднике 
Александр Верёвкин.

Лидер конкурса профмастерства, выражаясь официаль-
ным языком, регулярно изучает и осваивает современные 
ресурсосберегающие технологии и использует передовой 
опыт в повседневной практике. Ответственно относится к до-
веренной ему технике, своевременно проверяет техническое 
состояние, что позволяет снизить затраты на запасные части 
и горюче-смазочные материалы, увеличить объём произ-
водства сельскохозяйственной продукции. К такой солидной 
оценке своего труда сам механизатор-победитель относится 
спокойно, даже немного застенчиво: «Я просто привык хо-
рошо работать, а к технике относится бережно, как к своей 
собственной. Да, труд у нас, механизаторов, тяжёлый, по-
стоянно возимся с железками, летом пропадаем в поле, но 
это – жизнь. Секрет успеха? Я родину свою люблю, колхоз 
люблю, вот во благо своей земли и продолжаю трудиться. 
Радуюсь, что есть кому передать опыт. Конечно, приходится 
молодым иногда «мозги сушить», ну а как иначе сделать из 
них настоящих трактористов?» – задаётся риторическим во-
просом аграрий. 

Всё своё свободное время он и его жена Сания Абузаров-
на, бывшая заведующая зернотоком родного сельхозпред-
приятия, уделяют семье. У старших Мурзахановых подраста-
ют четверо внуков. Исхак Ибрагимович надеется, что из них, 
сегодняшних школьников, вырастут толковые земледельцы, 
продолжатели династии. Впрочем, философски замечает 
наш собеседник, кем они станут, время покажет. Главное, до-
бросовестно трудиться на любом профессиональном попри-
ще и приносить пользу людям.

Потомственный аграрий, один из опытнейших механизато-
ров ЗАО «Бобровское» Кинельского района Исхак Мурзаха-
нов стал победителем ежегодного, а в этом году десятого, 
юбилейного областного конкурса «Профессионал года» в но-
минации «Лучший тракторист».

З
текст Андрей Введенский 

НАША ГОРДОСТЬ

то значит для учеников школа №2 посёлка Безенчук? Школа №2 – это 
дом, в который спешат рано утром ученики за знаниями, за советами 
учителей, за познанием жизни во всех её проявлениях. Ведь школа – это 
не только уроки и домашние задания, классные часы и внеклассные ме-
роприятия. Школа – это и первые робкие взгляды, и первые слёзы, и пер-
вые чувства. Школа – это взлёты и падения, победы и поражения, радо-

сти и огорчения. Школа – это волшебный мир детства, где все очень непросто, а сложно, 
запутанно и неподвластно судьбе. Здесь каждого ждут, обучают, любят и оберегают. И 
очень отрадно, когда ученики, словно птенцы, улетают из стен школы подготовленными 
к жизни, самодостаточными, целеустремлёнными. Весь педагогический коллектив очень 
гордится своими учениками, гордится их достижениями, победами и успехами. Вот об 
одном таком успешном, талантливом и одарённом ученике и пойдёт сегодня речь.

В первый класс Миша поступил в 2014 году и сразу же зарекомендовал себя как ста-
рательный и дисциплинированный ученик. За годы обучения показал хорошие знания 
по всем предметам, его оценки – «хорошо» и «отлично». Михаил активно участвует в 
общественной жизни школы и класса, в работе ученического самоуправления, в куль-
тмассовых мероприятиях, в спортивной жизни. Юноша любит занятия физкультурой и 
спортом. Занимается футболом и плаванием. На протяжении всех школьных лет зани-
мается гиревым сортом, имеет грамоты за 1 и 2 места на чемпионате Самарской области 
по гиревому спорту. В 2021/2022 учебном году Миша принимал участие в областных и 
общероссийских соревнованиях по гиревому спорту. В его копилке Диплом за 1 место в 
областном конкурсе «Снеговичок-гиревичок», Диплом за 1 место в чемпионате и пер-
венстве Приволжского Федерального округа по спортивной борьбе Панкратион, Диплом 
1 и 2 степени в первенстве России по гиревому спорту, Диплом за 1 место в интернаци-
ональном конкурсе по гиревому спорту. И ещё многие и многие заслуги в этой области.

Как стать успешным и талантливым? Сколько усилий нужно приложить, чтобы до-
биться определённого результата? Как победить свою лень? Вот что юный спортсмен 
рассказал о своих достижениях:

«Моя спортивная карьера началась с шести лет, когда я пришёл в спортивный клуб 
«Витязь», в секцию дзюдо. Меня тогда очень сильно заинтересовал этот спорт. Я стал 
тренировался по нескольку часов в день, домой приходил и падал без сил. Но, превоз-
могая боль и усталость, я шёл к своей цели: мечтал победить на своих первых соревно-
ваниях. И наконец-то моя мечта сбылась: я поехал на соревнования, но… в первой же 
схватке я проиграл. По щекам текли слезы, а в голове стучало только одно: я должен был 
победить. Я стал тренироваться ещё усерднее, ещё больше, но результата по-прежнему 
не было. Желание заниматься дзюдо у меня пропало, и я бросил свои тренировки. Через 
четыре месяца тренер пригласил меня на встречу. Я уже и не помню, что он говорил, ка-
кие подбирал слова, чтобы я снова вернулся в спорт. Он сказал, что мне нужно перейти 
в гиревой спорт, и я согласился. Мне было уже девять лет, я был упитанным мальчиком, 
а вокруг все худенькие и стройные. И тогда я решил, что буду заниматься этим спортом, 
чтобы похудеть и стать таким же, как и все мальчишки вокруг. Я тренировался каждый 
день по несколько часов, сел на диету, и у меня получилось! Спустя четыре года я поху-
дел, поехал на первые соревнования по гиревому спорту и сразу же победил. Для меня 
тогда это было такое счастье! Я стал выигрывать снова и снова. Ниже второго места я 
никогда не опускался. И вот тогда я понял, что данный вид спорта – мой, мне он нравит-
ся, мне хотелось им заниматься и заниматься. Я горжусь своими успехами, я благодарен 
своим родителям за поддержу, я уважаю своего тренера Андрея Владимировича Федо-
сеева, который поверил в меня, направил в нужное русло». 

Замечательно, что у нас есть такие дети, которые 
стремятся доказать своей школе, району и всей стране, 
что могут быть лучшими. Мы видим, что они трудятся 
и стараются познать мир. За это им огромная благодар-
ность. Чем больше будет таких детей – тем сильнее будет 
наша страна! 

Вырастить умное, яркое, развитое поколение молодё-
жи – совместная задача родителей, государства и обще-
ства. Каждый вкладывает свои силы и время. Это есте-
ственный процесс в повседневной жизни. Радует, когда 
дети стараются, осознают свои возможности и умеют 
воспользоваться ими. Нам есть чему учиться у них.

Учащийся 9«Б» класса Михаил Микряков – гордость школы №2 по- 
сёлка Безенчук. Чемпион мира по гиревому спорту – 2022, чемпион 
России – 2022, чемпион России – 2023, победитель конкурса «Уче-
ник года – 2023» в номинации «Спортсмен года», серебряный при-
зёр первенства Азии – 2023. Он также возглавляет школьное само-
управление, являясь президентом школы. Совсем не удивительно, 
что Михаил стал победителем конкурса «Профессионал года – 2022» 
в номинации «Спортсмен года в неолимпийских видах спорта».

Ч
текст Ольга Маряскина
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Лидия Аркадьевна Зайцева, техник-осеменатор 
ООО «Радна» – солидного высокотехнологичного 
молочно-животноводческого комплекса Самар-
ской области, вошла в число лидеров ежегодного 
областного конкурса «Профессионал года». Она 
стала победителем в номинации «Лучший опе-
ратор по искусственному осеменению крупного  
рогатого скота». 

ЧЕЛОВЕК ПРЕДЕЛЬНО  
НАДЁЖНЫЙ

не, видимо, на роду было написано посвятить свою жизнь 
сельскому хозяйству. Мой дедушка Аркадий Головинский 
был сельским плотником, бабушка Анна – дояркой. Мама 
Елена Власюк трудилась телятницей, а папа – механизато-
ром. Такая вот небольшая сельская династия. С юности я на-
ряду с ветеринарией хотела освоить профессию осеменато-

ра. Закончила Кинель-Черкасский сельскохозяйственный техникум, правда, 
получила профессию зоотехника. Уже потом стала ветеринаром, а затем и 
осеменатором. И на текущий момент мой осеменаторский стаж – около 15 
лет, из них 5 лет – в «Радне». А моя наставница, родная тетя Ольга Первакова, 
занимается осеменением коров уже больше 30 лет, и она ас в своём деле», –  
рассказывает Лидия.

Применяемые Лидией Аркадьевной современные методы осе-
менения коров позволили повысить долю выхода телят до 95%.  
О каких же методах идёт речь? Оказалось, о синхронизации поло-
вого цикла коров. Иначе говоря, гормональной коррекции, позво-
ляющей оплодотворить большее количество животных в сжатые 
сроки. Эти препараты способствуют повышению результатов опло-
дотворяемости. Их хорошо применять в случаях, когда выявить 
бурёнку «в охоте» затруднительно. А ещё этот метод хорош для 
корректировки планомерности отела. Всех этих технологий, при-
знаётся Зайцева, на заре её карьеры не было и в помине. Но сейчас –  
другие времена. 

ПРО «БОДУЧЕК» И ТИХОНЬ
«Со стороны кажется, что моя профессия скучная. Совсем 

нет. У нас в «Радне» мы, например, постоянно совершенствуем 
передовые методы воспроизводства стада. Скажем, осемене-
ние проводим только сексированным семенем, это когда бычье 
семя разделено по полу. Это позволяет нам планировать пол 
будущего телёнка и получать в потомстве до 95% телочек», – 
делится профессиональными секретами наша собеседница, тут 
же добавляя, что технологии, конечно, это хорошо, но простого 
человеческого контакта с животными из серии «А поговорить?!» 
никто не отменял. И не важно, с голштинской породой коров ты 
имеешь дело или айрширской. Хотя эти породы очень разные 
во всех смыслах.

«Мы не имеем права смешивать семя айрширской и голштин-
ской пород, потому что наше хозяйство имеет статус племенного. 
Чистота генетики очень важна. Но со всеми своими подопечными, 
как той, так и другой породы, стараемся «дружить», хотя это не-
просто. У каждой скотинки свой норов. Есть и «бодучки», и тихо-
ни, и любители лягнуть. Меня вот как-то норовистая айрширка по 
кличке Королева (видимо, ей что-то не понравилось в процессе 
осеменения) предупредила о своём недовольстве двойным уда-
ром по ноге. Кстати, когда она забеременела – успокоилась. Мно-
гие бурёнки после осеменения меняют свой характер, становятся 
ласковыми. Большинство нас со Светланой Ганеевой, моей напар-
ницей, радостно приветствуют, когда заходим на ферму. Мы в от-
вет разговариваем с ними, делаем комплименты, у всех нас есть 
свои любимицы. Корова Манга, например, каждый день подходит, 
а порой даже подбегает к нам за своей порцией ласки. Это целый 
ритуал, который и нам настроение поднимает, и нашей подопеч-
ной», – улыбается Лидия. 

ЗНАТЬ КОРОВУ «В ЛИЦО» 
По словам Лидии Аркадьевны, абсолютно все коровы прекрас-

но запоминают своих осеменаторов, узнают их, буквально ходят 
за ними. Осеменаторы, в свою очередь, знают «в лицо» своих по-
допечных, особенно тех, с кем работают по нескольку раз. Специ-
алисты этой необычной для горожанина профессии вообще очень 
любят коров, да и всех животных. А наша героиня, чрезвычайно 
скромная женщина, ещё обожает свою работу и коллег. При этом в 
состязаниях профессионалов она раньше не участвовала, опять же 
из скромности. Сподвигла её к конкурсу областного масштаба её 
руководитель – управляющая молочным комплексом Татьяна Бо-
гомолова. А свою убедительную победу Лидия Зайцева записывает 
на счёт всего коллектива: «Это командная работа», – считает она. 
Бухгалтер ООО «Радна» Галина Александровна Кириллова, отзы-
ваясь о героине очерка, не скрывает, что пойдёт с ней в любую раз-
ведку. То есть человек она предельно надёжный и ответственный. 
Умелый наставник, она в прошлом году обучила премудростям 
дела молодого специалиста Ирину Колпакову, убедив девушку не 
увольняться из-за низких результатов. Зато теперь у неё показате-
ли – среди лучших. 

Сама же победительница конкурса искренне ценит и любит 
родное сельхозпредприятие, которое действительно в плеяде круп-
нейших. На сегодня общее поголовье насчитывает свыше 3,5 тысяч 
голов, из которых коров без малого две тысячи, а дойных – больше 
1,5 тысяч. В зависимости от возраста и физиологического состояния 
животные распределены по группам, каждой из которых прописан 
свой рацион кормления. Причём для дойного поголовья даже два 
рациона – отдельно для высокоудойных и среднеудойных коров. 

Производственные процессы в животноводческом комплексе 
максимально компьютеризированы. Целых пять программ ведут 
учёт стада, контролируют племенную работу, отслеживают продук-
тивность. А недавно внедрили в оборот программу, расписывающую 
систему кормления коров с учётом микро- и макропоказателей для 
поддержки здоровья животных. Вся информация с многочисленных 
датчиков стекается в «Радне» на компьютеры так называемого глав-
ного штаба. Дело в том, что на каждой бурёнке есть специальный 
чип, связанный с компьютером. Он нужен для идентификации жи-
вотного и предоставляет информацию о надоях каждой коровы. Че-
рез электронный ошейник отслеживается её активность. Информа-
ция с датчиков учитывает не только индивидуальные надои молока, 
но и контролирует физиологическое состояние животного. Скажем, 
ветврач по количеству жвачных движений определяет наиболее бла-
гоприятное время для осеменения коровы. 

Опять же – роботизация. Первые роботы на предприятии появи-
лись десять лет назад. В 2022 году закупили уже второе поколение: 
восемь роботов на 450 голов. Коровы буквально выстраиваются в 
очередь на дойку к «волшебному» агрегату. Ведь робот каждый раз 
во время дойки даёт парнокопытным комбикорм с ванилью. На та-
кой деликатес коровы очень энергично сбегаются. 

текст Андрей Введенский
фото Михаил Иванов 

ЖИЛЬЁМ ОБЕСПЕЧАТ,  ДЕНЬГАМИ ПОМОГУТ 
А ещё здесь очень заботятся о своих сотрудниках, 90% которых – мо-

лодёжь. Ничего удивительного, ведь «Радна» – в числе первых в губернии 
реализует мероприятия по организации производственной практики с по-
следующим трудоустройством студентов СамГАУ и Сергиевского губернско-
го техникума. Выгода обоюдна. Животноводческий комплекс, например, не 
только обеспечивает своё производство квалифицированными кадрами, но 
ему ещё и государство возмещает до 90% понесённых затрат. Ведь стажёры 
за весь период практики получают полноценную зарплату. 

Помощь действующим сотрудникам предприятия отличается большим 
разнообразием. Помимо хорошей зарплаты, подарков к праздникам, обуча-
ющих семинаров и фото на «Доске Почёта» в «Радне» обеспечивают жильём 
по договору найма. Начиная с 2020 года, благодаря федеральной програм-
ме «Комплексное развитие сельских территорий» на животноводческом 
предприятии появилась возможность возводить для своих работников 
индивидуальные дома из расчёта – один коттедж на две семьи. Строитель-
ство, исходя из программы, финансируется за счёт средств федерального, 
областного и местного бюджетов при софинансировании работодателя. Сам 
обладатель квадратных метров, в нашем случае – Лидия Зайцева, ежемесяч-
но выплачивает 10% от стоимости жилища и через пять лет оно станет её 
собственностью. 

Важно отметить, каждый новый дом для селян – индивидуален, площадь 
квартир соответствует составу семьи. Жильё полностью благоустроено, в 
наличии газ, вода, электричество, канализация, да ещё и прилегающая тер-
ритория благоустроена. Лидию Аркадьевну Зайцеву такое положение дел 
очень устраивает: иметь свой угол неподалёку от рабочего места очень важ-
но. Раньше до работы она добиралась вахтовым автобусом животноводче-
ского комплекса из Кинель-Черкасс. Теперь любимая, а главное перспектив-
ная работа – в шаговой доступности. 

М
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ЕЛЕНА БОГАТЫРЁВА:  
«Я ГОТОВА К СЧАСТЬЮ!»
текст Елена Пенина

С&Г Какие ресурсы используете, чтобы справляться с трудностями?
Елена Богатырёва Самые разнообразные… Порой даже неожиданные, я бы 
сказала. Например, когда в жизни был нелёгкий период – сложный развод, 
третья беременность, депрессия – приняла спонтанное решение участво-
вать в фестивале-конкурсе «Миссис Самарская губерния». Мне тогда нужно 
было встряхнуться, ожить и «расправить крылья»... На многое, честно гово-
ря, не рассчитывала, но получила немало. Например, постепенно пришло 
осознание того, что после конкурса изменилась не только я сама, но и моё 
окружение. Конечно, в лучшую сторону. Во-первых, я стала более открытой 
и лёгкой, снова почувствовала вкус к жизни. Во-вторых, появилось желание 
отбросить обиды и жить в мире, прежде всего, с собой. Теперь понимаю, что 
встреча с Натальей Малыгиной и её командой для меня была не случайной, 
ведь случайностей вообще не бывает, а всё, что происходит с нами – хотим 
мы того или нет – результат нашего выбора, который продиктован внутрен-
ними установками. 

С&Г На творческий номер вы вышли с песней. Почему?
Е.Б. Наверное, именно песни на тот момент хотела моя душа. Я тогда исполняла 
композицию Юты «Любимый мой» из сериала Александра Мохова «Пока ста-
ница спит». Она стала для меня знаком лёгкости и независимости, символом 
освобождения от пережитых неудач, сигналом готовности к счастью! Эту песню 
мне повезло спеть и чуть позже – на ГТРК, куда участниц конкурса пригласили 
на запись серии передач, посвящённых дню рождения радиостанции МАЯК.

С&Г И всё же… Почему именно песня?
Е.Б. Наверное, потому, что я люблю петь и уже несколько лет это делаю в со-
ставе ансамбля народной песни «Любава», который совсем недавно отметил 
юбилей – 10 лет. Это прекрасный гастролирующий творческий коллектив с ду-
шевным репертуаром, постоянный участник районных мероприятий.

С&Г Можно сказать, что песня входит в число ваших творческих увлечений?
Е.Б. Да. С песней мне легче идти по жизни – удаётся отвлечься от повседнев-
ных забот, которых, конечно же, немало, ведь у меня трое детей, работа, обще-
ственная деятельность… Кстати, последней я занимаюсь уже семнадцать лет и 
пятнадцать из них – в партии «Единая Россия», так как являюсь постоянным 
участником на выборах, работаю в составе избирательных комиссий, несколь-
ко лет назад была представителем Сергиевского района в Москве. Но начинала 
с лидера молодёжного актива нашего посёлка, став впоследствии членом моло-
дёжного парламента района. Со временем появилось предложение возглавить 
женсовет посёлка, и на данный момент я являюсь его председателем.

С&Г На что нацелена его деятельность?
Е.Б. Сделать как можно больше доброго. В рамках работы этого объединения 
реализовано множество полезных инициатив, проведены десятки интересных 
мероприятий. Например, с ребятами из нашей школы мы плетём маскировоч-
ные сети для солдат на фронте. А в минувшем июне по инициативе женсовета 
на территории посёлка проведён конкурс талантов, в котором приняли участие 
порядка шестидесяти детей. Спонсором выступил санаторий ФМБА России 
«Сергиевские минеральные воды».
А вообще, даже не перечислить количество мероприятий, в которых мы 
участвуем. Самые яркие из них: апрельская неделя добрых дел, посылка 
солдату, коробка новогоднего счастья для детей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации… 

Самара – столица красивых, умных и удивительно сильных женщин. Очаровательная Елена Богатырёва именно 
такая. На фестивале «Миссис Самарская губерния 2023» она удостоена титула «Мама года». Учитель математики  
и физики, общественный деятель и мама троих замечательных детей из посёлка Серноводск Сергиевского района –  
она уверенно идёт по жизни, «на отлично» решая сложные задачки, которые подбрасывает судьба.

С&Г Как же удаётся всё это совмещать с вашей основной 
работой учителя? Что она для вас значит?
Е.Б. Работать учителем – это мой осознанный выбор. И 
для меня это не только про ответственность, хотя, куда 
же без неё… Считаю, что быть учителем очень ценно и 
волнительно, а также почётно, а ещё немного страшно, 
потому что от наставника частично зависит результат 
успеваемости учеников, а значит, в какой-то мере и судь-
ба. Так и получается, что труд педагога сложен и почётен 
одновременно.

С&Г На своих детей силы остаются?
Е.Б. На своих ребят у меня всегда хватает и времени, и сил, 
и любви, и терпения, ведь я мама троих разных, временами 
очень непослушных, детей. Но смысл в том, что они МОИ! 
И я их люблю. Мои дети – моё самое главное богатство, по-
этому стараюсь, чтобы в родном доме им было тепло и уют-
но. Хочется, чтобы, когда вырастут, помнили, что здесь их 
надёжный тыл, в котором всегда можно укрыться от жиз-
ненных невзгод.

С&Г С каким девизом идёте по жизни?
Е.Б. Он прост: жить по совести, быть оптимисткой и смо-
треть на мир широко открытыми глазами!

РАБОТА НА ПЕРСПЕКТИВУ
текст Елена Пенина

своё время я окончила Самарский государ-
ственный педагогический университет по 
специальности «Учитель истории» и ещё в 
вузе поняла, что мечтаю заниматься серьёз-
ной научной работой. Я тогда была полна 
юношеского максимализма и хотела при-

коснуться к старине, сделать открытие, обнаружить какие-
то новые подробности, вписать их в общую историческую 
картину развития мира. Именно в тот момент возникла 
мысль о работе в музее. Понимала, что при данном ва-
рианте смогу совместить свои желания с имеющимися на 
тот момент возможностями и реализовать собственный 
потенциал.

Действительно, придя работать в Тольяттинского кра-
еведческого музея, я смогла через призму науки заняться 
изучением моей любимой истории, в данном случае – исто-
рии родного города.

Сегодня я полностью сконцентрирована на проекте «Му-
зейные ценности. Сохраняем для будущего». Прежде все-
го, он направлен на создание в фондохранилищах особого 
пространства музейной эстетики. Это когда практичность, 
строгость и современность оборудования не только обеспе-
чивают сохранность предметов старины, но и подчёркива-
ют красоту музейных экспонатов.

Проект Тольяттинского краеведческого музея «Музейные цен-
ности. Сохраняем для будущего» в 2022 году стал победителем 
конкурса социальных проектов ПАО «ТАТНЕФТЬ». О результа-
тах и перспективах проделанной работы рассказала руково-
дитель проекта, главный хранитель музея Ольга Григорьевна 
Бочкарёва, которая в этом году стала победителем региональ-
ного конкурса «Профессионал года».

Для посетителей всех возрастов мы предлагаем много интересного: экс-
курсии, лекции, праздники, тематические занятия на выставках и экспози-
циях. Работа разносторонняя, важная, на перспективу.

Думаю, даже дилетанты понимают, что фокус внимания всегда был и во 
многих музеях до сих пор остаётся направлен на поддержание и эстетиче-
скую организацию выставочных пространств, так как именно они оказы-
ваются на виду у посетителей. Фондовые хранилища же, напротив, всегда 
находились на периферии, «в тени», на задворках... Возможно, это логично, 
но, на мой взгляд, несправедливо.

Ситуацию с обеспечением хранения музейных экспонатов в лучшую сто-
рону позволила изменить реализация проекта, поддержанного ПАО «ТАТ-
НЕФТЬ». На сегодняшний день проделано немало работы, в том числе, уста-
новлены комплексы передвижных универсальных специализированных 
систем для хранения, которые изготовлены по индивидуальным чертежам.

Именно они дают возможность формировать пространство открытого 
хранения, отвечающее всем современным требованиям.

Таким образом, уже треть музейного фонда, а это почти 25000 экспона-
тов, размещена в новых прекрасных условиях, хранение в остальных двад-
цати фондовых хранилищах также удалось оптимизировать. В итоге, благо-
даря спонсорам, фонды Тольяттинского краеведческого музея, наконец-то, 
получили заботу и внимание – музей задышал новой жизнью, расширив 
программу посещения, а жители и гости Автограда обрели возможность в 
новом формате знакомиться с интересными экспонатами, предметами ста-
рины и документами, к которым ранее не имели доступ.

Несомненно, такие перспективные результаты работы меня очень вдох-
новляют и дарят возможность с новой силой и энергией заниматься изуче-
нием истории своей малой Родины. Для меня этот процесс очень увлека-
тельный, абсолютно творческий, потому что предполагает трансформацию 
научных фактов в целостную экспозиционную картину: выстраивание но-
сителей информации – экспонатов – в определённый визуальный концеп-
туальный «текст». Тема экспозиции и сами экспонаты, их информационное 
поле – время бытования, технические подробности производства, история 
изобретения и т. д. – все эти составляющие являются увлекательным момен-
том пересечения многих научных дисциплин. Профессионалы меня поймут. 
Другими словами музей – это не только история, это сложнее, насыщеннее, 
интереснее и изящнее!

Сегодня я горда своей профессией, достижениями родного музея и, ко-
нечно, счастлива. Именно этот потенциал, заложенный изначально в инсти-
туцию, которую мы все называем «музей», позволяет мне реализоваться 
как профессионалу, так как является источником личного вдохновения. 
Считаю свою профессию творческой, а творческие профессии напрямую 
зависят от мнения зрителей, или, в данном случае, от мнения посетителей 
музея. Посетители всегда благосклонно относились к моему труду. Меня это 
очень воодушевляет и позволяет восстанавливать силы даже после самого 
напряжённого дня.

В ближайшее время я, конечно, планирую активно продолжать научную 
работу по изучению музейных коллекций, а в дальнейшей перспективе 
представлю результаты своей деятельности на научных конференциях.

В
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СВОЙ СТОМАТОЛОГ – В «СЕНТЯБРЕ»
текст Алексей Сергушкин
фото Наталья Брежнева

Последние три года вы-
дались очень непросты-
ми для всех сфер бизне-
са. Но если для одних 
испытания пандемией и 
санкциями стали серь-
ёзным ударом, то для 
других открыли новые 
возможности, позво-
лили шире взглянуть 
на свои перспективы, 
совершенствовать ин-
фраструктуру, задей-
ствовать новые формы 
работы с клиентами. 
Стоматологическая 
практика «Сентябрь», 
которой почти полтора 
десятилетия руководит 
врач высшей квалифи-
кационной категории, 
стоматолог-пародонто-
лог и хирург, кандидат 
медицинских наук, до-
цент кафедры стомато-
логии детского возраста 
СамГМУ Ирина Ганжа, – 
в числе тех, кто уверен-
но смотрит в будущее. 
И дело не только в вы-
соком профессионализ-
ме коллектива и совре-
менных возможностях 
клиник «Сентября», но 
и в преданности врачей 
своему делу, безуслов-
ной и всеобъемлющей 
заботе о пациентах, 
искреннем стремлении 
приобщить людей к 
культуре заботы о соб-
ственном здоровье.

С&Г Ирина Ремовна, на фоне санкций Запада у многих людей срабатывает сте-
реотип, что импорт исчез или очень подорожал, а отечественные материалы и 
препараты не обеспечивают надлежащего качества, а значит, у стоматолога нас 
ждут неприятные сюрпризы. Сможете ли вы развеять эти опасения?
Ирина Ганжа Безусловно. Ведь согласно поговорке, свято место пусто не бывает. 
Да, с рынка исчезли некоторые привычные нам бренды, но их место заняли другие, 
как зарубежные, так и отечественные. Их довольно много – новых, разнообразных, 
интересных, не уступающих по качеству прежним. Российские и белорусские произ-
водители по целому ряду позиций предоставляют очень конкурентную продукцию, 
в том числе материалы для пломбирования, для лечения пульпита, для хирургии 
и восстановительного лечения. Конечно, многие из этих продуктов – результат со-
вместных разработок с иностранными партнёрами, но надо понимать, что в стома-
тологии ни одна страна, даже самая развитая, не может полностью обеспечить себя 
собственными материалами и оборудованием.
Конечно, стоматологи – люди в хорошем смысле консервативные, и от них требуется 
некоторое усилие, чтобы перейти от одного эффективного препарата или материала 
к другому, не менее эффективному, но малознакомому. Однако благодаря тому, что 
санкции избавили нас от диктата крупных монополистов, сегодняшний рынок пре-
доставляет такое широкое поле новых возможностей, что просто глаза разбегаются.
И второй важный момент. Запущенная в эпоху ковида «добровольно-принуди-
тельная» цифровизация всех сфер жизни, включая медицину, сегодня продолжает 
играть свою положительную роль. Например, цифровое сканирование позволяет 
нам отказаться от использования некоторых материалов. Появилось много ново-
го интересного программного обеспечения, причём зачастую – отечественного. Так 
что, несмотря ни на что, прогресс в стоматологии движется вперёд быстрыми тем-
пами. И походов к стоматологу ни в коем случае бояться не надо. Наоборот, сделав 
их регулярными, можно избавить себя и своих детей от больших неприятностей в 
будущем, и связанных с этим затрат.

С&Г Кстати, расскажите, как развивается ваш филиал в Южном городе, кото-
рый, как мы помним, нацелен на обслуживание детей и молодёжи.
И.Г. Специфика филиала, открытого четыре года назад, была продиктована особен-
ностями состава населения микрорайона Южный город. Это, в основном, молодые 
семьи с детьми, многие из которых приехали сюда из сельских районов или из го-
родских территорий, не избалованных регулярным стоматологическим обслужива-
нием. Но, признаюсь честно, мы не рассчитывали на такой большой объём работ, 
связанных с лечением, с оказанием экстренной стоматологической помощи. Для нас 
всё-таки привычнее работать с акцентом на профилактику. Здесь же нашим врачам 
пришлось непосредственно столкнуться с проблемой стремительного роста заболе-
ваемости детей кариесом и количества связанных с ним осложнений.
К сожалению, кариесные процессы стремительно молодеют. К нам приводят детей 
10-11 лет, у которых ещё не закончено формирование верхушек корней постоянных 
зубов, но там уже развиваются осложнённые формы кариеса, пульпиты и периодон-
титы. И перед нами встает задача не просто вылечить зубы, а сохранить жеватель-
ную эффективность ребёнка, добиться формирования правильного прикуса, пра-
вильной постоянной окклюзии. И, что печально, с такими случаями нам приходится 
сталкиваться всё чаще.

С&Г С чем связана эта тревожная тенденция?
И.Г. Причина – в отсутствии профилактики, несоблюдении элементарной гигие-
ны полости рта на фоне разнообразия и доступности всевозможных сладостей и 
их бесконтрольного потребления детьми. Это уже привело к настоящей пандемии 
кариеса на всём постсоветском пространстве. Чтобы приучить детей нормально 
чистить зубы и не злоупотреблять сладким, надо донести до их родителей мысль 
о важности здоровья зубов, о сложности и длительности решения застарелых про-
блем. Поэтому, несмотря на имеющиеся у нас возможности и опыт лечения самых 
сложных случаев, мы неустанно занимались и занимаемся профилактическими 
беседами с детьми и их родителями, как индивидуально во время приёма в наших 
клиниках, так и в ходе посещения школ, когда наши врачи совместно со студента-
ми медуниверситета проводят специальные уроки гигиены для учеников младших 
и средних классов. 

С&Г Что касается вашей преподавательской и научной деятельности – в этом 
году исполняется 20 лет защиты вашей кандидатской диссертации. Не планиру-
ете ли защищать докторскую?
И.Г. Современная стоматология – постоянно развивающаяся наука. Поэтому стрем-
ление не останавливаться на достигнутом, повышать свою квалификацию прису-
ще всем нашим сотрудникам – и молодым, и опытным. Очно и дистанционно они 

участвует в разнообразных конференциях, тре-
нингах, мастер-классах – в общем, ищут любую 
возможность для профессионального самосо-
вершенствования. За это я их очень уважаю, и 
в то же время как руководитель должна быть в 
этом отношении постоянным примером.
Защита кандидатской диссертации 20 лет назад 
фактически открыла мне путь в большую стома-
тологию, дала возможность в новом качестве 
работать со студентами, что само по себе не 
позволяет «почивать на лаврах». Готовясь к за-
нятиям, к лекциям, приходится в любом случае 
перелопачивать массу материала, в том числе 
нового. И конечно, молодёжь заряжает своей 
энергией и просто не даёт стареть.
Защиту докторской, конечно, планирую, но пока –  
без конкретной даты, сейчас приходится решать 
много других задач. Так или иначе работа над 
диссертацией сбор и анализ материала, написа-
ние научных статей идут в постоянном режиме.

С&Г Много ли молодёжи у вас в коллективе, и 
насколько быстро она адаптируется?
И.Г. Безусловно, коллектив у нас пополняется 
новыми прекрасными молодыми людьми, но в 
то же время сохраняется надёжный и высоко-
квалифицированный костяк опытных работ-
ников, в том числе тех, с кем я работаю вместе 
уже 20 лет. В их числе главная медсестра Ольга 
Николаевна Кузнецова, доктора Файруза Муха-
метгарифовна Латыпова и Татьяна Викторовна 
Леонова. Они прекрасно выполняют роль на-
ставников, старших товарищей, помогая моло-
дым докторам плавно войти в нашу работу и 
наш коллектив, стать частью команды, освоить 
базовые принципы профессии врача. Таким об-
разом обеспечивается преемственность поколе-
ний, что в наше время чрезвычайно важно.
Общая численность нашего коллектива с учётом 
филиала в Южном городе – 25 человек. При этом 
в Южном городе коллектив более молодой –  
средний возраст сотрудников составляет чуть 
более 30 лет. Там ребята получают очень хоро-
ший профессиональный опыт.

С&Г Поделитесь планами развития на бли-
жайший год.
И.Г. Одна из больших текущих задач – расшире-
ние нашей головной клиники в Самаре, на улице 
Мичурина, 4. В результате реконструкции с увели-
чением площади клиники количество стоматоло-
гических кресел увеличится с 4 до 6. Кроме того, 
появятся новые просторные помещения для ожи-
дания. Открытие обновлённой клиники планиру-
ется в начале осени, в идеале – в сентябре.
Все это позволит нам на более высоком каче-
ственном уровне оказывать помощь нашим па-
циентам и, конечно, увеличить объёмы стома-
тологической помощи. Поэтому если вы ещё не 
нашли «своего» стоматолога, приходите к нам в 
«Сентябрь»!

г. Самара, 
ул. Мичурина, 4 
+7 937 075 14 14 
+7 (846) 200 33 44 

Южный город, 
Николаевский проспект 13 
+7 917 150 51 44
+7 (929) 705 04 84
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ОКСАНА СОЛОВЬЁВА:  
«ЖИЗНЬ, КАК ВДОХ И ВЫДОХ»
текст Елена Пенина

С&Г Оксана Михайловна, ваше детище – многопрофильная поликлиника «Авиценна». 
Как и почему возникла идея её создания?
Оксана Соловьёва На самом деле, поликлиника началась всего лишь трёх медицин-
ских кабинетов в Ульяновской области. Так я попыталась реализовать собственное 
желание помочь женщинам стать более счастливыми и здоровыми. В то время это 
были кабинеты врача акушера-гинеколога, ультразвуковой диагностики и проце-
дурный. Уже в самом начале деятельности клиники пациенты начали обращаться и 
по другим вопросам, включающим в себя урологические, терапевтические и невро-
логические проблемы со здоровьем. Запрос, конечно же, подтолкнул к развитию –  

началось стремительное внедрение дополнитель-
ных процедур, потому что я понимала, что диагно-
стика и лечение требует комплексного подхода, 
полноценного всестороннего обследования. По-
степенно было закуплено экспертное ультразву-
ковое оборудование, аппараты функциональной 
диагностики, начался масштабный процесс осна-
щения диагностической лаборатории.
Сегодня «Авиценна» – это ультрасовременная 
клиника, которая вот уже более двадцати лет 
бесперебойно работает в сфере профилактики, 
диагностики и лечения населения не только Ди-
митровграда и Самары, но также Мелекесского 
и Ново-Малыклинского районов Ульяновской 
области. Это два полноценных многопрофиль-
ных филиала, в каждом из которых освоено по 
двадцать пять направлений. Наши специалисты 
предлагают пациентам полный комплекс необхо-
димых услуг. Это удобно и практично, потому что 
отпадает необходимость тратить личное время и 
дополнительные средства на поиск других меди-
цинских учреждений. Также существенно сокра-
щаются сроки самой диагностики: консультация 
и обследование, в том числе анализы, занимают 
не более одного рабочего дня.

Оксана Михайловна Соловьёва –  
основатель, генеральный директор 
ООО УЗ Поликлиники «Авиценна» и 
ООО «Матрёшка», вице-президент по 
Поволжскому региону АНО «Русская 
культура», идейный вдохновитель, 
организатор фестивалей и конкурсов 
для взрослых и детей, общественный 
деятель и член Региональной обще-
ственной организации «Союз женщин 
Самарской области».
Наш сегодняшний разговор с этой оча-
ровательной женщиной и талантливым 
руководителем был о предназначении, 
поддержке близких, о творчестве и вдох-
новении, а также о том, как всё успевать, 
живя и работая на два города.

С&Г Что отличает клинику от конкурентов?
О.С. Кроме современного диагностического и 
лечебного оборудования, коим уже никого не 
удивишь, мы, в первую очередь ориентируемся 
на пациента, его запросы и пожелания. Ведь диа-
гностика – самый важный этап в оздоровлении, 
и именно мы выстраиваем дорожную карту для 
каждого обратившегося с учётом всех имеющихся 
факторов: скорость, репутация, качество, надёж-
ность, возможности…
Взаимодействуя с медучреждениями и врачами 
многих городов России, мы максимально быстро 
и качественно решаем любой вопрос, работая на 
положительный результат, которому способству-
ют применяемые в клинике методы восстанови-
тельного лечения, помогающие достигать жела-
емого результата на 20 % быстрее. Основной из 
них – озонотерапия.

С&Г На кого опираетесь в работе?
О.С. В первую очередь на дружный профессиональ-
ный коллектив. Это тридцать два врача, имеющих 
первую или высшую квалификационную категории, 
также есть доктора со степенью кандидата меди-
цинских наук. Ещё, конечно, – наши медицинские 
сёстры с золотыми руками и сердцами, которые 
регулярно проходят стажировки в крупных лечебно-
диагностических центрах Поволжского региона.
Отдельная любовь – пациенты, которых в базе дан-
ных поликлиники уже более сорока тысяч.

С&Г Со стороны создаётся впечатление, что пе-
риод становления Поликлиники прошёл доста-
точно легко…
О.С. Не могу сказать, что всё было безоблачно. 
Конечно, встречались трудности, в том числе 
административные, организационного и кадро-
вого порядка… К примеру, на начальном этапе 
необходимо было оборудовать помещение в со-
ответствии с санитарно-эпидемиологическими и 
лицензионными нормами, оснастить кабинеты 
современным высокоточным оборудованием, по-
добрать единомышленников, обучить персонал. 
Всё это сделать было непросто, но с помощью 
моей любимой семьи, которая в любой ситуации 
мне помогает, получилось организовать всё са-
мым оптимальным образом.
Кто-то из великих в своё время называл семью путе-
водной звездой, стимулом для достижения успехов, 
надёжным причалом в случае неудач. Я разделяю 
эту точку зрения и благодарна своим близким за 
поддержку в самые ответственные и трудные мо-
менты. Рада, что у меня растут две красавицы-доч-
ки: Ева и Юлия, которым в этом году исполнилось 
12 лет. Безумно горжусь ими и считаю своим самым 
главным достижением в жизни. Мои девочки меня 
любят, учат, воспитывают, испытывают… Они – мои 
крылья за спиной, что придают силы для новых 
свершений.
Безусловно, сама я тоже постоянно совершенству-
юсь в профессиональном плане. К примеру, на 
данном этапе обучаюсь в трёх вузах: Самарском 
СГЭУ на факультете «Связи с общественностью», 
Московском НИИДПО на «Клинической психоло-
гии» и Тамбовском ТГУ в магистратуре «Управление 
здравоохранением». Всё это будет способствовать 
выполнению моей главной миссии – нести людям 
добро, гармоничность, целостность!

С&Г А как удаётся жить на два города: Димитровград и Самару? 
О.С. Да, так сложилось, что живу в двух городах и оба они богаты историей, традици-
ями. Я не могу объяснить, как именно всё успеваю, просто не задумываюсь об этом. 
Это, скорее, образ жизни. В одном городе делаю вдох, в другом – выдох, и наоборот! 
Когда ты живёшь в таком режиме – впитываешь совершенно разные традиции, отлично 
видишь недостатки и достоинства обоих мест, подмечаешь что-то трендовое, что может 
прекрасно пойти в другом городе или же, наоборот, ошибки, которые никогда не нужно 
совершать. А ещё – люди! В каждом из этих городов они совершенно особенные, ин-
тересные. У многих из них я перенимаю опыт, стараюсь учиться самому лучшему. Это 
крайне полезно – как в личностном, так и профессиональном плане.

С&Г Знаю, что вы принимали участие и награждены Гран-при в конкурсе красивого 
материнства «Миссис Самарская губерния 2023». Это был интересный опыт?
О.С. Конечно, и я очень благодарна за него организатору этого уникального проекта На-
талье Малыгиной, подарившей возможность глубже почувствовать собственное предна-
значение – быть женщиной, женой, мамой...
«Вся наша жизнь – огромная картина, которая состоит из миллиарда маленьких де-
талей, которыми являемся мы с вами... Каждая деталь этой картины уникальна и по-
своему совершенна... Я уверена, что придаю этому холсту жизни яркость, радость, 
жизнелюбие и очарование...» 
Это слова из моей визитной карточки на проекте. Думаю, они в полной мере передают 
настроение, с которым я принимала участие в этом празднике красоты и женственно-
сти. Конечно, как и у многих конкурсанток, в каких-то моментах присутствовали сомне-
ния, даже страх, но я сумела всё преодолеть и вывести в плюс. Теперь с уверенностью 
могу сказать, что после конкурса стала сильнее, поняла, что в жизни смогла использо-
вать далеко не все возможности, их много, и я открыта для их принятия.

С&Г Многим вы известны как активный общественный деятель. 
Что побуждает этим заниматься? 
О.С. Я бы сказала, что общественная деятельность – это особое состояние души, жела-
ние быть в центре жизни. Мы живём в мире, который несовершенен, именно поэтому 
нельзя оставаться равнодушным к происходящему. Возможно, к этому побуждает не-
равнодушие, обострённое чувство справедливости, невозможность мириться со злоу-
потреблениями, желание помогать другим, работать на благо своего города и страны.

С&Г Как же удаётся избегать выгорания в таком напряжённом ежедневном графике?
О.С. Энергию и силу я черпаю в творчестве. Так мне удаётся переключаться и организм вос-
станавливается. Вдохновение получаю от людей и событий. Например, восхищают такие 
женщины, как Юлия Сартакова – идеолог и президент АНО «Русская культура», Инга Лега-
сова – предприниматель, академик и общественный деятель. Ведь, посмотрите, – эти оча-
ровательные бизнес-леди ведут активную предпринимательскую деятельность, при этом 
большое внимание уделяют собственному развитию, а это вообще бесконечный процесс. 
Более того, они, так же как и другие мамочки, занимаются домашними делами и воспи-
танием своих детей… Безусловно, это женщины, настроенные на позитивное созидание, 
пропитанные идеей сделать наш мир лучше. Меня это вдохновляет, даёт энергию для свер-
шений и реализации собственных планов, мотивирует на успех.

С&Г Что значит для вас успех?
О.С. Для меня успех – это про возможность осуществлять надежды и стремления в каж-
дой из сфер собственной жизни, про способность проживать любой день так, как хочет-
ся, делая именно то, что приносит наибольшее удовольствие, в окружении людей, кото-
рых люблю и уважаю, которыми восхищаюсь. Успех – это когда можешь себе позволить 
с радостью заниматься главным делом своей жизни – воспитанием дочерей, заботой о 
людях, бизнесом!

С&Г Можете назвать ваш личный топ-3 задач на ближайшую перспективу?
О.С. Во-первых, буквально в ближайшие месяцы я планирую провести открытие Медиа-
центра Юлии Сартаковой в Самаре. Это будет модное, яркое и очень красивое событие, 
на которое мы всех приглашаем.
Во-вторых, в поликлинике «Авиценна» предстоит сосредоточить внимание на развитии 
нового направления – медицинской помощи на дому пациентам, которые из-за пре-
клонного возраста, тяжёлой травмы или заболевания не могут самостоятельно пере-
двигаться и, соответственно, не имеют возможности добраться до поликлиники. Будет 
организована патронажная служба, и у пациентов соответствующей категории появится 
возможность наблюдаться у личного лечащего врача-терапевта.
В-третьих, и для меня это самое главное, за лето нужно подготовить детей к новому 
учебному году – позволить им зарядиться позитивными эмоциями от путешествий, но-
вых знакомств и увлечений.
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2 июня, в преддверии Дня эколога, в Самарской государственной  
филармонии состоялось торжественное мероприятие – награждение
победителей конкурса «ЭкоЛидер – 2022». 

НАЗВАНЫ ПОБЕДИТЕЛИ  
КОНКУРСА «ЭКОЛИДЕР – 2022»

егиональный конкурс «ЭкоЛидер» проводится министерством лесного хозяйства, 
природопользования и охраны окружающей среды Самарской области ежегодно, 
начиная с 2000 года. Став поистине имиджевым проектом нашего региона, он на-
правлен на выявление и стимулирование муниципальных образований, организа-
ций и граждан, имеющих значительные достижения в области охраны окружающей 
среды и природопользования на территории Самарской области. 

От имени главы региона Дмитрия Азарова защитников природы и окружающей среды 
поприветствовал первый вице-губернатор – председатель Правительства Самарской об-

ласти Виктор Кудряшов. Он выразил бла-
годарность экологам – профессионалам, 
энтузиастам, общественникам: «Вы дела-
ете очень много для всех нас, потому что 
чистый воздух, реки, зелёные леса – это 
то, что создаёт благоприятные условия 
для жизни человека, продлевает продол-
жительность жизни, формирует ощущение 
счастья. Наша Самарская область – круп-
ный индустриальный, промышленно раз-
витый регион. И очень важно, что в этих 
условиях удаётся сохранять баланс между 
развитием экономики и стабильной эколо-
гической ситуацией».

Виктор Кудряшов подчеркнул, что на 
протяжении многих лет экологическая си-
туация в Самарской области оценивается 
как стабильная. Он отметил целый ряд зна-
чимых результатов, которых удалось до-
биться региону в решении экологических 
проблем благодаря вниманию губернатора 
Самарской области, работе правительства 
региона, активной экологической политике 
промышленных предприятий и инициати-
вам общественности.

За последние пять лет в Самарской 
области было ликвидировано более 800 
несанкционированных свалок, которые 
копились годами. Идёт работа по объек-
там накопленного экологического вреда. 
Сегодня активно ведётся оздоровление 
территории крупнейшего из них – Средне-
волжского завода химикатов в Чапаевске. 
В следующем году завершится первый этап 
рекультивации земель предприятия.

Большие качественные изменения про-
изошли и в сфере обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами. Если пять лет 
назад на сортировку и переработку на-
правлялись только 8% отходов, то сегод-
ня – уже 43%. Эта цифра продолжит расти 
благодаря реализации проекта по строи-
тельству четырёх современных комплексов 
по обработке ТКО.

За последние несколько лет в регионе 
введены 7 объектов очистных сооружений, 
ещё 11 запланировано ввести в эксплуата-
цию в текущем и следующем году. В ре-
зультате объём неочищенных сточных вод 
сократится почти на 300 млн кубометров.

Виктор Кудряшов отметил пристальное 
внимание к экологическим проблемам 
Президента страны и федеральных вла-
стей. Охрана окружающей среды в России 
относится к важным вопросам политиче-
ской, экономической и общественной жиз-
ни, являясь одной из задач национальной 
безопасности. «Самарская область при-
нимает активное участие в реализации 
национального проекта «Экология». В 
рамках нацпроекта наш регион участву-
ет в пяти федеральных проектах, получая 
значительную государственную поддержку 
для решения экологических вопросов, и со 
всеми этими задачами мы справляемся», – 
отметил он.

В Самарской области сформирована 
система государственных органов в сфере 

охраны окружающей среды, организовано системное взаимодействие между фе-
деральными и региональными органами исполнительной власти с промышленны-
ми предприятиями региона, представителями науки и общественности. Основной 
площадкой для такого взаимодействия стал Общественный совет по экологической 
безопасности при губернаторе Самарской области.

Ведётся активная работа по климатической повестке. В регионе утверждены 
Программа осуществления на территории Самарской области научно-технической 
деятельности в области экологического развития и климатических изменений на 
2022 – 2030 годы и План адаптации к изменениям климата.

Символично, что победители конкурса «ЭкоЛидер – 2022» получили свои заслу-
женные награды на торжественном мероприятии в честь Дня эколога. Кроме того, 
лучшим работникам и ветеранам сферы экологии были вручены награды губерна-
тора. Почётного звания «Заслуженный эколог Самарской области» была удостоена 
Юлия Егорова, директор по качеству ООО «Самарские коммунальные системы».

Кроме победителей, на церемонии были отмечены и участники, занявшие при-
зовые места во всех номинациях конкурса «ЭкоЛидер». Им вручил дипломы ми-
нистр лесного хозяйства, охраны окружающей среды и природопользования Са-
марской области Алексей Веселов.

Конкурс проходит по 11 номинациям, победители 
которых определяются на заседании экспертной 
комиссии и получают звание «ЭкоЛидер». По 
итогам 2022 года звание «ЭкоЛидер» присвоено:
номинация «Город» 
городской округ Новокуйбышевск
номинация «Район» 
муниципальный район Волжский
номинация «Городское и сельское поселение» 
сельское поселение Спасское, м.р. Приволжский
номинация «Промышленный гигант» 
ПАО «КуйбышевАзот», г.о. Тольятти
номинация «Предприятие» 
Сергиевский ЛПУМГ филиал ООО «Газпром 
трансгаз Самара», м.р. Сергиевский
номинация «Экологическая организация» 
ГБОУ ДО СО «Самарский областной детский 
эколого-биологический центр», г.о. Самара
номинация «Общественность» 
Волонтерское объединение «Вторсырье на 
благотворительность», г.о. Самара
номинация «Образование» 
ФГАОУ ВО «Самарский государственный эконо-
мический университет», г.о. Самара
номинация «СМИ» 
Самарский филиал АО «Издательский дом 
«Комсомольская правда», г.о. Самара
номинация «Энтузиаст» 
Екатерина Станиславовна Рогова, ученица 
МБОУ Школа № 3 г.о. Самара, обучающейся ре-
гиональной Экостанции ГБОУ ДО СО «СОДЭБЦ», 
г.о. Самара
номинация «Профи» 
Наталья Владимировна Лазарева, заведующая 
кафедрой землеустройства и экологии ФГАОУ 
ВО «Самарский государственный экономиче-
ский университет», д.м.н., профессор, Академик 
РАЕ, Академик МАНЭБ, г.о. Самара

Р
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По итогам 2022 года муниципальному району Волжский Самарской области присвоено звание «ЭкоЛидер»  
в номинации «Район». Диплом победителям ежегодного регионального конкурса вручил первый вице-губерна-
тор – председатель Правительства Самарской области Виктор Кудряшов. Награда послужила поводом ещё раз 
вспомнить, что именно сделано в минувшем году для улучшения экологической ситуации в самом населённом 
районе Самарской области администрацией, предприятиями, экологами-профессионалами, представителями 
общественных организаций, активистами-волонтёрами и просто неравнодушными жителями.

начало минувшего года зарегистрировано 14 несанкциони-
рованных свалок. В результате проделанной работы лик-
видировано 7 из них, общей площадью 12,42 га и объёмом 
43971 кубометров. Таким образом, целевой показатель по 
ликвидации мест несанкционированного размещения от-
ходов был выполнен в полном объёме и по состоянию на 
01.01.2023 г. в реестре КСДМ число несанкционированных 
свалок уменьшилось вдвое. В текущем году запланировано 
убрать ещё четыре.

ОЗЕЛЕНЕНИЕ. РЕАЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
Показатель удельного уровня озеленения территории 

м.р. Волжский, в географических границах которого рас-
полагаются 36 памятников природы, на сегодня составляет 
22% от общей площади района. Благодаря инициативам 
администрации и эколидеров эти цифры в регионе удаётся 
постепенно увеличивать – в 2022-м высажено более 10 тысяч 
деревьев, кустарников и цветов.

Весь год проводились многочисленные акции и конкур-
сы по озеленению. Например, осенью районные образо-
вательные организации приняли участие в ежегодном все-
российском проекте «Кедры России», и на их территории 
было высажено 1212 саженцев елей, кедров, сосен и дубов. 

З

А школьники и волонтёры Смышляевки совместно с админи-
страцией в рамках областного конкурса социальных проек-
тов «Гражданин» высадили саженцы декоративных кустар-
ников, ясеня и берёзы. Масштабное мероприятие по посадке 
деревьев и кустарников состоялось в Южном городе на на-
бережной реки Подстепновка – вышли жители, работники 
организаций и предприятий молодого города, служащие 
администрации района.

Радовали активностью и дети. Например, в посёлке Дубо-
вый Умёт в парке «Золотой Перевал» юные жители совмест-
но с лесниками посадили саженцы сосны, берёзы и ясеня. 
Здесь же, в историко-краеведческом музее им. Юшкина, про-
шел 10-й эколого-краеведческий слёт «Зелёная палочка».

Гордостью Волжского района и Самарской области, ли-
дером по высадке и продаже растений в ПФО по-прежнему 
остаётся «Садовый центр Веры Глуховой», которым освоены 
20 га, посажены более 400 тысяч растений – 180 наименова-
ний декоративных и плодовых деревьев и кустарников.

БЛАГОУСТРОЙСТВО  
И КОМФОРТНАЯ СРЕДА

В рамках реализации национального проекта «Жильё и 
городская среда», в целях достижения результатов регио-
нального проекта «Формирование комфортной городской 
среды», на территории муниципального района Волжский 
в минувшем году было благоустроено 22 дворовые терри-
тории, ряд крупных объектов. Наиболее интересные – набе-
режная и дворы в сельском поселении Лопатино, Централь-
ная аллея около Дома Офицеров в городском поселении 
Рощинский, универсальная спортивная площадка в посёлке 
Чёрновский, а также дворовые территории в Смышляевке и 
посёлке Просвет.

В рамках акции «Вода России» на территории поселений 
района было проведено 74 акции по очистке от промышлен-
ных и бытовых отходов берегов рек и озёр. В результате вы-
везено более 497 кубометров мусора, убрана береговая ли-
ния протяжённостью 108 км. 

День эколога был отмечен уборкой водоохранной зоны 
пруда в посёлке Культура, организованной инспекцией по ох-
ране окружающей среды муниципального района, в которой 
принимали участие работники организаций и предприятий 
Дубового Умёта.

В сентябре прошла акция по наведению порядка в рай-
оне водоохранной зоны пруда Государка. Участниками Все-
российской акции «Вода России» стали сотрудники Куйбы-
шевской железной дороги, специалисты «Средневолжского 
ПТУС» – филиала АО «Связьтранснефть». Совместно с со-
трудниками инспекции по охране окружающей среды адми-
нистрации Волжского района и волонтёрами Дубового Умёта 
«экологический десант» обследовал и очистил от мусора бо-
лее 7 километров береговой линии. А в микрорайоне Южный 
город в районе набережной на реки Подстепновка была про-
изведена расчистка русла реки, уборка камыша и зарослей.

ЭКОЛОГИЯ КАК СТИЛЬ ЖИЗНИ
В Волжском муниципальном районе думают о том, ка-

ким будет завтрашний день и какие люди его будут созда-
вать. Предпочтение отдают экологически ответственным, 
поэтому ведут целенаправленную работу с подрастающим 
поколением.

В большинстве образовательных учреждений района 
утверждены экологические программы, в рамках которых 
только за минувший год прошло более 300 актуальных эко-
мероприятий. «Чистая планета», «Экология для каждого», 
«Раздельный сбор и переработка отходов», «Культура обра-
щения с ТКО» – лишь малая часть из них.

Юные жители поселений и волонтёры сдавали на переработку макулатуру и ба-
тарейки, выходили на районные субботники для очистки от мусора прилегающих 
территорий домов пожилых людей в рамках акций «Добрая суббота» и «Добрые 
дела». Очень ярко прошёл конкурс на лучший скворечник. Итоги подводили в тор-
жественной обстановке, с концертной программой и награждением. А школьники 
села Дубовый Умёт поддержали проект «Экомобиль», проведя сбор ценных автомо-
бильных фракций для сдачи на переработку.

Масштабно прошли и регулярные акции: «Сдай батарейку – спаси природу!», 
«День птиц», «Чистый посёлок – здоровая экология», «День земли», «День воды», 
«Чистые озёра», «Школьные клумбы», многие другие. 

Жить в экологически чистом и стабильном пространстве – естественная по-
требность каждого. Такой философии стараются придерживаться в Волжском 
районе – территории комплексного развития с особым отношением к вопросам 
экологической безопасности. В муниципалитете разработаны и реализуются 
уникальные программы, которые позволяют сделать жизнь каждого волжанина 
максимально комфортной.

Действенную поддержку в реализации экологических проектов и программ, без-
условно, оказывают губернатор Самарской области Дмитрий Азаров и правитель-
ство региона, депутаты всех уровней.

Одно из важных направлений – поддержка предприятий, улучшающих свои эко-
логические показатели. А работы здесь действительно много: на начало нынешнего 
года в государственном реестре объектов, оказывающих негативное воздействие на 
окружающую среду, на территории района находятся на учёте 275 объектов. Все 
они подлежат региональному надзору и находятся на контроле.

УРОВЕНЬ ОТВЕТСТВЕННОСТИ –  
ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

вание «ЭкоЛидер» досталось Волжскому району по праву. 
На конкурсе были представлены достойные и убедительные 
результаты решения актуальных экологических задач. Лик-
видация несанкционированных свалок, работа по объектам 
накопленного экологического вреда на промышленных пред-
приятиях, озеленение, очистка Национального парка и других 

территорий – вот неполный перечень экологических мероприятий.

ТКО. ОТХОДЫ – В ДОХОДЫ
Большие качественные изменения произошли в сфере обращения с твёрдыми 

бытовыми отходами (ТБО). В Волжском районе на сортировку и переработку сегод-
ня отправляется до 70% ТБО, тем не менее многое делается и планируется сделать 
для улучшения этого показателя. Например, экотехнопарком «Зелёненький» в апре-
ле 2020 года в эксплуатацию введена первая очередь мусоросортировочного ком-
плекса мощностью 40 тыс. тонн в год.

Организации и предприятия муниципального района весь год переходили на 
новую систему обращения с ТКО, и сегодня 100% местного населения охвачено си-
стемой централизованного сбора. Для этого оборудовано более 700 контейнерных 
площадок. На них установлены специальные контейнеры и бункеры.

Особая боль – несанкционированные свалки. И хотя на территории Волжского 
района расположен крупнейший в Самарской области полигон ТБО «Преобра-
женка», который ежегодно принимает до 1,8 млн кубометров твёрдых бытовых 
отходов, в реестре КСДМ (комплексная система дистанционного мониторинга) на 

текст Елена Пенина
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В этом году на конкурсе «ЭкоЛидер» муни-
ципальный район Кинельский награждён 
дипломом 1-й степени. На протяжении мно-
гих лет Кинельский район сохраняет статус 
лидера в сфере охраны окружающей среды. 
Совместно с жителями района, местные вла-
сти воплощают большое количество иници-
атив, благодаря которым территории сель-
ских поселений района приобретают новые 
аллеи, зелёные скверы и цветники.

Ежегодная районная экологическая акция «Посади дере-
во» была организована МБУ «Управлением природополь-
зования муниципального района Кинельский» в апреле те-
кущего года. Цель акции: озеленение улиц, дворов, парков, 
обелисков, больниц, школ, стационаров сельских поселениях 
района. Основная задача этих мероприятий состоит в том, 
чтобы воспитать экологическую культуру населения и береж-
ное отношение к природе родного края. Улучшение эстетиче-
ского вида территорий и приобщение подрастающего поко-
ления к пониманию экологических проблем современности, 
привлекает молодёжь к решению вопросов по улучшению 
экологической обстановки не только в родном селе, но и на 
территории района. Создание многочисленных «зелёных» 
зон в сельских поселениях – яркое тому подтверждение. 
Для проведения акции закуплены и переданы в сельские 
поселения на безвозмездной основе 600 саженцев можже-
вельника скального, а также – 165саженцев сосны обыкно-
венной. «Данная акция проводится ежегодно в два этапа: 
весной и осенью, – рассказал директор МБУ «Управление 
природопользования муниципального района Кинельский», 
Александр Владимирович Смирнов. – В этом году было 
принято решение передать каждому сельскому поселению 
по 95 саженцев в честь 95-летнего юбилея нашего района. 
Можжевельник выбрали не случайно, это растение является 

Ж

символом долголетия, олицетворяет защиту и уверенность. 
Осенью также запланирована закупка саженцев, которые в 
дальнейшем будут переданы сельским поселениям для озе-
ленения социально значимых мест».

С 20 марта по 20 апреля 2023 года при поддержке Мини-
стерства природных ресурсов и охраны окружающей среды 
Самарской области и краудфандинг проекта «Подари де-
рево» на территории района проведён Всероссийский эко-
марафон «Переработка». Он проходил под девизом «Сдай 
макулатуру – спаси дерево». В ходе проведения марафона 
Кинельский район собрал 620 кг макулатуры и был награж-
дён благодарственным письмом Федерального экологиче-
ского проекта «Сдай-бумагу.рф».

На сегодняшний день в сельских поселениях Кинельского 
района прошли такие мероприятия как:

• уборка придомовых территорий;
•  уборка территорий детских садов, школ, ФАПов, музеев, 

сельских домов культуры, стадионов, хоккейных коробок;
• уборка территорий памятников, обелисков ВОВ;
• уборка территорий кладбищ.

В ходе проведения весенних мероприятий было со-
брано 1324,2 тонны мусора с площади 143,28 гектара, вы-
сажено 908 саженцев деревьев и 4270 корней цветов. В 
этих мероприятиях приняли участие пять с половиной ты-
сяч человек. Это сотрудники администраций сельских по-
селений, депутаты собраний представителей, сотрудники 
жилищно-коммунального хозяйства, сотрудники сельских 
домов культуры, учащиеся школ, активисты, индивидуаль-
ные предприниматели.

Важная роль в муниципальном районе Кинельский от-
водится экологическому просвещению и образовательным 
мероприятиям. Основные цели работы с населением в этом 
направлении – цельнонаправленное формирование у каж-
дого человека на всех этапах его жизни глубоких и прочных 
экологических знаний, целостных представлений о роли 
природы в жизни общества и человека, осознание экологи-
ческой ситуации, необходимости и значимости её охраны и 
рационального использования ресурсов, воспитания личной 
ответственности за состояние окружающей среды.

В 2023 году в районе проводились экологические слёты, 
соревнования, конкурсы. 

Среди них:
•  конкурс творческих работ «Обитатели морей и океанов», посвящённый  

Всемирному дню защиты морских млекопитающих;
• конкурс стенгазет «Действуй в защиту леса» к Международному дню леса;
•  экологический конкурс рисунков «Заповедные супергерои», посвящённый  

Всероссийскому дню заповедников и национальных парков;
• конкурс творческих работ «Земля – наш общий дом», посвящённый Дню Земли
• экологический конкурс видеороликов «ЭкоБлогер 2023»;
•  экологический фотоконкурс «Лето, солнце, жара!», посвящённый Всемирному 

дню Солнца.

Давние друзья района – добровольцы и волонтёры АО «Самаранефтегаз» –  при-
урочили экологическую акцию по очистке источника, расположенного недалеко 
от посёлка Угорье, к Международному дню очистки водоёмов «Родник – источник 
жизни». В ходе акции очистили не только родник от заиливания и прилежащую к 
нему территорию от мусора и сорняков, но и спилили сухостой, покрасили лестницу, 
ведущую к роднику, и его ограждение. 

А чтобы каждый, кто приедет сюда за природной водой, не забывал о важной 
роли родников, установили табличку с названием источника и напоминанием о не-
обходимости бережного сохранения окружающей среды родного края. 

ЛИДЕР  
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ

ители района охотно участвуют в муниципальных, област-
ных и федеральных программах, позволяющих решать мно-
жество вопросов в сфере сохранения окружающей среды и 
благоустройства территорий. Экологическая политика, дей-
ствующая на территории Кинельского района, направлена 
на достижение важнейших целей: защиту и улучшение каче-

ства окружающей среды, рациональное использование природных ресурсов, 
охрану здоровья человека, формирование у жителей района экологически от-
ветственного мировоззрения.

В рамках федеральной программы «Сохранение уникальных водных объ-
ектов» национального проекта «Экология», на территории района проводится 
ежегодная Всероссийская экологическая акция по очистке берегов рек и озёр от 
мусора – «Вода России». Уже в первые тёплые месяцы этого года администра-
циями сельских поселений района совместно с учащимися образовательных 
учреждений, организациями, активными гражданами и волонтёрами были ор-
ганизованы экологические субботники по очистке водоохранных зон от мусора 
и прибрежного сухостоя в местах отдыха жителей Кинельского района.

эколидер46    l    
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оллектив детского сада «Радуга» весь-
ма заслуженный и многократно титуло-
ванный. Неизменно повышая уровень 
успешности и гордясь имеющимися 
наработками в области формирования 
основ экологического воспитания до-

школьников, вот уже многие годы отмечается награ-
дами и премиями.

Минувший год не стал исключением, принеся с собой 
очередную победу в областном конкурсе «ЭкоЛидер», 
который традиционно проводит Министерство лесного 
хозяйства, охраны окружающей среды и природополь-
зования Самарской области. Цель благородная – форми-
рование экологической культуры земляков, да и форма 
проведения интересная – конкурс одновременно явля-
ется и смотром, и праздником для профессионалов и 
общественников, а также для тех, кто только вступает на 
природоохранную стезю.

Прививая экологические привычки, работая над во-
просом развития ощущения красоты и экологической 
привлекательности малой Родины, формируя у дошко-
лят чувство бережливости и сострадания ко всему жи-
вому, в 2022 году в «Радуге» вновь прошло множество 
увлекательных и полезных экомероприятий. 

Одно из самых ярких – Ночь географии. Её идея 
появилась под впечатлением от проекта Русского гео-
графического общества «Кругосветное путешествие & 
Жигулёвская кругосветка», объединившего мир пер-
вых путешественников и самарских туристов. Конечно, 
«ночь» – понятие для дошкольников весьма условное: 
все существенные события происходили в девять вече-
ра, когда ребята вместе со взрослыми выясняли, что это 
за предмет такой – география, а потом рисовали карту 
Жигулёвской кругосветки на песке и слушали про Пере-
волоки – место, где сегодня, как и много лет назад, лодки 
перетаскивают волоком по суше, а ещё узнали о том, что 
подобная кругосветка оказалась возможной лишь бла-
годаря местным географическим особенностям. Пока 
занимались наукой – на небе появились полная луна и 
первая звезда, вдохновившие детей прочитать клятву и 
стать юными географами.

Другой запоминающийся проект – «Ветры сред-
ней полосы России», в котором главным героем стал, 
конечно же, ветер. Ребят интересовало многое: от-

«РАДУГА»: ПОБЕДА ЗА ПОБЕДОЙ
куда он берётся и есть ли от него вред или только польза, а также, как называет-
ся ветроуказатель в аэропорту... В конце обсуждения малышей ждал сюрприз –  
чудесное приключение с настоящим парапланом и десятками воздушных змеев, 
парящих в безоблачном небе.

Кроме развлекательно-познавательных мероприятий, в «Радуге» реализуются «ини-
циативы конкретных дел». Например, дважды в год, в рамках проекта «Начни с себя и 
будет мир прекрасней», детский сад собирает и сдаёт макулатуру. Делается это ежегод-
но, поэтому ребята уже чётко понимают, что просто выбросить бумагу, картон или упа-
ковку – это неэкологично. Знают, что вторичная переработка сырья позволяет сохранить 
множество деревьев. В подобных начинаниях воспитатели детского сада, конечно же, 
имеют союзников. Например, опираются на работу сотрудников Жигулёвского заповед-
ника, с которыми вместе участвуют в фотоконкурсе «Большой год». А по инициативе 
Союза охраны птиц России принимают участие в акциях: «Соловьиные вечера», «Дни 
наблюдения за птицами» и «Серая шейка». В подобных мероприятиях у дошколят воз-
никает ощущение причастности к большому общему делу.

Безусловно, за всей этой успешной педагогической деятельностью стоит много-
летний кропотливый труд всего коллектива. Прежде всего, методиста и старшего вос-
питателя Веры Геннадьевны Сажиной, воспитателя Ирины Александровны Вдовиной, 
инструктора по физкультуре Светланы Владимировны Торховой, ну и, конечно, бессмен-
ного лидера и вдохновителя – Светланы Викторовны Борисовой. Именно эти люди еже-
дневно без устали и с огромным душевным теплом простыми словами объясняют детям 
азы «народной науки», учат жить по законам природы.

текст Елена Пенина

СП «Детский сад № 17» ГБОУ 
СОШ «Образовательный центр» 
имени Е.М. Зеленова в п.г.т. Но-
восемейкино, руководит кото-
рым заслуженный работник об-
разования Самарской области 
Светлана Викторовна Борисова, 
награждён дипломом I степени 
в региональном конкурсе «Эко-
Лидер – 2022» в номинации 
«Дошкольное образователь-
ное учреждение». 

К

Самарской области история юннатского 
движения ведёт отсчёт с марта 1928 года, 
с распоряжения Самарского губернского 
отдела народного образования «О внеш-
кольной работе среди детей и подрост-
ков». Уже в декабре этого года на Крае-

вой детской технической сельскохозяйственной станции 
Самары были организованы первые группы учащихся, 
которые вели сельскохозяйственную деятельность. В 
1935 году учреждение было переименовано в Станцию 
юных натуралистов отдела народного образования.

Сегодня преемником Областной станции юных на-
туралистов является Самарский областной детский 
эколого-биологический центр (СОДЭБЦ), создающий до-
ступные и качественные условия для самореализации и 
развития талантов подрастающего поколения в области 
естественных наук. На его территории в 2 гектара рас-
положены учебные корпуса, павильон животноводства, 
теплицы, микробиологическая лаборатория, фруктовый 
сад, дендрарий, участки овощеводства, полевых и лекар-
ственных культур, сад непрерывного цветения.  

Основное направление работы центра – это, конечно 
же, работа с учащимися по дополнительным общеоб-
разовательным программам. Сегодня тысяча детей и 
подростков посещают учебные занятия по разным на-
правлениям: цветоводство, аранжировка и фитодизайн, 
растениеводство, овощеводство, садоводство, зоология, 
экология, микробиология и др. 

Ежегодно эколого-биологический центр проводит 
более 60 областных мероприятий. Это конкурсы, вы-
ставки и олимпиады естественнонаучного и эколого-
патриотического направления, экологические акции, 
педагогические советы, семинары и мастер-классы, обе-
спечивающие взаимодействие педагогов центра с об-
разовательными учреждениями города и области. Так, в 
2022 году в этих мероприятиях приняло участие более 
225 тысяч человек.

В 2020 году, поддержав инициативу Федерального 
детского эколого-биологического центра по созданию 
экостанций России как нового формата экологического 
образования и просвещения детей и молодёжи, на базе 
Самарского центра была открыта региональная эко-
станция. А в 2022 году организация вошла в состав Сети 
детских ботанических садов Российской Федерации, 
создание которой способствует сохранению, изучению и 
обогащению генофонда растений природной и культур-
ной флоры, а также повышению уровня естественнона-
учной грамотности подрастающего поколения в области 
ботаники и охраны растительного мира. 

Движение юных натуралистов Самарской области в 
2023 году отмечает 95 лет. За эти годы педагогами-эн-
тузиастами было воспитано не одно поколение экологи-
чески ориентированных, влюблённых в природу людей, 
многие из которых стали биологами, экологами, агроно-
мами, специалистами лесного дела. 

ЮННАТСКОМУ ДВИЖЕНИЮ  
В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ – 95 ЛЕТ!

За реализацию социально значимых проектов и личный вклад в развитие системы 
дополнительного образования детей Самарской области эколого-биологический центр 
отмечен многочисленными благодарственными письмами от Министерства образова-
ния и науки Самарской области, Министерства лесного хозяйства, охраны окружающей 
среды и природопользования Самарской области, министерства энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства Самарской области, Самарской Губернской Думы, Феде-
рального центра дополнительного образования и организации отдыха и оздоровления 
детей, Фонда климатической безопасности и других организаций и ведомств. В этом 
году СОДЭБЦ одержал победу в региональном конкурсе «ЭкоЛидер» в номинации «Эко-
логическая организация» и получил статус эколидера.

В данный момент перед системой экологического образования стоит задача по 
формированию в России единого натуралистского движения, основанного на прин-
ципе преемственности юннатского движения, которое позволит воспитать новое 
поколение граждан для устойчивого экологического развития, сохранения уникаль-
ного природного наследия нашего государства, обеспечения экологической и продо-
вольственной безопасности.

Детские впечатления об окружающем мире, знания и увлечения с ранних лет связаны с живой природой. В характер 
ребёнка закладывается доброта, отзывчивость, человечность. Формирование этих вечных ценностей и есть главная 
задача экологического воспитания, а стало быть, и самый значимый результат многолетней работы педагогов до-
полнительного образования на этом поприще, без которого невозможно устойчивое развитие общества и природы.
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В апреле 2023 года своё 25-летие 
отмечает, казалось бы, обычное 
хозяйство Кошкинского района, 
занимающееся растениеводством 
и мясным животноводством. 
Однако его громкое название –  
АО «Кошкинская агропромыш-
ленная корпорация» – содержит 
в себе удивительную историю 
развития, масштабный замысел, 
воплощение которого взял на 
себя Николай Егорович Морозов. 
Известный и всеми уважаемый в 
районе человек, он внёс неоцени-
мый вклад в стабильность и про-
цветание сельскохозяйственной 
отрасли Кошкинского района. 
Сегодня его дело продолжает сын 
Юрий.

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА «КОШКИНСКОЙ АПК»

ОТВЕТСТВЕННЫЙ ЗА ОТРАСЛЬ
Уроженец села Ерандаево, Николай Егорович окончил Куйбышевский инже-

нерно-строительный институт и ещё в молодости возглавил организацию ПМК-
610 управления «Куйбышевсельстрой». В 70-е и 80-е годы принимал активное 
участие в строительстве школ, детских садов, больниц, домов культуры, ферм, 
зернотоков, мастерских Кошкинского района. В 1989 году он стал ведущим 
инженером в районном Управлении сельского хозяйства, а позже возглавил 
Кошкинский агропромснаб, взяв на себя в сложные годы перестройки ответ-
ственность за обеспечение сельхозпредприятий всеми необходимыми матери-
ально-техническими ресурсами.

Твёрдые принципы, упорство и деловая хватка помогли Николаю Морозову 
сохранить эффективность руководимой им организации во время великих со-
циально-экономических потрясений в стране. Через пару лет после перехода 
на рыночную экономику от поддержки подшефного Кошкинского района отка-

зался АВТОВАЗ. Иссякли поставки техники и стройматериалов, 
настали времена неплатежей и бартерных схем. Но Николай 
Егорович умел находить поставщиков и на выгодных условиях 
обменивать зерно на топливо, запчасти и удобрения, тем са-
мым давая возможность хозяйствам работать.

Целый ряд сельхозпредприятий своим выживанием в слож-
нейшие 90-е годы был обязан Кошкинскому агропромснабу и 
лично Николаю Морозову. Но ситуация в отрасли становилась 
всё сложнее, а нуждающихся в помощи всё больше – в их число 
вошло и СПК «Власть труда», оставшееся от некогда огромного 
колхоза. И тогда в кризисный 1998 год восемь агропредприя-
тий во главе с Кошкинским агропромснабом создали акцио-
нерное общество «Кошкинская агропромышленная корпора-
ция», миссией которого стало не только собственное развитие, 
но и – ни много ни мало – спасение сельхозотрасли района.

Однако реальность не всегда соответствует высоким замыс-
лам. Бремя поддержки «утопающих» показалось слишком тя-
жёлым для большинства учредителей АО «Кошкинская АПК», 
и они покинули его. А акционерное общество, ведомое Нико-
лаем Морозовым, в 2005 году полностью взяло под свою опеку 
банкротящийся СПК «Власть труда» вместе с его коллективом 
и фактически превратилось в обычное растениеводческое хо-
зяйство, работающее в тандеме с агропромснабом.

НЕЛЁГКИЙ ПУТЬ РАЗВИТИЯ
Восстанавливать хозяйство-банкрот пришлось практиче-

ски с нуля – в обработке оставалось не более 500 га земли, 
остальная заросла бурьяном, отсутствовала техника, семена, 
склады. Но для Николая Егоровича в тот момент, как впро-
чем и всегда, самым важным были не материальные активы 
и не земля, а кадры. По старой советской традиции Морозов 
видел в каждом сельском труженике незаменимую величи-
ну, терять которую он не имел права.

И люди ему поверили. Несмотря на трудности и благода-
ря вдохновенной работе коллектива удалось довести площадь 
пашни до нынешних 2073 гектаров, постепенно восстановить 
материальную базу. Более того, с 2009 года хозяйство зани-
мается мясным животноводством. Сегодня АО «Кошкинская 
АПК» является значительным по районным масштабам сель-
хозпредприятием, которое выращивает яровую и озимую 
пшеницу, подсолнечник, ячмень, овёс, гречиху, многолетние и 
однолетние травы на корма. Средняя урожайность зерновых 
за 2022 год – 33,1 ц/га, озимой пшеницы – 37,8 ц/га, яровой – 
28,9 ц/га, ячменя – 30,7 ц/га, подсолнечника – 17,2 ц/га. На ча-
стично восстановленных колхозных фермах содержится более 
200 голов КРС породы казахская белоголовая. 

В свои 74 года Николай Егорович от руководства предпри-
ятием отошёл. Нелёгкий груз директорских забот он передал 
своему сыну, оставаясь при нём незаменимым помощником и 
консультантом.

Юрий Николаевич Морозов имеет два высших образова-
ния – юридическое и экономическое. Ещё в 1992 году он уехал 
в Тольятти и работал там, в том числе на АВТОВАЗе, пока в 
2006 году не вернулся на свою малую родину, построил дом 
для своей семьи и постепенно влился в работу отцовского 
предприятия – в 2013 году стал заместителем генерального ди-
ректора АО «Кошкинская АПК», а в ноябре 2022 года возглавил 
хозяйство. За последние годы он проделал большую работу по 
приведению в порядок документации предприятия, решению 
юридических вопросов.

Сегодняшнюю ситуацию в хозяйстве Юрий Николаевич 
оценивает как стабильную, но непростую. «После рекордного 
урожая прошлого года цены на зерновые упали почти вдвое, 
а на подсолнечник – втрое, – говорит он. – Хорошую пшеницу 
3-го класса мы продаём по 8500 рублей за тонну – практически 
по себестоимости. И всё это – на фоне резкого роста стоимости 
техники, запчастей, топлива и удобрений. В животноводстве 
без собственного убойного цеха мы также не можем рассчиты-
вать на высокие закупочные цены, а многим покупателям-част-
никам после введения системы «Меркурий» стало сложнее с 
нами работать. Государственная поддержка, к сожалению, не 
удовлетворяет запросам сегодняшнего дня. Хозяйство держит-
ся лишь за счёт интенсификации труда и накопленных в про-
шлые годы запасов». 

Большой удачей руководитель АО «Кошкинская АПК» 
считает то, что хозяйство в последние годы ориентировалось 
на использование отечественной и белорусской техники, и в 
целом успело обновить парк комбайнов и тракторов до 2022 
года: «Используемые нами комбайны Vector и Acros ростовско-
го производства – техника современная, производительная и в 
то же время ремонтопригодная. В отличие от владельцев им-
портной техники мы сегодня не испытываем особых проблем с 
запчастями и сервисным обслуживанием».

ВСЁ ДЛЯ БЛАГА ЛЮДЕЙ
При всех сложностях предприятие не отказывается от своих 

основополагающих принципов – забота о людях и содействие 
благополучию села. В хозяйстве трудятся 32 человека – кол-
лектив устоявшийся, но уже возрастной, что не может не тре-
вожить руководство. Хозяйство нуждается в молодых кадрах, 
свой богатейший опыт им готовы передавать заслуженные 
работники предприятия, посвятившие отрасли не одно десяти-
летие: главный инженер И.Г. Моисеев, главный агроном Ю.И. 
Чернов, главный ветврач Р.М. Латыпов, главный бухгалтер 
М.И. Апаназова.

Кроме заработной платы, средний размер которой выше 
среднерайонной и составляет почти 40 тысяч рублей, все 
работники хозяйства пользуются различными мерами со-
циальной поддержки. «Ежегодно как минимум четыре чело-
века получают путёвки в санаторий «Сергиевские минераль-

ные воды», где проходят оздоровительные процедуры, – рассказывает Юрий 
Морозов. – Желающим сотрудникам по низким ценам предприятие продаёт 
отслужившие нормативный срок служебные автомобили и другую технику. 
Весной и осенью по заявкам мы обрабатываем техникой АПК огороды в лич-
ных подсобных хозяйствах, а также выдаём сено и солому для скота. К мерам 
социальной поддержки можно отнести и горячее питание работников по сим-
волической стоимости». 

Как рассказал генеральный директор, для решения жилищного вопроса в 
прошлом году начато строительство дома для нуждающихся работников. Пред-
приятие полностью выполняет свои обязательства и перед дольщиками бывше-
го СПК «Власть труда» – в прошлом году по договорам аренды выплачено более 
633 тыс. рублей, а также выдано зерна на сумму почти 530 тыс. рублей.

Конечно же, АО «Кошкинская АПК» уделяет большое внимание поддержке 
села. «Наша техника постоянно задействована на работах по содержанию и бла-
гоустройству территории посёлка станции Погрузная, – говорит Юрий Никола-
евич. – Мы, в частности, косим траву летом, чистим дороги от снега зимой. К 
сожалению, администрация сельского поселения часто испытывает сложности с 
оплатой работ по заключённому контракту, поэтому свою деятельность мы рас-
сматриваем как благотворительную. Идём навстречу и поддерживаем в других 
бытовых вопросах. Неоднократно перечисляли деньги на помощь участникам 
СВО и их семьям, поставили детскую площадку на условиях софинансирования 
с администрацией, отсыпали щебёнкой одну из улиц посёлка».

Традиции заботы о людях, рачительный, хозяйский подход к делу позво-
ляют надеяться на то, что АО «Кошкинская АПК» выдержит испытания вре-
менем и продолжит свою благородную миссию поддержки села и развития 
агропрома района.
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Специальная военная операция, направленная против агрессии 
украинского неонацизма и коллективного запада, дала толчок 
формированию новой российской идентичности. Всё большее 
число наших сограждан принимает участие в судьбе своей стра-
ны, оказавшейся в опасности. Очень важно скоординировать, 
объединить усилия людей, стремящихся помочь нашим бой-
цам в зоне СВО. Именно с этой целью 12 июня, в День России, в 
Кинель-Черкассах был торжественно открыт Центр поддержки 
участников специальной военной операции «Своих не бросаем!»

ОБЪЕДИНЯЯ УСИЛИЯ сети. Глава района отметил решающую роль в реализации 
проекта Владимира Николаевича Муратова – члена обще-
ственного совета Кинель-Черкасского района, директора 
фирмы «Гранит», председателя Самарского реготделения 
МЭД «Живая планета». Именно он и его семья предоставили 
здание для размещения центра поддержки участников СВО.

Владимир Муратов известен в регионе и в стране бла-
годаря благотворительным проектам и инициативам, на-
правленным на сохранение исторической памяти россиян, 
национальных и культурных традиций народов России, под-
держку творческой молодёжи и детско-юношеского спорта. 
Владимир Николаевич многое сделал для города Отрадный 
и для своего родного Кинель-Черкасского района. Наиболее 
известными из реализованных им в районе проектов стали 
установка в нескольких сёлах бюстов Героев Советского Со-
юза – местных уроженцев, а также скульптурной компози-
ции «Ангел-хранитель земли Кинель-Черкасской». На своей 
малой родине, в селе Алтухово, он построил церковь в честь 
Покрова Пресвятой Богородицы.

Глава района выразил уверенность, что поддержанный 
администрацией проект имеет хорошее будущее: «Сегодня 
только начало большой работы. Центр будет развиваться, он 
станет домом для всех наших волонтёрских организаций и 
инициативных групп, общественников и меценатов, и в даль-
нейшем, когда закончится СВО, он станет полноценным во-
енно-патриотическим музеем».

Владимир Николаевич Муратов рассказал, что занима-
ется благотворительностью уже более 30 лет. «Сегодня моя 
семья, мои коллеги в фирме «Гранит», мои друзья и партнё-
ры по благотворительной деятельности и патриотическому 
воспитанию – все мы очень рады, что вместе делаем чрезвы-
чайно важное общее дело, – сказал он. – Здание, которые мы 
передали под размещение в нём центра поддержки участни-
ков СВО, находится в очень удачном месте – в администра-
тивном центре села Кинель-Черкассы. В своей новой функ-
ции оно гармонично войдёт в единый комплекс центральной 
площади села. День России станет и днём открытия нашего 
центра, и в этот праздник люди будут с гордостью вспоми-
нать всех наших земляков – участников и героев СВО. Верю, 
что это место станет местом притяжения всех неравнодуш-
ных граждан, местом памяти и боевой славы!»

Николай Владимирович Муратов, генеральный директор 
ООО «Гранит-5», в свою очередь отметил: «В этот прекрас-

И

ный день я очень счастлив, что наша компания при поддерж-
ке администрации района всё-таки смогла организовать это 
знаковое место. Сейчас оно необходимо как центр поддерж-
ки участников СВО, но в дальнейшем это будет музей боевой 
славы всех поколений наших воинов. Не забывать о героях, 
сохранять память и правду для потомков – столь же важно, 
как помогать нашим бойцам. Забвение истории приводит 
к ужасным последствиям, в чём мы убедились на примере 
Украины. И россияне должны стать хранителями историче-
ской правды для будущего всего мира».

В этот день прозвучало множество благодарственных 
слов в адрес авторов идеи центра и меценатов. Среди при-
сутствующих были друзья и «соратники» Владимира Мура-
това, руководители общественных и ветеранских организа-
ций: В.А. Баклашов, И.П. Шиловский, А.В. Мастерков, А.Ю. 
Земсков и другие. Искреннюю признательность выразили 
представители волонтёрских организаций, непосредственно 
участвующих в сборе и доставке помощи, в частности Нина 
Алымова из Самарского волонтёрского движения «ZOV! Сво-
их не бросаем!» и Виктор Романов, руководитель обществен-
ной организации «СамБат».

«Огромное спасибо всему Кинель-Черкасскому району, 
жители которого самоотверженно помогают нашим бойцам 
в зоне СВО, – сказал Виктор Романов. – Очень много ребят 
из Самарской области нуждаются в помощи, и не всегда это 
одежда и продукты. Сегодня есть большая необходимость 
в дорогостоящем оборудовании, которое в меру своих воз-
можностей мы приобретаем на собранные средства и пере-
даём лично в руки нашим командирам. Создание таких 
центров – большое подспорье для волонтёрской работы, 
возможность обеспечить постоянство поддержки, миними-
зировать бюрократические проволочки, быстро реагировать 
на возникающие потребности».

В перерезании красной ленточки, символизирующем 
открытие центра, приняли участие глава муниципального 
района Кинель-Черкасский Валерий Фролов, директор ООО 
Фирма «Гранит» Владимир Муратов и руководитель государ-
ственной жилищной инспекции Самарской области Викто-
рия Каткова, куратор проекта от региона, которая также вы-
разила благодарность инициаторам и участникам проекта.

Экспозиция центра условно поделена на две зоны. 
Первая посвящена бойцам СВО, жителям Кинель-Чер-
касского района, погибшим в ходе специальной военной 
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операции. Многие из них награждены посмертно Орденом мужества. Кроме 
портретов героев, здесь можно увидеть их личные вещи, предметы обмунди-
рования и экипировки, документы, связанные со службой и мирной жизнью 
ребят. Как рассказал Николай Муратов, в перспективе планируется снять не-
большой фильм о каждом из бойцов и транслировать эти фильмы на мульти-
медийном стенде. Желающие здесь могут написать письмо нашим солдатам. 
На почётном месте – флаг России, побывавший вместе с волонтёрами на всех 
фронтах СВО. Он исписан посланиями командиров различных воинских ча-
стей, воюющих на передовой.

Вторая часть экспозиции посвящена деятельности волонтёрских и обществен-
ных организаций. И не просто посвящена, но и наполнена этой деятельностью! Во-
лонтёры возрастом от 5 лет и старше плетут маскировочные сети, изготавливают 
окопные свечи, заготовки для полевой кухни и другие необходимые вещи. Здесь 
производится сбор посылок с материальной помощью для бойцов и жителей новых 
регионов. Основа комплекта – продукты, одежда, лекарства. Размещённые на сте-
нах многочисленные фотографии рассказывают о работе волонтёров и меценатов, 
их поездках и встречах. 

В этот день здание центра не могло вместить всех гостей, поэтому праздничная 
патриотическая программа продолжилась в районном доме культуры. Здесь пред-
ставители «Самарского батальона» рассказали о своих идеях и разработках, необ-
ходимых нашим солдатам как в быту, так и при исполнении своего воинского долга. 
А завершился праздник выступлением лучших творческих коллективов района и 
столичных исполнителей.

дею создания центра реализовали совместно с администрацией 
Кинель-Черкасского района известные меценаты и обществен-
ные деятели Владимир Николаевич Муратов и Николай Влади-
мирович Муратов. 
Ещё в апреле этого года о концепции будущего центра рассказали гу-
бернатору Самарской области Дмитрию Азарову, который одобрил 

это начинание и подчеркнул, что фронту очень важны сплочённость, поддержка, 
участие, патриотический настрой всего общества – чтобы наши ребята, выполняя 
свой долг, знали, что за ними надёжной опорой стоит вся страна.

И вот, в праздничный день 12 июня, Центр поддержки участников СВО «Своих не 
бросаем!» официально открыл свои двери по адресу: ул. Красноармейская, 67. На 
торжественной церемонии присутствующих поздравил глава муниципального рай-
она Кинель-Черкасский Валерий Львович Фролов: «Сегодня действительно важный 
день, волнующий момент, когда мы всенародно празднуем День России и открыва-
ем центр поддержки наших бойцов, первый в Самарской области».

Глава района отметил, что сегодня, когда наши ребята героически борются 
с украинским неонацизмом, с агрессией коллективного запада в адрес нашей 
страны, все хорошо ощутили, что здесь в тылу – свой фронт. «Мы обязаны сде-
лать всё, чтобы нашим ребятам там было чуть проще и легче, чуть комфортнее 
и безопаснее. Чтобы они знали, что дома о них помнят, что ценят их ратный 
труд», – сказал Валерий Фролов.

Он рассказал о вкладе в общую победу жителей Кинель-Черкасского района, 
которые собирают гуманитарную помощь, готовят продуктовые наборы, изготавли-
вают элементы обмундирования, экипировки, снаряжения, плетут маскировочные 
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Сегодня в условиях постоянно возрастающего информационного 
потока становится неоценимой роль музеев в сохранении и изуче-
нии истории нашей страны. Подлинность музейных экспонатов, 
уникальных собраний и архивных документов является неоспори-
мым доказательством достоверности информации, получаемой 
при посещении музея. Одним из таких музеев является истори-
ко-патриотический музей «Гвардейцы», расположенный в селе  
Преображенка Кинельского района.

МУЗЕЙ «ГВАРДЕЙЦЫ»

дея создания музея «Гвардейцы» при-
надлежит двум увлечённым авиаци-
ей людям. Решение об организации 
собственного аэроклуба появилось у 
Валерия Безрученко – бизнесмена, ин-
женера, спортсмена и многократного 

призёра международных соревнований. Одновремен-
но у него возникла мысль о создании не просто аэро-
дрома, но ещё и музея авиации, которую поддержал 
ставший директором Сергей Бирюков. Для этих целей 
в 2012 году они приобрели участок земли в селе Пре-
ображенка и стали организаторами частного исто-
рико-патриотического музея «Гвардейцы», главным 
предназначением которого является патриотическое 
воспитание подрастающего поколения. 

Первым экспонатом музея стал ударный вертолёт 
Ми-24 с настоящей боевой историей. Доподлинно 
известно, что этот конкретный вертолёт участвовал в 
войне в Афганистане. С него и началась коллекция во-
енной техники, вышедшей в отставку. И сегодня среди 
экспонатов сверхзвуковой истребитель МиГ-21, боевые 
машины разных моделей, целый набор артиллерий-
ских орудий и другие реликвии. Все они прошли ис-
пытание прежними военными конфликтами, а сейчас 
выполняют почётную миссию популяризации военно-
го дела в воспитании молодёжи. 

Безусловным центром притяжения для всех посе-
тителей музея являются авиационные тренажёры. Это 
точные копии кабин самолётов Як-40, Ан-2 и вертолёта 
Ми-8. Особый интерес вызывает тот факт, что когда-то 
именно на этих тренажёрах в аэропорту Курумоч пило-
ты отрабатывали профессиональные навыки и повы-
шали свою квалификацию. И теперь все, кто приходит 
в музей, могут почувствовать себя настоящими асами, 
находясь за штурвалом авиатренажёра.

Сегодня историко-патриотический музей «Гвардей-
цы» стал площадкой для воплощения различных ини-
циатив. Здесь проводят интересные познавательные 
экскурсии и районные мероприятия совместно с ад-
министрацией м.р. Кинельский, организуют команд-
ные игры в страйкбол и лазертаг, тренировочные бои 
и даже пленэры.

Экскурсии в музее начинаются с выстрела из точной 
копии старинной пушки. Знакомство с экспонатами 
проходит на открытой площадке и в здании музея, за-
тем посетители на выставочных бронемашинах могут 
проехать по местным ландшафтам, ощутив сложность 
труда защитников отечества. Специалисты обучают 
их метанию ножей и топоров. Лётчики на самолётах 
гражданской малой авиации демонстрируют захваты-
вающее дух авиашоу. Дополнительно для школьников 
проводится мастер-класс по изготовлению сухих ду-
шей для Самарской областной общественной органи-
зации «САМБАТ», оказывающей поддержку мобили-
зованным гражданам и участникам СВО. Дети учатся 
своими руками делать гигиенические наборы для на-
ших земляков.

Для участников СВО, находящихся в отпуске, и их 
семей музей «Гвардейцы» совместно с администраци-
ей муниципального района Кинельский проводит бла-
готворительные экскурсии и организует досуг.

Музей предоставляет возможность с пользой 
провести время не только для подрастающего по-
коления. Площадка востребована сегодня и для 
тренировки курсантов центра начальной военной 
подготовки «РОКОТ». Совершенно бесплатно опыт-
ные инструкторы проводят занятия как с граждан-
скими, желающими освоить навыки военного дела, 

И

так и с воинами, собирающимися отправиться в 
зону специальной военной операции. 

Во время тренировки экипированные и с оружи-
ем в руках курсанты выходят на запланированный 
маршрут и в сопровождении броневика приступают 
к выполнению сценария боя. Всё проходит в режиме 
реального времени: около разрушенного здания по 
пути следования группу ожидает засада, завязыва-
ется перестрелка, внешне – самая настоящая, со зву-
ками холостых выстрелов, имитацией взрыва гранат 
и дымовой завесой. Группа занимает круговую обо-
рону. Действия бойцов отработаны и скоординиро-
ваны. Появляется раненый, ему оказывают помощь 
и выносят за пределы опасного участка. Во второй 
части занятия отрабатывается штурм здания («на-
резка углов») и работа в двойках («боевое слажива-
ние»). Курсанты центра НВП «РОКОТ» практикуются 
в снаряжении магазинов патронами, перезарядке 
оружия и устранению задержек стрельбы. 

В настоящее время военно-патриотический музей 
прирастает новыми экспонатами и развивается. Уже 
начато строительство полосы препятствий – «тропы 
разведчика». Это один из важных элементов в под-
готовке разведывательной группы, ориентированный 
на формирование слаженности действий всех членов 
команды. «Тропа разведчика» может быть востребова-
на как подрастающим поколением, так и настоящими 
разведподразделениями для подготовки своих кадров. 
Сегодня это очень актуально, и если у читателей воз-
никнет желание оказать финансовую поддержку в 
строительстве полосы препятствий, то можно обра-
титься к руководителю музея напрямую.

Посещение музея всегда даёт положительный эф-
фект в образовательном процессе, и прежде всего – в 
плане патриотического воспитания. Музей, всегда от-
крытый и доступный, является незаменимым источни-
ком достоверной информации. Поэтому приглашаем 
всех желающих побывать в историко-патриотическом 
музее «Гвардейцы». Ждём вас!

Военно-патриотический музей «Гвардейцы»
Самарская область, Кинельский район  
с. Преображенка 
+7 987 909 47 91, 
vk.com/gvardeec_163

ЧАСТНАЯ ИНИЦИАТИВА 
В ПАТРИОТИЧЕСКОМ ВОСПИТАНИИ
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Великая Отечественная война 1941–1945 годов была  
самой великой за всю историю Европы. Когда в многочис-
ленных европейских войнах сходились армии нескольких  
государств, вся остальная часть континента жила спокой-
но, порой и не зная о  кровопролитии на другом его конце.  
И только в Великую Отечественную представители всех 
стран Европы приняли участие в войне против одной 
страны – Советского Союза. От самых крупных, определя-
ющих географию и политику континента, до самых малых 
с численностью населения менее полумиллиона.

ВСТАВАЙ,  
СТРАНА ОГРОМНАЯ!
текст Иосиф Брумин

акануне войны население Советского Союза составляло 
менее 200 миллионов человек, а в Европе, без Велико-
британии, нашей союзницы, около 400 миллионов. Кро-
ме Германии, войну нам объявили Финляндия, Румыния, 
Венгрия. Словакия, Хорватия. Эти государства выставили 
вполне вымуштрованные войска общей численностью 

около 800 тысяч человек. Но за Гитлера воевали при негласном поощре-
нии своих правительств добровольцы ещё 17 стран, включая формально 
нейтральные и союзные. Их общее число достигало двух миллионов че-
ловек, из них итальянцев – 374 тысяч, болгар – 300 тысяч, французов –  
250 тысяч, испанцев и голландцев – по 50 тысяч, латышей – 35 тысяч, 
эстонцев, боснийцев и хорватов – по 20 тысяч и т.д.

Кроме того, вся промышленность Европы со всем её гражданским 
населением работала на германский фронт. Так, к примеру, только чеш-
ская фирма «Шкода» производила вооружения больше, чем довоенная 
Великобритания. То же произошло и с французской промышленностью. 
В Польше строились самолёты для немецкой авиации, а в концлагерях 
обречённые на гибель евреи работали с немецкими химикатами. Когда 
погиб Гитлер, Португалия учинила недельный траур – так ей, «нейтраль-
ной», выгодно было торговать с воюющей Германией.

Все годы с начала нынешнего века можно воспринимать как период 
нарастания мировой злобы... Всё чаще стали появляться «знатоки», ко-
торых неудержимо тянет пересмотреть итоги Второй мировой войны, 
вплоть до уравнения в вине за её начало Германии и Советского Союза. 
Их можно понять, но нельзя принять нам, советским и российским. Ве-
роятно, они ощутили элементарное неудобство за безнравственность 
своих предков. Если быть по-российски снисходительным, возможно, 
им стало стыдно на своих отцов, дедов и прадедов. Если же быть по-
российски безапелляционным, вероятно, они захотели повторить под-
лость своих предков. Именно последнее ныне обрело реальность... И 
сегодня можно только удивляться, как страны, претендовавшие на вы-
соты современной культуры и гуманитарных наук, могли опуститься до 
уровня элементарного бандитизма. Были забыты, заброшены все нор-
мы морали величайших европейских мыслителей, философов, учёных, 
попраны все ценности христианства. Это высшая степень позора евро-

пейских стран времён войны. За это во веки веков им нет прощения.  
Стыдиться таких предков – естественно, сваливать при этом вину на 
других, невиновных, на жертвы произвола, насилия и грабежа – новая 
форма современной европейской подлости.

Для нас, сынов и дочерей великой России, прошлое, наше страшное 
прошлое, бесконечно дорого. Оно – как вечный фундамент нашего мо-
рального превосходства, нынешнего и будущего процветания нашей 
страны.

У нас принято в превосходной степени говорить о победах в годы 
войны на фронтах и в тылу. И это очень справедливо. Но без тех поч-
ти двух десятилетий мирной предвоенной жизни этого бы не было. Не 
было бы без того советского образования, что получил народ впервые 
за всю свою историю. Не было бы без той трагической ломки сельского 
хозяйства со спасительными машинно-тракторными станциями (МТС), 
которые не только дали новые технологии отечественному сельскому 
хозяйству, но и многократно увеличили производительность труда, вы-
свободив тысячи и миллионы рабочих рук для строительства новых го-
родов и новой промышленности.

Вместе с урбанизацией в Советском Союзе происходило стреми-
тельное развитие образования, наук, новых, доселе неизвестных про-
изводств. «Поскобли» генеалогию любого горожанина – он в третьем-
четвёртом поколении сельский. И мы забываем о том, что МТС дали 
советскому фронту большое число технически подготовленных солдат 
и командиров. Где бы страна взяла их без сельских машинно-трактор-
ных станций. Сельское население тогда составляло две трети. И если со 
многих городских производств вынуждено не призывали на войну, то 
из сёл призывали практически поголовно. Армия-победительница в той 
страшной войне в большинстве состояла из вчерашних сельчан. Село 
было, есть и будет бесценным кладом России!

История наших военных лет дала пример ещё более потрясающих 
событий. К концу 1941 года с территорий, обречённых на оккупацию, 
были эвакуированы 2600 предприятий, в том числе 1500 крупных. Из 
них в Сибирь – 322, в Поволжье – 226, в Среднюю Азию и Казахстан – 
308, на Урал – более 600. При этом эвакуировали ещё около 17 миллио-
нов человек. По численности это средняя европейская страна. Для меня 

эти цифры святы и трагичны. Моя семья была в числе этих миллионов. 
А отказавшиеся от эвакуации из Витебска нашли свою погибель во рву 
у речки Витьба. Сколько тысяч там полегло – неизвестно. Моя двоюрод-
ная тётя с двумя детьми и родителями – там.

Заводы, перевезённые на восток, остались там навсегда и сформиро-
вали новые крупные промышленные центры. Так, Куйбышев стал авиа-
ционной столицей за счёт Воронежского завода, уральские города стали 
«танкодромами» за счёт Ленинградского и Харьковского заводов. При 
этом базовые заводы в последующие годы сохранили свой «вес» в про-
мышленном производстве страны.

Многомиллионное великое переселение и смешение людей разных 
национальностей не нарушило советских норм межчеловеческих от-
ношений. Более того, новые смешанные браки вопреки религиозным 
запретам одарили страну детьми, ставшими позже национальными 
гениями.

Жизнь человеческая сложна, и её благополучие определяется мно-
жеством факторов и условий. Мы их не выбираем, мы приходим в этот 
мир на готовые, и по взрослению они входят в сферу наших интересов, 
а некоторые становятся важнейшими, первостепенными. К их числу я 
хочу отнести великолепное слово и понятие – СВОБОДА. Каждая эпоха в 
истории нашей страны имеет свои достоинства и недостатки, но никог-
да, ни при одном из более 80 правителей, включая Рюриковичей, Рома-
новых, советских вождей, российский народ не был так СВОБОДЕН, как 
в наше время. Никогда!

Свободен в самом главном в жизни – в реализации своих личных 
природных способностей при высоком уровне личного образования.

В советское время неотвратимое человеческое желание улучшить 
условия своего существования сталкивалось с массой ограничений. 
Вплоть до запрета на вторую работу. Свою карьеру вузовского педаго-
га я начал с должности ассистента с окладом в 105 рублей. У меня не 
хватило дерзости спросить ЦК КПСС, как на эти средства жить семье с 
двухлетним ребёнком. Мог бы подрабатывать слесарем-инструменталь-
щиком или мотористом, однако за такую подработку меня бы уволили 
с работы как оскорбившего высокое звание вузовского педагога. Совет-
ские реалии, непостижимые здравым умом.

Ныне россияне свободны, прежде всего, в выборе доступного об-
разования, в выборе работы и даже нескольких работ в любой точке 
страны и за её пределами. Свободны в выборе продуктов питания, 
личной одежды, жилья... Для меня, прошедшего бесчисленное коли-
чество жалких съёмных углов, клетушек, общежитий, казарм, кубри-
ков, нет важнее заботы, чем жильё. Поэтому меня так радует массовое 
превращение старых избушек и бараков на улицах наших городов и 
сёл в современное благоустроенное жилье. Равно как и строительство 
многоэтажных жилых комплексов в городах России. Меня восхищает 
забота государства и его вооруженных сил о своих офицерах. 

Сегодня в Госдуме раздаются голоса за возвращение к совет-
ской системе высшего образования, доказавшей своё высокое ка-
чество в нашем прошлом. Скопированный на Западе бакалавриат 
недодаёт теоретическую и практическую подготовку студентам по 
сравнению с советским вузом. Например, объём часов на изучение 
такой важной инженерной дисциплины, как «сопротивление мате-
риалов», сокращён на 40% (с 240 до 144 часов). Технические дис-
циплины более чем «ополовинены», лекции урезаны в два раза, а 
лабораторные занятия с приборами на машинах и узлах – более 
чем в три. Так изувечить вузы могли только несостоявшиеся педа-
гоги министерства...

На мой взгляд, взгляд типичного провинциала, есть только один 
верный способ укрепить своё отечество: бескомпромиссно изучить 
опыт всех трёх общественно- политических формаций, что склады-
вались в истории нашей страны. Принять всё положительное, что в 
них есть, совершенствуя в соответствии с достижениями современ-
ной науки и производства.

Великий русский экономист Николай Дмитриевич Кондратьев 
(1892–1938) в 1925 году в своём научном труде «Большие циклы 
конъюнктуры и теория предвидения» подарил миру теорию эко-
номических циклов длительностью 45-55 лет. Автор поплатился за 
своё открытие жизнью в 1938 году. Однако сегодня мы можем на-
деяться, что Россия в конце прошлого десятилетия удачно вступила 
в новый цикл своего развития и никакие геополитические катаклиз-
мы не столкнут её с пути к процветанию.

Н
фото Юрий Стрелец

патриотическое воспитание
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Прогуливаясь по улочкам старинного купеческого города, гость или 
житель юбилейной Сызрани, которой исполнилось 340 лет, не преми-
нет заглянуть в двухэтажный особняк наследников первого городско-
го главы Алексея Ивановича Леднева в переулке Достоевского. В этом 
доме в настоящий момент размещается ещё один юбиляр – 100-летний 
краеведческий музей. Все эти годы музей как место обобщения опыта 
человечества в быту, культуре, искусстве, предоставлял своим посети-
телям возможность осознавать действительность, сравнивая прошлое 
и будущее, старательно собирая и бережно храня «живых свидетелей 
истории» – документы и предметы, идущие по жизни с городом.

100 ЛЕТ СЫЗРАНСКОМУ  
КРАЕВЕДЧЕСКОМУ МУЗЕЮ

раеведческий музей Сызрани соз-
давался в период с 1923 по 1925 
годы по инициативе краеведов-
любителей Николая Гурьева и Ива-
на Владимирова, объединившихся 
в Сызранское городское общество 

краеведения. Первыми стали экспонаты, при-
нявшие участие во Всесоюзной сельскохозяй-
ственной выставке. На протяжении века музей 
не раз менял и своё название, и место располо-
жения, пополнял коллекции экспонатов, следуя в 
ногу со временем. 

Мир меняется, и музей из когда-то единствен-
ного островка авторитетного знания превратил-
ся в один из источников развития территории, 
на которой расположен; занял важное место в 
системе внутреннего туризма. К юбилею прове-
дена огромная работа по переформатированию, 
расширению и обновлению всех направлений  
деятельности: в 2020 году Краеведческий музей 
г. Сызрани стал финалистом областной акции 
«Народное признание» в номинации «Единство 
и успех», в 2021-м принял участие в конкурсе 
«ТОП-1000 культурных и туристических брен-
дов России», проходившем на общественной 
интерактивной платформе Живое наследие.рф. 
По результатам оценки экспертного жюри куль-
турный бренд «Сызранский Кремль и Спасская 
башня» вошли в национальный рейтинг в кате-
гории «Сооружения». 

Ещё одним из знаковых событий для музея за 
последние годы стала победа в первом гранто-
вом конкурсе Президентского фонда культурных 
инициатив с проектом «Площадь Красная, башня 
Спасская, или «Новая» жизнь «старой» башни». 
«Ожившая» башня с помощью мультимедийного 
оборудования погружает экскурсантов в вирту-
альное пространство прошлого и ведёт рассказ 
от первого лица о вехах становления города.

С 2021 года в рамках реализации национально-
го проекта «Культура» действует мультимедиа-гид 

К
технологии дополненной реальности на основе цифровой платформы «Артефакт» для выстав-
ки «История музея», что расширяет возможности экскурсионного обслуживания. 

Регулярно фонды музея пополняются предметами быта советского времени, личными до-
кументами и вещами участников Великой Отечественной войны, ветеранов спорта. Художе-
ственная коллекция пополнилась работами Валерия Ковалёва, Бориса Шишкина, Владимира 
Легина, Ивана Тимошенко и Виталия Скобеева.

Сегодня пространство Краеведческого музея является площадкой для перфомансов и театраль-
ных действий: вниманию гостей города предлагается интерактивная экскурсия «В купеческом доме», 
включённая в региональный туристический маршрут «Жигулёвские выходные» федерального тури-
стического маршрута «Великий Волжский путь». Туристы имеют возможность воспользоваться му-
зейным такси, знакомясь по пути следования с историей и легендами старинного купеческого города.

Сторонникам промышленного туризма Краеведческий музей Сызрани предлагает побы-
вать на Сызранской ГЭС, построенной в 1929 году. На этом объекте, являющемся в настоящее 
время «музеем под открытым небом», можно увидеть рабочее оборудование прошлого века 
и прикоснуться к ушедшей эпохе.

Сто лет музея – это только начало: поиск новых форм идёт постоянно. Следуя мнению 
И.А. Антоновой, президента ГМИИ им. А.С. Пушкина, о том, как «сейчас важно не пытаться 
наполнить музеи шедеврами, а искать и развивать новые виды и формы культурной деятель-
ности», специалисты музея повышают свою квалификацию, обмениваются опытом с различ-
ными музейными площадками страны. 
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ЮБИЛЕЙ ТВОЙ ОТМЕЧАЕМ, МУЗЕЙ!
текст Юлия Леонтьева

мастеров декоративно-прикладного 
творчества и тех, кто неравнодушен 
к народному духовному наследию. 
Краеведы регулярно выезжают в 
этнографические и фольклорные 
экспедиции по Сергиевскому райо-
ну и Самарской области, чтобы обо-
гатить запасники и архивы новыми, 
исторически ценными культурными 
находками.

Каждая экскурсия, каждое меро-
приятие в музее – это, прежде всего, 
привитие любви к своей малой ро-
дине, воспитание чувства прекрас-
ного, любви к окружающему миру, 
гордости за тех людей, трудом кото-
рых всё это создано. 

История и краеведение, право-
славная культура и особенности 
быта народов, современная наука 
и искусство, творчество художников 
и народных мастеров – тематиче-
ский и экспозиционный диапазон 
материала Сергиевского историко-
краеведческого музея необычайно 
широк. Всё это заслуга творческого, 
сплочённого, энергичного коллекти-
ва музея, который на торжествен-
ном мероприятии в честь юбилея 
заслуженно услышал в свой адрес 
много тёплых слов от почётных го-
стей праздника.

Светлана Николаевна Зелени-
на, заместитель главы муници-
пального района Сергиевский: 
«На сегодняшний день музей – дина-
мично развивающееся учреждение, 
которое идёт в ногу со временем и 
не останавливается на достигнутых 
результатах. Здесь каждый посети-
тель и каждый гость может окунуть-
ся в богатейшую историю нашего 
края, найти для себя что-то новое и 
интересное, познакомиться с укла-
дом крестьянской избы и даже с кос-
мическим пространством. От всей 
души хочется пожелать коллективу 
музея дальнейшего развития, твор-
ческих успехов и побед! А всем нам 
мирного неба над головой и благо-
получия».

Кирилл Агафонов, иерей, кли-
рик храма в честь преподобного 
Сергия Радонежского: «Мы все 
знаем, что тот, кто не ценит и не пом-
нит прошлое, кто забывает свои кор-
ни и традиции, не может с надеждой 
и уверенностью смотреть в будущее. 
Но у нас есть прекрасная возмож-
ность через музей прикоснуться к 
прошлому, узнать, как жили наши 
предки, сохраняя в наших сердцах 
бесценную память прошлых поколе-
ний во имя будущего».

Людмила Васильевна Кувита-
нова, председатель Сергиевской 
районной общественной органи-
зации ветеранов войны, труда, 

Вооружённых сил и правоохранительных органов: «Пусть музей навсегда останется хранителем самой 
ценной реликвии – нашей памяти, истинным кладезем знаний, традиций, замечательных историй как для 
самых маленьких, так и молодых, взрослых и зрелых посетителей. Пусть всегда будет много гостей, которые 
захотят открыть для себя все тайны, бережно сохраняемые в выставочных залах, пусть у людей всегда будет 
желание познавать что-то новое».

Ольга Николаевна Николаева, руководитель Управления культуры, туризма и молодёжной  
политики муниципального района Сергиевский: «Исключительно важно, что коллектив музея ведёт просве-
тительскую работу, продолжает пополнять коллекции, вносить огромный вклад в сохранение нашего богатей-
шего историко-культурного наследия. Сотрудники музея – неравнодушные люди, уникальные специалисты, 
владеющие разными видами творчества: они поют, танцуют, проводят удивительные мастер-классы. Музей –  
настоящий центр народных ремёсел и традиций, который востребован у жителей и привлекает туристов и 
гостей района».

Михаил Михайлович Арчибасов, глава сельского поселения Сергиевск: «За годы плодотворной му-
зейной деятельности коллективу удалось приобщить к культурным ценностям не одно поколение. Музей 
по-настоящему можно назвать народным, ведь многие вещи переданы в дар жителями Сергиевского рай-
она. Поэтому у каждого экспоната здесь есть душа. Наши предки пользовались этими предметами, теперь 
они создают душу нашего музея, наполняют нас энергией. История каждой вещи – это наша с вами жизнь».

Под таким названием состоялся замечательный праздник, посвящённый 30-летию Сергиевского историко-краевед-
ческого музея, который совпал с проведением ежегодной акции «Ночь в музее» – с 19 на 20 мая. В числе многочис-
ленных гостей, прибывших поздравить творческий коллектив музея и его руководителя Татьяну Ивановну Свиридо-
ву, был и коллектив редакции Областного журнала «Самара и Губерния».

ергиевский истори-
ко-краеведческий 
музей открыт 19 мая 
1993 года по иници-
ативе заслуженного 
работника культуры 

РФ Виктора Алексеевича Чернышо-
ва и с тех пор стал настоящей со-
кровищницей, центром хранения 
богатого культурного наследия. Все 
эти годы музей неизменно служит 
важному и благородному делу ду-
ховного и культурного просвещения, 
патриотического воспитания, бе-
режно хранит для потомков память 
поколений.

Коллектив музея не останавлива-
ется на достигнутом, открывая для 
жителей и гостей Сергиевского рай-
она новые культурные горизонты, 
находясь в постоянном поиске инте-
ресных выставок, экспозиций, пре-
доставляя вниманию широкой ауди-
тории неизвестные грани искусства 
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также присутствовали в жизни народа. Любовь, жизнь, песня –  
шли они по жизни рука об руку вместе. Песня, как чистый свет, 
как живительный родник, всегда была рядом. «Матушка-земля», 
«Тихий свет на маковце горе», «Ой, широкая ты масленица», «Пас-
хальная-Волочебная», «Ивана Купала», «Ефросинья», «Чарочка» – 
ансамбль «Зорица» в рамках программы «Юбилей твой отмечаем, 
музей!» исполнил различные старинные композиции, собранные 
по крупицам в разных уголках России, а также – музыкальные ком-
позиции на гуслях. 

Жизнь Сергиевского историко-краеведческого музея на-
столько интересна и разнообразна, что сложно собрать воедино 
все мероприятия, которые здесь проводятся, одни события сме-
няются другими: мастер-классы, лекции, краеведческие уроки… 
Музей идёт в ногу со временем и старается соответствовать по-
требностям сегодняшнего дня – быть интересным всем. Увлека-
тельные экспозиции давно вызывают неподдельный интерес у 
детей. Воспитанники детских садов и школьники – постоянные 
посетители музейных залов. В день юбилея всех собравшихся 
ждала невероятно насыщенная программа, увлёкшая и юных, 
и взрослых гостей. На празднике присутствовали целые семьи 
и, конечно же, многочисленные представители подрастающего 
поколения. Каждый желающий смог осмотреть экспозицион-
ные площадки и выставки, посетить мобильный планетарий, где 
демонстрировались полнокупольные фильмы и мультфильмы, 
принять участие в интереснейших мастер-классах декоративно-
прикладного творчества, которые провели друзья музея и жите-
ли Самарской области.

Тепло поздравили музей с юбилеем гости из Самары –  
мастера резьбы по дереву Илья Иванович Сиротко и Сергей 
Владимирович Плеханов, член Творческого союза художников 
России, мастер декоративно-прикладного искусства, народных 
промыслов и ремёсел Самарской области. В качестве подарка 
они провели уникальный мастер-класс. Всем желающим уда-
лось прикоснуться к волшебному искусству работы с деревом. 

Ярким украшением праздничной программы, неизменно вызы-
вающим радостные эмоции и искренние аплодисменты гостей раз-
ного возраста, стало выступление фольклорно-этнографического 
ансамбля музея «Зорица», совсем недавно отметившего 10-лет-
ний юбилей. Если редкие экспозиции – лицо музея, то «Зорица» – 
его голос. Песни прошлого оживают и становятся ближе благодаря 
творчеству коллектива. Фольклорное богатство народа – это его 
духовное богатство. В нём отражены не только широта и щедрость 
русского характера, но и традиции и обычаи. Сегодня возрастает ин-
терес к народным праздникам. Оно и понятно: в них нужно искать 
истоки наших характеров и взаимоотношений. Участники ансамбля 
«Зорица» стараются обращать внимание посетителей к народным 
истокам, обрядам, традициям, которыми богат русский народ. По 
своему содержанию и образам песни тесно связаны с повседневной 
жизнью и трудовой деятельностью наших предков. Шуточные пес-
ни, проникнутые лукавым юмором или же добродушной усмешкой, 
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Мастера с удовольствием делились секретами своего таланта, 
рассказывая о прекрасном и нужном деле, а ребята и взрослые 
с увлечением трудились.

Специалисты кафедры «Геология и физические процессы не-
фтегазового производства» Института нефтегазовых технологий 
СамГТУ – старший преподаватель Владимир Павлович Моров и 
инженер Николай Евгеньевич Пудовкин – продемонстрировали 
настоящее «Волшебство под микроскопом». Гостям мастер-клас-
са довелось разглядеть под микроскопом песок. Кажется, что все 
песчинки похожи друг на друга. Но на самом деле многократно 
увеличенный песок – это целый мир, состоящий из бесконечного 
множества микрочастиц, различных не только по форме, размеру, 
окраске, текстуре, но и по происхождению. 

Никого не оставила равнодушным выставка «Живые картины»  
известного художника Виктора Николаевича Полуновских (Сер-
гиевский район, с. Калиновка), которая экспонировалась в музее 
впервые. «Живые картины» –живописные работы на космические 
темы. Все они – о внутреннем ощущении космоса, его бесконечно-
сти и отражении в повседневной жизни. Художник рассказал, что 
космос для него – это история героических достижений и выход 
за рамки возможностей человека. Работы выполнены в новой не-
обычной технике, получившей распространение совсем недавно – 
spray paint – рисунки спреем, которые наносятся на картон, дерево, 
специальную плотную глянцевую или мелованную бумагу.

В импровизированной мастерской пряника Светланы Мам-
лиевой (Самарская область, с. Рождествено) собрались любители 
вкусного лакомства. Пряники на Руси были не только предметом 
кулинарного, но и изобразительного искусства. Эти ароматные сла-
дости считались праздничным и подарочным угощением, поэтому 
умельцы делали их очень красивыми: печатными с хитрым узором. 
Мастер поделилась секретами изготовления сладких сувениров, 
расписанных разноцветной сахарной глазурью. Проявив фантазию 
и творческий подход, все участники мастер-класса унесли с собой 
вкусные, красивые пряники и массу позитивных впечатлений.

юбилей
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Татьяна Ломовцева (Сергиевский район, п. Серноводск) предо-
ставила возможность всем желающим изготовить свечи из цветной 
вощины, полученной из пчелиного воска, и украсить их сухоцветами. 
У Татьяны собственная пасека и она рассказала, что свечи из вощины 
– экологичный продукт, при горении они не выделяют токсичных ве-
ществ, вредных для здоровья. Свечи, выполненные в ходе мастер-клас-
са, прекрасно дополнят интерьер, сделают его ещё уютнее и, конечно, 
будут напоминать участникам о прекрасном юбилее музея.

Юрий Горний (Ставропольский район, с. Узюково), мастер по 
гончарному делу, помог детям постичь азы гончарного ремесла. 
Гончарное дело появилось на Руси в самые далёкие времена, а сей-
час не только продолжает существовать, но и переживает новый ви-
ток популярности. Ребята получили массу положительных эмоций, 
проявляя фантазию в полную силу.

Мастерством изготовления игрушек из пряжи делилась Татьяна 
Постникова (Сергиевский район, п. Сургут). Попробовать создать что-то 
приятное на ощупь из пряжи – отличный вариант рукоделия! Ребята с 
удовольствием окунулись в работу, в результате которой у каждого полу-
чились яркие забавные осьминожки, сделанные собственными руками.

Волшебные минуты декоративного оформления сказочных бабо-
чек подарила детям Лидия Мартынова (Сергиевский район, с. Сер-
гиевск), вызвав невероятный восторг.

Ирина Пронина (Сергиевский район, с. Сергиевск) научила из-
готавливать мягкую игрушку. Игрушка, сделанная своими руками –  
это всегда нечто особенное, милое и удивительное. Этот кропотливый, 
увлекательный труд доставил юным умельцам радость вдохновения.

Ольга Реймбаева (Сергиевский район, с. Сергиевск) передала свои 
навыки мастерства по ткачеству – одному из старейших промыслов на 
Руси, которым занимались практически все женщины. Накопленные ве-
ками секреты русского ткачества дошли и до наших дней.

Надежда Корегина (Ставропольский район, с. Узюково) вовлекла го-
стей в зажигательные историко-бытовые танцы разных народов. Устоять 
было невозможно! 
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Ценным подарком музею стала кол-
лекция кукол, переданная Любовью Виз-
галиной, жительницей посёлка Суходол.

Одним словом, праздник удался! Сер-
гиевский историко-краеведческий музей 
достойно встретил свой собственный 
юбилей. «Безумно приятно осознавать, 
что на свете есть люди, которые в наш 
юбилейный день дарят бесценные по-
дарки – своё внимание, чуткие слова и 
душевные пожелания. Ваши поздравле-
ния сделали этот день незабываемым 
и наполнили сердца сотрудников музея 
радостью и счастьем, – поблагодарила 
всех собравшихся Татьяна Ивановна 
Свиридова. – Мы очень ценим то, что вы 
нашли время и силы поздравить коллек-
тив музея с юбилеем. Ваши добрые сло-
ва и пожелания доставили нам огромное 
количество положительных эмоций. Весь 
коллектив Сергиевского историко-крае-
ведческого музея безмерно благодарен 
за это. Спасибо, что вы с нами! Желаем 
всем вам здоровья, счастья и благополу-
чия. Ждём всех в Сергиевском историко-
краеведческом музее!»

Редакция Областного журнала «Самара и Губерния» присоединяется ко всем поздравлени-
ям и сердечно поздравляет коллектив Сергиевского историко-краеведческого музея! Спасибо  
за ваш труд, за то, что все мы имеем возможность соприкоснуться с историей, искусством  
и культурой нашего края. Желаем вам процветания, вдохновения, творческого энтузиазма, 
успехов и удач во всём! Всегда рады сотрудничать с вами!
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ПРОСТЫЕ ЧУДЕСА  
ЧАГРИНСКОЙ ОБИТЕЛИ

аждый год, приезжая на фестиваль для моло-
дёжи «Сиреневые звоны в Чагринском», я жду 
чуда. И каждый год это чудо происходит. Либо 
ясное солнце, несмотря на прогнозы синоп-
тиков, либо знакомства с необыкновенными 
людьми, либо вот такие чудесные превраще-

ния. Но главное чудо для меня – сам монастырь, его история, 
совершенно удивительные матушки и люди, которые помога-
ют восстанавливать Чагринскую обитель. За традиционным ча-
епитием в уютной трапезной беседуем с матушкой Михаилой 
о том, как родилась идея работать с молодёжью и насколько 
важно сегодня духовное воспитание юного поколения.

Матушка Михаила Когда Господь нас привёл на это место, 
прежде всего, стояла задача по восстановлению монастыря. 
Игумен Пётр по благословению епископа Кинельского и Без-
енчукского начал строить, я помогала ему по мере возможно-
сти, насколько Господь давал: разрабатывали сайт, заказывали 
иконы, привлекали людей. В 2020 году основная стройка под-
ходила к концу, мы поняли, что нам уже нужно переезжать 
сюда, потому что был построен корпус. Осенью, к сожалению, 
земной путь игумена Петра прервался. Мы некоторое время 
были в растерянности. Но как-то само собой, пришло понима-
ние, что наша миссия – это помощь подросткам и молодёжи. 
Уверены, что сам святой Александр Чагринский в этом поуча-
ствовал: когда я читала его житие, отметила, что важная часть 
его жизни связана именно с обучением молодого поколения. 
Он занимался окормлением молодёжи, воспитанием и обуче-

нием девочек (это был женский монастырь (прим. автора), там были и сироты, которых он 
учил, и сельские детишки, которые были неграмотными. То есть происходило не только ду-
ховное окормление, но и элементарное образование. За годы жизни Александра Чагрин-
ского, думаю, большое количество детей соприкоснулось с ним. А так как он был не просто 
педагог, не просто человек, который учил чему-то хорошему и доброму, а носитель Духа 
Святого, то, конечно, он влиял на души этих людей, чтобы они пришли к Богу.

С&Г У вас был опыт работы с молодёжью, когда вы возглавляли общественную 
организацию?
М.М. Когда я занималась общественной деятельностью, всегда старалась контактировать 
с молодёжью. И мне всегда казалось, что молодым помощь нужна больше, чем нам с вами, 
более взрослому поколению. Не знаю, права я ли нет, но у нашего поколения была особая 
база, фундамент. У нас была связь между поколениями, были верующие бабушки – свиде-
тели той живой веры, которую им передали их бабушки ещё до этих безбожных времён. 
Потом, как бы ни ругали Советский Союз, были устои, ориентированные на правильные 
ценности, и в нас это сохранилось. Мы все – патриоты. Как бы мы сами не критиковали 
то, что нам не нравится (это ведь неплохо, что мы видим, где и что не так), но мы никому 
не позволяем ругать нашу Родину. Если попадаешь заграницу и кто-то говорит что-то пло-
хое о России, что начинает делать русский? Защищать «до последней капли крови». Когда 
приезжаем домой, снова ругаем, но если мы ругаем, значит, сами должны и поправить. А 
у ребят, начиная лет с 12-13 и примерно до 23, чаще всего вообще нет связи с бабушками, 
которые, кстати, чаще всего и невоцерковлённые. Это другое поколение, у них нет тех ба-
зовых понятий, с которыми росли мы, а вера в Бога – абсолютно чистое полотно. Может 
быть, это и не плохо, потому что на чистом листе можно написать изначально верное. У де-
тей хотя бы нет воинствующего атеизма, который часто есть у их родителей. Так вот перед 
переездом сюда мы с матушкой Гавриилой поговорили, поняли, что желание работать с 
молодёжью у нас есть, но не знали, во что это выльется, как сформируется. Получив благо-
словение владыки Софрония, мы начали выстраивать работу. 

текст Юлия Галочкина
фото Юлия Галочкина, из архива монастыря

К
− Здравствуйте! – с приветливой улыбкой кричит мне оча-
ровательная юная леди в длинном воздушном платье в цве-
точек, пролетая мимо.
− Здравствуйте! – отвечаю, выходя из трапезной Чагрин-
ской обители и, любуясь издали этой упорхнувшей красави-
цей, пытаюсь вспомнить, где же я её видела. И вдруг пони-
маю, что прелестное создание – это та самая озлобленная 
на весь мир, очень нервная девушка, которая недавно при-
ехала в монастырь. Вспомнив, как она выглядела тогда, не 
могу поверить в столь скорую метаморфозу. 
− Что вы с ними делаете такое?! – с восхищением от уви-
денного, спрашиваю матушку Михаилу.
− Любим, – отвечает она с улыбкой.

66    l    о главном
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С&Г А как родилась идея молодёжного фестиваля? И почему – сирень?
М.М. Ровно два года назад у меня возникло желание собрать молодёжь на территории 
монастыря. Мы читали, что к Александру Чагринскому приходило больше тысячи человек. 
Я подумала, как бы это осуществить, какой повод найти, и вот – Пасха, цветение Чагрин-
ской сирени, той самой, которую сажали матушки до революции – хорошее время! Так 
задумался молодёжный фестиваль. Мы сами не верили, что это получится, но общими 
усилиями, благодаря всем помощникам, всё случилось. И вот уже третий год фестиваль 
живёт. С искушениями, конечно, с сомнениями. Один человек мне как-то сказал, что не 
нужно проводить фестиваль в монастыре. Но когда я спросила: «А есть ли какой-то другой 
эффективный способ работы с молодёжью, который вы применили и который бы дал ре-
зультаты? Подскажите, с чего начать и как делать». Он извинился и ответил, что, наверное, 
всё-таки был не прав. На самом деле никто не знает, как правильно. Возможно, и мы за-
блуждаемся, но делаем то, что можем. Плохого ничего не происходит, к нам приезжают 
хорошие ребята. Артисты поют правильные песни, которые помогают созреть важным во-
просам, чтобы дети начали искать ответы на них. Мы не говорим им в лоб православные 
догматы, это скорее всего будет отвергнуто из-за неготовности «есть твёрдую пищу». Мне 
кажется, сейчас задача в том, чтобы у ребят созрел вопрос и они поняли, что ответ можно 
искать в области духовного. А когда рождаются вопросы, тут уже важно, чтобы рядом были 
люди, которые смогут с любовью им всё пояснить. Невзирая на цвет их волос, на то, где и 
какие у них серьги. Да, они и с татуировками, но что делать? Если даже Господь принимает 
людей и более грешных, чем наши дети с проколотыми ушами. Я думаю, он готов принять, 
главное – чтобы дети это поняли. К сожалению, у них сейчас ощущение, что их не ждут в 
церкви. Что они здесь лишние, что церковь – это архаичная структура, где люди в чёрном –  
все святые, грешников сюда не пускают, нужно знать правила, что и как делать, потому 
что если ты не в ту руку возьмёшь свечку, то тебе в ту же секунду будет кара от какой-ни-
будь бабушки. Поэтому они чувствуют себя нежеланными в храмах. И когда ребята к нам 
приезжают, то сначала они такие «ёжики», собранные, немножко напуганные, а проходит 
минут 30-40 – и дети совершенно иные. Они начинают доверительно общаться, раскрыва-
ются, задают вопросы, не боятся улыбаться, в конце концов. А когда мы расстаёмся (это для 
меня так ценно!), они не хотят уезжать. Можете представить: ни одна группа приезжающих 
детей гаджеты в руки не берёт. Не потому что мы им запрещаем, а потому что им инте-
ресно, для них необычно, что они что-то делают своими руками на наших мастер-классах, 

разгадывают шифровки, что ими по-настоящему интересуются, занимаются. Оказы-
вается, у них есть на это запрос. Если бы не было, они отвернулись бы и сидели, мы 
не могли бы их заставить. А они слушают с удовольствием. И когда мы спрашиваем: 
«Интересно ли вам здесь?» Отвечают: «Даже интереснее, чем в компьютере!» Так что 
церковь может и должна конкурировать с другой реальностью! (улыбается).

С&Г А в храм ребята заходят?
М.М. Обязательно. При этом вскрывается много дремучести, незнания, стереоти-
пов. Приезжают, говорят: «Нужно поставить свечку». Я спрашиваю: «Кому вы хоти-
те поставить и зачем?» На этом логическая цепочка прерывается. Я объясняю, что 
нельзя забывать, что православие – не язычество. Мы спасаемся не свечками, не 
святой водой, не куличами. Это всё хорошо, но не отменяет самого великого таин-
ства – таинства соединения с Богом, причастия. А таинство происходит, когда идёт 
прямой разговор человека с Богом. Церковь ему в этом помогает, но не поставлен-
ная свеча является целью. Важно, чтобы ребята понимали, что они бесплатно могут 
зайти в храм, ведь никто не требует денег за главную ценность – причастие. Нужно 
только начать искать Бога. И он не может не ответить, потому что он ждёт вашего 
обращения. Поясняем ребятам, что Господь не может врываться, как разбойник или 
как начальник, и решать за вас, спасать, как-то управлять вашей жизнью. Он очень 
интеллигентно стоит и ожидает приглашения. И если человек сам приглашает его 
войти и навести порядок, помочь, он всегда войдёт. Но подростки считают, что это 
какая-то другая история – для бабушек, для кого-то, но не для них, и вот получается, 
что между Христом и детьми стоит непонятная конструкция, которая пугает. Но по-
бывав у нас, они понимают, что здесь люди нормальные, они улыбаются, они живые, 
они не ругают. Мы их учим, конечно, аккуратно говорим, что, например, мальчикам 
нужно снять головные уборы в храме, они снимают, и, конечно, запомнят и будут 
впредь их снимать. 

С&Г У вас для ребят разработаны специальные программы пребывания здесь?
М.М. Да, в зависимости от того, кто приезжает и с какой целью. У нас был проект, 
в котором нас поддержал фонд «Православная инициатива», мы выиграли грант, 
который дал возможность хотя бы закупить необходимые материалы для наших
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мастер-классов, потому что это достаточно серьёзные затраты. Мы хо-
тим, чтобы ребята что-то сделали своими руками и подарили мамам, ба-
бушкам. К нам приезжали дети в рамках проекта «Стартап Духа», груп-
пы по 20 человек, старшеклассники из Красноармейского района, из 
разных населённых пунктов. Мы разработали целый сценарий, провели 
экскурсию, рассказали об истории монастыря, о храмах – всё то, что лег-
ко запомнить, азы православия. Мы давали ребятам блокнот и ручку, 
чтобы они всё фиксировали и могли воспользоваться новой для них ин-
формацией во время квеста. В конце экскурсии обязательно заходили в 
храм, я рассказывала об Александре Чагринском, о святых: кто они, по-
чему к ним нужно обращаться. Ребята очень внимательно слушали, ни 
у кого не было отсутствующего взгляда. Я была удивлена и поняла, что 
недооценивала их. Предложила вместе помолиться Александру Чагрин-
скому, своими словами, чтобы каждый подошёл и про себя попросил то, 
что он хочет. Ведь у каждого есть что-то, чем он не может поделиться ни 
с родителями, ни с учителями, ни с друзьями. Есть что-то, что мешает в 
жизни. И вот ребята подходили, я их мазала маслицем, а они просили: 
«Александр Чагринский, помоги рабе божию Сергию, Анне...» Это было 
очень трогательно. Я думаю, первый опыт молитвы они получили. Пусть 
она краткая и такая наивная, но дети получили возможность обратиться 
к Богу. К сожалению, очень часто они остаются один на один со своими 
проблемами. Может быть, поэтому и выходят в окно, принимают нарко-
тики, играют в компьютерные игры – начинают свою боль глушить чем 
угодно... Понятно, что мы наверное, не изменим сильно мир, ситуацию, 
поэтому иллюзий не питаем, но может быть, опыт молитвы останется у 
некоторых детей в памяти и в нужный момент сработает. 

С&Г Какие темы самые актуальные для детей сегодня?
М.М. Для ребят один из важных моментов – это осознание собственной 
нужности. Зачастую они чувствуют себя ненужными.. А в мире сейчас 
всё о выгоде и про неё, и дети считают, что если нет материальной под-
держки – у них ничего не получится. Я им объясняю, что на каждого из 
вас у Господа есть план, и вы выполняете индивидуальную миссию от 

Творца. Если не вы, то никто не выполнит это за вас. Если человек свою 
жизнь тратит не на то, чтобы улучшать мир, а на что-то другое, то он 
предназначенный план срывает. А для Господа важно, чтобы каждый 
свою миссию выполнил, тем самым и для себя принёс большую пользу. 
Человек спасается в этот момент. Когда он нужный, он не может быть 
несчастным. Он цветёт, плодоносит, ему хорошо, людям вокруг хорошо, 
и не важно, какие там нюансы – материальные и прочие – они не имеют 
значения. Главное то, что, если человек выполняет свою миссию, Господь 
его никогда не оставит, голодать он точно не будет. 

С&Г А есть истории преображения?
М.М. Преображения происходят постоянно, но ни в коем случае нельзя 
говорить, что именно благодаря нам. Когда приезжают люди и начина-
ют чуть ли не падать ниц, благодарить, нас, как им кажется, имеющим 
некие дары, я всегда их резко останавливаю, чтобы не было этого не здо-
рового, не правильного отношения. Мы все находимся по отношению к 
Христу абсолютно в одной плоскости. Христос мыл ноги ученикам, он 
ходил, сидел с ними, он не был в отдельной повозке и сказал, что кто 
хочет быть первым, тот должен быть слугой. Понятно, что при этом мы 
всё же должны выполнять возложенные на нас роли, функции для со-
блюдения порядка, но без фанатизма.

С&Г Какие у вас мечты, планы, в чём нужна помощь особая?
М.М. По большому счёту, для того чтобы вести работу, всё есть. Но не 
все ребята могут доехать до нас. Если бы у нас был микроавтобус или 
Газель, то смогли бы привозить ребят из отдалённых населённых пунк- 
тов. Для нас очень много делает ктитор (жертвователь и строитель 
монастыря) Николай Иванович Чудаев. Масштабная стройка стала 
возможна после его прихода. Совсем скоро будет отстроен корпус, 
дооборудуют экраном и проектором трапезную для приёма групп. 
Господь помогает нам. А что правильно, что нет – мы узнаем, толь-
ко когда будет наш экзамен. Вот когда придём к Господу, я думаю, 
многому удивимся. Ведь то, что мы здесь считали важным и поэто-

му выполняли, окажется, возможно, не столь значимым, и на самом 
деле мы что-то упустили. Вот хотелось бы с этим разобраться сейчас. 
Хотелось бы антикризисный центр для молодёжи создать, чтобы мы 
могли ребят принимать, оставлять на долгое время, чтобы они по-
трудились, восстановились, занялись творчеством. В этом смысле 
это тоже потерянное поколение. У них нет навыка, который связан с 
творчеством. И плюс – это творение. Мы даже когда мыло делаем, я 
говорю ребятам: «Многие считают, что Бога нет, что всё произошло 
случайно. А вы попробуйте случайно вот даже мыло сделать. Как мо-
жет из атомов собраться сложная конструкция? Как может из атомов 
собраться человек? Такой сложный, уникальный, каждый – отдель-
ный космос. Нужен замысел, нужен творец, нужно правильно всё со-
единить, и ещё не факт, что получится».

С&Г То, чем вы занимаетесь – крайне важно и нужно. Часто детям 
просто не к кому обратиться с волнующими их вопросами.
М.М. В том-то и дело. А ведь по сути для них вера – это возможность 
в сложной ситуации не быть одному. Если конфликт с родителями, в 
школу же ребёнок не пойдёт об этом рассказывать, правильно? Дру-
зьям тоже не совсем удобно говорить. Дети оказываются одинокими 
в сложной ситуации и не знают, как выбраться. Здесь могут появить-
ся секты, может появиться желание выйти из создавшейся ситуации 
кардинальным способом. Я как-то спросила ребят, знают ли они, что 
такое депрессия? Представляете, 90% ответили, что да, знаем! Я им 
сказала: «Так вот, это деморолик ада, и ад – это тот самый ролик, по-
ставленный на репит, на бесконечность. Разве хотите туда попасть? 
Жизнь – самое дорогое, она даётся для чего-то доброго. Это называ-
ется – призвание от Господа. Мы все ценны, каждому уготована своя 
миссия, и эта миссия также очень ценна». Они так смотрели на меня! 
Как открытие для них произошло. В духовном плане, по большому 
счёту, никто ими не занимается. Понятно, что секции и так далее, но 
о душе не говорят. А ведь написано: душа каждого из нас ценнее, чем 
весь мир. И это действительно так.

Аня, 15 лет
В монастыре нас встретили с удивительным теплом, как старых дру-
зей. Я сразу почувствовала себя как дома. Матушки очень интересно 
преподнесли и показали историю монастыря и не давали нам заску-
чать ни на минуту. А какая еда у них вкусная!
Вера, Надежда и Любовь – очень добрые и отзывчивые люди, мы с 
ними поговорили о самом сокровенном и они дали нам ответы на все 
наши вопросы. Впечатление произвёл и мастер-класс, где мы сами 
сделали мыло, это отличный подарок своим друзьям.

Эльмира, 15 лет
Банально звучит фраза, что мне всё очень понравилось. Но это прав-
да! Даже не ожидала, что поездка станет интересной, познавательной 
и душевной. И главный секрет этого места – матушки! Они сказали, 
что будут за нас молиться. Дай Бог им крепкого здоровья и долгой 
жизни!

Соня, 16 лет
В монастыре мне настолько понравилось, что я захотела вернуться 
туда снова. Во-первых, мои представления о монахинях разрушены. Я 
думала, что они скучные и злые, а когда пообщалась с ними, не заме-
тила, как зарядилась от них позитивом и почувствовала тепло, как от 
родных. Ещё мне были очень полезны их советы и истории из жизни.

Карим, 14 лет
Когда мы приехали, нас встретили не только матушки, но и собаки. 
Собаки выбирают добрых людей, и для меня это было важно.
Оставила яркое впечатление наша экскурсия в храм и особенно – на 
колокольню. Никогда ещё не доводилось самому звонить в колокола.
Мне очень не хотелось расставаться и уезжать. В нашей жизни не так 
уж часто встречаешь такое искреннее тепло и любовь.
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ЛЮБОВЬ НА ФОНЕ  
ВОЛЖСКИХ ЗАКАТОВ
В середине июня в Самаре, на первой очереди набереж-
ной реки Волги, при поддержке Правительства Самарской 
области прошёл традиционный фестиваль «ВолгаФест», 
главной темой которого стала «Любовь». 

72    l    фестиваль

13 по 18 июня в рамках «ВолгаФест 2023» состоялось более 50 
мероприятий: театральные спектакли, концерты, мастер-клас-
сы, лекции и т.д. За шесть дней фестиваль посетило более 150 
тысяч человек, состоялось 100 «свадеб», прошли мероприятия 
на набережных в четырёх городах региона.
Да, в этом году «ВолгаФест» вышел за границы самарской набе-

режной. 16, 17 и 18 июня по набережным Тольятти, Сызрани и Октябрьска про-
катилось «Эхо ВолгаФеста». «Всеми полюбившийся «ВолгаФест» в этом году 
провели не только в Самаре, но и на новых набережных Тольятти, Сызрани и 
Октябрьска. Уверен, что такой формат фестиваля станет для нашего региона хо-
рошей традицией!» – отметил губернатор Самарской области Дмитрий Азаров.

«Эхо ВолгаФеста» собрало десятки тысяч посетителей. Кураторы фестива-
ля совместно с местными департаментами культуры подготовили программы, 
которые объединили лучшие коллективы и площадки городов и хедлайнеров 
самарского фестиваля. В Тольятти вечер завершили питерская группа «Макод-
зеба» и тольяттинская «Пасадена», в Сызрани на фоне заката выступил Дми-
трий Артемьев из VLNY и группа «Лиффи фолк», а в Октябрьске в конце дня 
посетителей ждало фаер-шоу. «Эхо» фестиваля – это лектории, детские, образо-
вательные интерактивные площадки, арт-объекты и маркеты локальных брен-
дов в лучших традициях «ВолгаФеста».
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Темой, главным драйвером фестиваля 2023 года стала «Любовь». 
Любовью были пропитаны не только волжские закаты, но и уникальный 
«язык» фестиваля: начиная от его визуального оформления и заканчивая 
символическими бракосочетаниями на волжском мысе. Влюблённые 
пары клялись в верности до конца дней и признавались в любви. Была 
установлена декоративная арка, работал ведущий, а «молодожёны» по-
ражали своими нарядами: от пышных платьев до бикини со стразами и 
костюмов с натуральными водорослями. Всего на фестивале «пожени-
лось» более 100 пар.

О любви говорили, пели, рассуждали и спорили. Самым разным 
проявлениям этого многогранного чувства был посвящён фестиваль в 
его классическом формате: почти неделю работали музыкальная, теа-
тральная, образовательная, паблик-арт программы. Именно с последне-
го стартовал «ВолгаФест 2023». Организаторы решили переосмыслить 
кабинку для переодеваний и запустили конкурс пляжной архитектуры. 
Почти 100 заявок получили жюри, а победители создали на пляже три 
паблик-арт объекта, которые останутся на территории первой очереди 
набережной до конца летнего сезона.

С первого дня фестиваля работали музейные площадки: музей Ала-
бина создал Алабинскую оранжерею, Художественный музей установил 
атлантов и рассказал о любви Павла Ивановича и Веры Лаврентьевны 
Шихобаловых, Третьяковка в Самаре поделилась необычным ракурсом 
на шедевры национального искусства, а галерея «Виктория» провела 
аукцион молодого искусства. Образовательный центр говорил о прояв-
лениях любви в психологии, антропологии, экологии, искусстве... Все дни 
работы лектория на площадке отсутствовали свободные места.

Огромной популярностью пользовался «Замок для чудовищ» – в ро-
зовом павильоне на протяжении недели всех желающих ждали художе-
ственные и психологические практики. Говорили о том, что любовь не 
только лечит, но и приносит боль, зашивали свои страхи в крафтовые 
игрушки, визуализировали свои переживания вместе с кураторами из 
Перми и Томска.
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Вечерами набережную окутывала настоящая магия: 17 июня 
прошёл SUP-парад. Украшенные фонариками и гирляндами сапы 
выстроились в грандиозное шествие вдоль набережной, а за день 
до этого начал работать Лесной театр. Спектакль «Любовь любовь 
любовь любовь любовь» – пять новелл, рассказывающих о сотворе-
нии окружающего мира силами любви, собирал полный амфитеатр 
на протяжении трёх дней подряд. Музыку к спектаклю написала и 
исполнила живьём композитор Кира Вайнштейн – номинант «Золо-
той маски» и обладатель премии имени Сергея Курёхина.

На сцене Лесного театра прошли концерты: от фанка и роман-
тичной поп-музыки до электронных экспериментов, этники, ретро-
вейва, инди-попа и пост-панка.

Традиционно фаворитами гостей фестиваля стали маркеты еды 
и сувениров. Гастроэнтузиасты удивляли персиками на гриле с 
мороженым, обилием вафель с рваным мясом, свежих бургеров с 
волжской рыбой, а креативные предприниматели представили ди-
зайнерские украшения и сувенирную продукцию.

samregion.ru 
фото: vk.com/volgafest_com
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ГАРРЕ, ФРОЛОВ  
И УДАЧА

Домашняя игра последнего тура российской Премьер-лиги с москов-
ским Спартаком решала очень много для самарских «Крыльев Сове-
тов». Победа давала возможность спокойно завершить очень непростой 
сезон в РПЛ и избежать зоны стыковых матчей, а значит продолжить 
свои выступления в следующем сезоне в компании с лучшими клубами 
страны. Хотя не всё зависело от самарцев, нужно было ещё чтобы футбо-
листы воронежского «Факела» потеряли очки в гостевой игре с чемпио-
ном России питерским «Зенитом». 

Заковыка была ещё и в том, что играли волжане с топ-командой ко-
торой тоже нужна была только победа. «Спартак» мог занять места со 
второго по четвёртое. Остаться совсем без медалей явно не входило в 
планы москвичей. Кроме того, «Спартак» один из самых неудобовари-
мых соперников для «Крыльев». Из 13 последних игр проиграно – 12.

Так что миссия была почти невыполнима. Однако всё получилось 
к радости более чем 18 тысяч зрителей, пришедших на самарский ста-
дион. Впрочем, справедливости ради надо сказать, что на игре было не 
мало и поклонников столичной команды. Забавно было смотреть на 
членов одной семьи, болеющих за разные клубы.

Самарцы бились, как львы, с московским грандом и совершили поч-
ти невозможное, победив со счётом 1-0. Победу принёс аргентинский ле-
гионер «Крыльев», Гарре, сумевший обыграть сразу четверых и забить 
очень красивый гол.

Затем случился неочевидный пенальти в воро-
та «Крыльев». К мячу подошёл супербомбардир 
«Спартака», голландец Промес, и... Наш третий 
вратарь Фролов стал ещё одним героем матча, 
сумев отразить удар в угол. «Зенит» тоже не под-
вёл, обыграв в параллельной игре с тем же счё-
том воронежский «Факел».

Всё. Победа. Праздник. Можно спокойно го-
товиться к новому сезону. Видимо, он тоже будет 
непростым. Грядут очередные перемены в соста-
ве. Главное, сохранить в команде главную звезду –  
главного тренера Игоря Осинькина. Он умеет ста-
вить командную игру. Это важно. И даже если очень 
долго не везёт, в решающий момент судьба возвра-
щает должок, что и показал матч со «Спартаком».

текст и фото Юрий Стрелец
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«РАЙМОНДА» –  
ЭКСКЛЮЗИВНАЯ ПОСТАНОВКА  
В САМАРСКОМ ТЕАТРЕ  
ОПЕРЫ И БАЛЕТА
фото Александр Крылов

театра, известного мецената Вячес-
лава Заренкова. С его помощью была 
приобретена большая часть декора-
ций и костюмов. 

Сценарий русско-французской писа-
тельницы и журналистки Лидии Пашко-
вой основан на средневековой легенде 
о девушке, ожидающей из рыцарского 
похода своего возлюбленного. Средне-
вековые сюжеты были очень популяр-
ны в России конца XIX века. Огромный 
интерес к той эпохе проявлял и компо-
зитор Александр Глазунов. Несмотря 
на работу над Шестой симфонией, он с 
большим энтузиазмом взялся за созда-
ние музыки к балету.

Мировая премьера «Раймонды» в 
постановке выдающегося балетмейсте-
ра Мариуса Петипа состоялась 7 января 
1898 года в Мариинском театре. Для 
композитора Александра Глазунова 
она стала первым опытом обращения к 
жанру балета, а для Мариуса Петипа – 
последней большой работой.

В 1900 году балетмейстер Алек-
сандр Горский совместно с Иваном 
Хлюстиным, взяв за основу хореогра-
фию Петипа, представил премьеру 
«Раймонды» в Большом театре, а в 
1908 году он создал собственную ори-
гинальную постановку балета. Именно 
эту хореографическую версию увиде-
ли самарские зрители.

В балете противопоставлены два 
мира: полный достоинства и рыцар-
ского благородства мир Раймонды и 
варварский мир необузданных эмоций 
Абдерахмана и его свиты. Вторжение 
этого дикого, страстного начала в ти-
хую жизнь романтичной девушки иде-
ализированного Средневековья стано-
вится источником драматургического 
конфликта.

Ирина Калягина
министр культуры Самарской области: 
– Балет «Раймонда» – это огромная работа творче-
ского коллектива Самарского театра оперы и балета 
под руководством Евгения Хохлова и Юрия Бурла-
ки. Балет особенный, сложный с точки зрения хоре-
ографии. Он не идёт ни в одной стране мира, ни в 
одном театре в той постановке, которую воспроиз-
вёл Юрий Бурлака. Это эксклюзив нашего региона, и 
он будет интересен не только самарским зрителям, 
но и гостям из других регионов.

Евгений Хохлов: 
– Так получилось, что мы поставили «Раймон-
ду» в год 125-летия первой постановки в Санкт-
Петербурге и 115-летия хореографической версии 
Александра Горского в Москве. Мне кажется, это 
самая масштабная и сложная балетная премьера 
нашего театра, которая потребовала мобилизации 
всей нашей труппы. Партитура Александра Глазуно-
ва сложная, оркестру она далась нелегко. Но музы-
ка «Раймонды» такая чистая, искренняя, добрая – в 
неё просто невозможно не влюбиться, поэтому мы с 
большим удовольствием работали над ней. Не могу 
не сказать отдельные слова благодарности нашему 
замечательному другу, петербургскому меценату 
Вячеславу Заренкову, который фактически подарил 
театру великолепные декорации и костюмы работы 
художника Вячеслава Окунева.

Юрий Бурлака:
 – Сегодня мы представляем реконструкцию спек-
такля Александра Горского 1908 года. В русском 
классическом наследии «Раймонда» – самый боль-
шой и густонаселённый балет. В такой версии этой 
постановки нет ни в одном театре мира. Мы стара-
лись сделать спектакль эксклюзивным именно для 
самарского театра, собирали различные историче-
ские материалы. Возрождая сегодняшнюю версию 
старинного спектакля, я посвящаю её памяти моих 
учителей, мастеров Большого театра, которые пере-
дали мне бесценные сведения об этом балете.

Прекрасные дамы и благородные рыцари, дерзкие сарацины, могуще-
ственный король и чинные придворные; старинный прованский замок  
с призраком и полный видений ночной лес; яркие народные танцы, роскошные 
европейские и восточные наряды и, конечно же, завораживающая музыка – 
в такой удивительный мир были погружены зрители, посетившие балет «Рай-
монда» композитора Александра Глазунова. Премьерные показы в Самарском 
академическом театре оперы и балета имени Д.Д. Шостаковича состоялись  
17, 18 и 24 июня.

алетмейстер-постанов-
щик – художественный 
руководитель балета Са-
марского театра, заслу-
женный артист России 
Юрий Бурлака. Дирижёр-

постановщик и дирижёр спектакля  –  
художественный руководитель и глав-
ный дирижёр театра Евгений Хохлов. 
Художник-постановщик и художник по 
костюмам – народный художник Рос-
сии Вячеслав Окунев. Художник по све-
ту – лауреат Российской национальной 
театральной премии «Золотая маска» 
(2018, 2019) Александр Наумов. Асси-
стенты балетмейстера-постановщика – 
Юлиана Малхасянц и Алексей Конкин, 
ассистент дирижёра-постановщика – 
Алишер Бабаев, ассистент художника-
постановщика – Александр Пырялин.

Проект появился благодаря Евге-
нию Хохлову, которому удалось зару-
читься поддержкой друга и партнёра 

Б
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В предыдущих заметках мы, отправившись на прогулку по самарскому Бродвею (улице Куйбышева от Некрасов-
ской до площади Революции), одолели только небольшой участок на самом перекрёстке двух названных улиц.  
И сегодня давайте продолжим наше путешествие по центру старой Самары. Напомню, что этот рассказ, впрочем, 
как и прежний, основан на личных воспоминаниях ранее именно здесь живущего автора. 

стировать. Кстати, подобный магазин «Туркменвино» был и 
рядом – на углу улицы Куйбышева. Давайте теперь на неё и 
вернёмся. Имя пламенного большевика Валериана Куйбыше-
ва улица получила одновременно с самим городом – в январе 
1935 года, перестав быть Советской, а до этого Дворянской, 
Главной и Казачьей. Её центр от Некрасовской до площади Ре-
волюции стали именовать Бродвеем (Бродом) в пятидесятых, 
когда он превратился в место ежевечерних тусовок молодёжи. 
А в январе 1991-го сам город Куйбышев официально вернул 
себе имя четырёхсотлетней давности и вновь стал Самарой.                                                                                                                       
Угловой дом №100 на улице Куйбышева является памятником 
архитектуры. Построен он был в 1872 году и почти полвека име-
новался Домом купца Афанасьева. О том, что в начале ХХ сто-
летия здесь размещалась гостиница «Сан-Ремо», в которой жил 
Ярослав Гашек, читатель уже знает. Замечательный чешский пи-
сатель вообще – «наш» человек. Но позже верхние этажи дома 
были отданы под коммунальные квартиры, а на первом раз-
местился магазин. Назначение его многократно менялось, и к 
пятидесятым он стал магазином женской одежды с весьма ши-
роким ассортиментом. Здесь дамы могли приобрести всё: от, 
извините, бюстгальтера до изысканного вечернего платья для 

ПЕШКОМ ПО БРОДВЕЮ
текст Игорь Вощинин

дипломатического раута. Причем, всё это демонстрировалось 
на шикарных манекенах за стёклами огромных витрин.

Позже в двух торговых залах разместился большой магазин 
«Головные уборы. Меха» и тоже с широким ассортиментом –  
от банного чепчика до самых модных шапок, палантинов и 
курток из норки, сибирского соболя или чернобурой лисицы. 
Сам магазин числился привилегированным, и в середине пя-
тидесятых годов впервые появившиеся в госторговле модней-
шие венгерские (импортные!) джинсы «выбросили», вроде бы 
не по профилю, именно там. Что тогда творилось в магазине, 
описать трудно. Хотя носить женщинам не только джинсы, но 
и просто любые брюки в пятидесятых годах ещё считались вер-
хом неприличия, признаком «стиляжничества». Скажем, в ин-
женерно-строительном институте, где я тогда учился, вахтёру 
на входе была дана команда: девушек в брюках на занятия не 
пропускать. 

Упомянутый Бродвей был не только географическим и исто-
рическим, но и административным центром, поэтому, навер-
ное, и в госторговле всё, что было тогда первым или единствен-
ным в городе, размещалось именно здесь. В том числе даже 
первый в городе специализированный магазин «Игрушки» в 
доме №98. Позже он уже под названием «Буратино» перебрал-
ся на угол улиц Фрунзе и Ленинградской. А в конце сороковых 
мы со сверстниками бегали в него хотя бы просто поглазеть на 
всевозможные заводные машинки. Сегодня в помещении раз-
местилось интер-бистро «Блинари», а незадолго до этого здесь 
был специализированный магазин фототоваров «Зоркий».

Историю дома №96 по улице Куйбышева можно просле-
дить с конца ХIХ века, когда в нём находился Торговый дом 
купца Егорова. На первом этаже размещался самый солидный 
и популярный самарский продовольственный магазин, аналог 
знаменитого Елисеевского в Москве: в разговорах он собствен-
но таковым и именовался. Двухэтажный особняк выглядел 
соответственно, имел фасад в стиле барокко с затейливыми 
лепными элементами. А сама торговая точка именовалась 
«Винно-гастрономический магазин колониальных товаров», 
в подтверждение чего на его уличных витринах выставлялись 
свежие бананы и апельсины. 

В памяти автора сохранилось открытие здесь магазина уже 
в статусе первого советского Гастронома в Куйбышеве. Это 
стало событием, которое мимо нас, юных сорванцов, пройти, 
конечно, не могло никак. Да и вообще в 1947-м формат и новое 
название универсального продовольственного магазина для 
многих было экзотикой: до этого мы знали магазины как просто 
продовольственные или специализированные – хлебные и мо-
лочные. А тут – нате вам Гастроном, что в переводе с греческого 
вообще «законодатель в сфере еды». Красивый двухзальный 
Гастроном №1 с отличной отделкой и блестящими люстрами 
мне, тогда мальчишке, запомнился, прежде всего, кондитер-
ским отделом с уголком, где за доступный даже для нас, детей, 
гривенник можно было выпить вожделенный стакан виноград-
ного или мандаринового сока. И одновременно полюбоваться 
прекрасными вазами, до самого верху засыпанными очень со-
блазнительными в ярких фантиках «Белочками» и «Мишками 
на Севере». Тогда мы группировались в поход в Гастроном по 
чьему-нибудь предложению: «Ну что, пойдём, выпьем?» Но ле-
гендарный главный Гастроном Куйбышева где-то в девяностых 
закрылся, вся его большая площадь была продана и попала в 
руки новых российских буржуинов. Они-то и переоборудовали 
весь первый этаж по своему усмотрению, открыв здесь ресто-
ран «Бухара». Правда, сегодня его признаки сохранились лишь 
в небольшом баре под названием «Фа-соль» и магазинчике 
«Горилка». Второй этаж дома № 96 в советские годы был занят 
коммунальными квартирами с общим входом с улицы по кру-
той, металлической лестнице, длиннющей, но без каких-либо 
промежуточных площадок. В 1990 году сюда перебралось Са-
марское областное отделение Союза кинематографистов РФ с 
небольшим, уютным зрительным зальчиком. 

Напротив дома № 96 на нечётной стороне улицы размещается знаменитая 
гостиница «Бристоль-Жигули». Здесь в разные годы останавливались многие из-
вестные люди, в том числе ставшие подлинно историческими личностями. Только 
одно перечисление их имен займёт в журнале уйму места. Достаточно вспомнить 
хотя бы великого Фёдора Шаляпина, который жил в тогдашней «Большой Цен-
тральной гостинице». Перед отъездом из Самары певец собственноручно поса-
дил саженец дуба у здания театра-цирка «Олимп», где накануне 17 сентября 1909 
года он выступал с концертом. Увы, уже ставший красавцем шаляпинский дуб 
в семидесятых годах ХХ века был уничтожен вместе со сносом старого здания 
филармонии перед началом строительства нового. Правда, в октябре 2014-го в 
газоне перед новым концертным комплексом в торжественной обстановке был 
высажен подлинный потомок легендарного дуба Шаляпина. Это деревце фана-
тичные поклонники таланта гениального артиста вырастили из родного желудя 
знаменитого зелёного семейства. 

А сам отель с нынешним названием «Бристоль-Жигули» на улице Дворянской 
(Куйбышева) был открыт ещё 1 января 1897 года и, как представлялось в рекламе 
начала ХХ века, «располагал лучшими и роскошно обставленными номерами с 
электрическим освещением, безукоризненной чистотой, уважительным покоем 
клиентов, а также изысканной кухней в шикарном ресторане среди тропических 
растений и при внимательнейшем обслуживающим персонале». Да, вот такие 
любопытные истории мы вспомнили сегодня в ходе ещё одной прогулки по ле-
гендарному Бродвею в центре Старой Самары. 

В
ПРОГУЛКА ВТОРАЯ

прошлой прогулке, едва вступив в традиционный центр старой 
Самары, мы остановились на улице Некрасовской, которая до 
октябрьской заварушки 1917-го именовалась Предтеченской. Она 
была и остаётся самой многоимённой улицей города: до Пред-
теченской уже побывала Хлебной, Перфильевской, Панской, 
Пробойной и какой-то ещё. В разные годы улица имела массу 

городских достопримечательностей, и с некоторыми мы с вами познакомились 
раньше. Начинается же улица с сохранившегося Покровского собора, а заверша-
ется впадением в Волгу. Но мы сегодня задержимся на её пересечении с улицей 
Куйбышева, по которой затем и последуем дальше. Нет, уютный подвальный бар 
«Гас Мастерская» мы, пожалуй, минуем и пока заглянем за угол Некрасовской. 
Здесь на первом этаже сегодня разместился очень неплохой магазин канцеляр-
ских принадлежностей «АПЕКС-24». А до 70-х годов в этом и соседних помеще-
ниях находилась мастерская, которая затем превратилась в целую фабрику по 
ремонту обуви. Сегодня многие не помнят, а кто-то и просто не знает, что в сере-
дине прошлого века очень востребованным был такой вид услуг населению, как 
ремонт обуви. В наши дни обувь не ремонтируют, её меняют, и увидеть одинокого 
сапожника-индивидуала с молотком и шилом в руках – великая удача.

А ниже по Некрасовской не так давно находился уникальный «Самарский 
Антиквар», хотя раньше, ещё до 60-70-х здесь был магазин «Узбеквино», где 
можно было не только выбрать бутылочку для покупки, но и что-то продегу-
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КОСМОС ДИДЬЕ МАРУАНИ

мические звуки?» – воскликнул я. А друзья мне объяснили, 
что за штука этот волшебный инструмент. Тогда-то я и понял, 
что всегда мечтал сочинять подобную музыку. Ты её слуша-
ешь, а ощущение такое, будто путешествуешь по другим га-
лактикам. По другим космическим мирам. Короче говоря, 
я влюбился в синтезатор и решил где-то его найти. Но в те 
годы этот инструмент почти никто не производил. В общем, 
через каких-то бесчисленных посредников я всё-таки нашёл 
и купил свой первый синтезатор. Правда, в те годы он был 
размером с небольшой рояль, но зато звук компенсировал 
все неудобства…» 

SPACE = КОСМОС
Но поистине мировую славу Дидье Маруани принесла ле-

гендарная электронная группа «SPACE», которую они созда-
ли втроем с Роланом Романелли и Янником Топом. «Отлично 
помню, как возникло название «SPACE», – говорит Маруани. –  
Это было в 1976 году. В то время я ещё выступал исключи-
тельно как певец, и меня уже знали слушатели. Параллельно 
я написал музыкальный материал для электронного альбома 
«MAGIC FLY». Мы моментально его записали и принесли в 
рекорд-компанию. Ну а там решили немедленно издать пла-
стинку. Однако, мой тогдашний вокальный контракт запре-
щал мне использовать собственное имя и лицо в любом дру-
гом проекте. Вот я и вынужден был прибегнуть к необычной 
маскировке. Взял псевдоним Экама и облачился в скафандр. 
Именно этот образ в сочетании со звуками синтезаторов и 
создавал эффект пришельцев из космоса. Поэтому название 
«SPACE» возникло само собой. И вот эта таинственность ещё 
больше сыграла нам на руку. Так сказать, посодействовала 
нашей популярности. Группа мгновенно стала обрастать слу-

После легендарного «ПОЕХАЛИ!» повторить 
подвиг Юрия Гагарина жаждали миллионы 
мальчишек всего мира. Среди космических 
мечтателей был и восьмилетний Дидье Да-
вид Маруани. Он родился 14 июля 1953 года 
в Монако в семье влиятельного импресарио. 
Однако, ему не суждено было попасть в отряд 
космонавтов или летать к звёздам. Дидье сам 
стал звездой. Музыкальной. В возрасте 23 лет 
композитор и клавишник Маруани органи-
зовал группу «SPACE». В 1976 году Маруани 
и «SPACE» выпустили альбом «MAGIC FLY», 
мгновенно получивший статус международ-
ного бестселлера. А уже к концу 70-х годов 
«спейсомания» распространилась по планете 
поистине с космической скоростью. Захватив 
даже непобедимый Советский Союз. 

Со времён группы «SPACE» и по сей день всё 
творчество Дидье Маруани буквально пропи-
тано духом космоса. Нынешним летом пионе-
ру мировой электронной музыки исполняет-
ся 70 лет. А его российские поклонники также 
отмечают 40-летие первых триумфальных 
гастролей «SPACE» по нашей стране. Волшеб-
ный полёт Маэстро Маруани продолжается…

хами. По самой безумной из легенд, в одном из костюмов 
якобы действительно скрывался настоящий инопланетянин. 
Дошло до того, что Джо Дассен всерьёз поинтересовался у 
меня, как зовут вот этого загадочного «космонавта». Ведь 
даже на многочисленные интервью я вынужден был являться 
в своём скафандре. Конечно, жарковато, но что поделаешь. 
Искусство требует жертв! А через год благополучно истёк мой 
контракт певца, и тогда я впервые снял шлем. Так сказать, по-
казал своё личико (смеётся). Тут публика и ахнула. Но особен-
но удивились коллеги…»

Кстати, на композицию «Волшебный полёт» на попу-
лярном телеканале MTV сняли клип в космическом стиле, а 
сама композиция вышла на второе место в чарте британских 
синглов. На тогдашних концертах вообще все музыканты 
«SPACE» всегда выступали исключительно в космических ска-
фандрах. «Как я уже сказал, в этом одеянии было чертовски 
жарко. Но таков сценический имидж, – улыбается Маруани. – 
И он поспособствовал заключению интересного контракта со 
звукозаписывающей компанией. По нему мы не могли пока-
зывать свои лица, но для группы «SPACE» это был отличный 
маркетинговый ход. И он очень нам помог, спровоцировав 
начальный интерес к «SPACE». Ведь космос и тогда, да и по 
сей день всё-таки остаётся загадкой для многих людей…» 

Следующие альбомы группы – «DELIVERANCE» и «JUST 
BLUE» – также уверенно продолжали космическую тему, 
хотя в них уже и ощущалось влияние новомодного стиля 
диско. Эти диски подарили миру новые хиты Дидье Маруа-
ни, наиболее заметными из которых стали «Let Me Know The 
Wonder», «Symphony», «Save Your Love For Me» и «Just Blue». 
Написанная им впоследствии «Космическая опера» особен-
но большой интерес вызвала именно в нашей стране. «После 
создания «SPACE OPERA» я заявил СМИ, что хочу устроить 
трансляцию своей музыки в космосе. Российским учёным это 
показалось интересным. В 1988 году меня пригласили в 

текст Анатолий Семёнов
фото Владимир Котмишев

«ПОЕХАЛИ!» 
«В 1961 году, как и многие тогдашние мальчишки, я мечтал стать космонавтом, –  

признаётся Дидье Маруани. – Мне снилось, будто я покидаю атмосферу, смотрю 
на Землю в иллюминаторе. А наяву придумывал, что скажу инопланетянам, если 
вдруг встречусь с ними. Решил даже завязать межгалактическую дружбу, чтобы со-
обща осваивать Вселенную. Но папа отдал меня в музыкальную школу. Возможно, 
он что-то предвидел…»

Отец Дидье, известный и опытный французский импресарио Морис Маруани, не 
мог ошибаться. Тем более что музыкальный талант его сына был абсолютно очевиден 
уже в 5 лет. Тогда он стал учиться игре на фортепиано в одной из лучших музыкальных 
студий Монако. В десятилетнем возрасте мальчик показал отцу первую сочинённую 
им песню, которую посвятил своей маме. Ещё через два года сделал студийную за-
пись своей песни «L’etoile D’or», посвящённой Дню отца. «А в 15 лет я начал сочинять и 
классическую музыку, – вспоминает Маруани. – Ещё сочинял песенки для бабушки и 
мамы, а также для разных праздников. Кстати, некоторые песни своей юности позд-
нее я включил в свой первый альбом, который выпустил в качестве певца…»

В 17 лет Дидье начал сотрудничать как композитор с рядом популярных француз-
ских эстрадных исполнителей. Ещё подростком он покинул родительский дом и по-
ступил в Парижскую консерваторию, которую с отличием окончил в девятнадцать. 
Маруани было 20 лет, когда в соавторстве с поэтом-пианистом Этьеном Рода-Гиль он 
создал ряд композиций для своего дебютного альбома «DIDIER MAROUANI». А вскоре 
молодой музыкант отправился и в своё первое мировое турне на разогреве у таких 
звёзд, как Джо Дассен, Джонни Холлидей и Клод Франсуа. Позднее Маруани запи-
шет и другие сольные пластинки: «LE GAGNANT» и «SEUL DANS LA VILLE» и станет 
автором рок-оперы «LE REVE DE MAI», посвящённой десятой годовщине протестного 
французского лета 1968 года. 

«Когда же я впервые услышал звуки синтезатора, то мне показалось, что со мной 
разговаривает Вселенная. Меня словно молнией пронзило: «Вау! Откуда все эти кос-

звёздные встречи84    l    



86    l     02/2023    l    Самара&Губерния    l    87звёздные встречи

Москву, где я официально передал свой новый альбом советским 
космонавтам. Мне действительно очень повезло. Мой диск «SPACE 
OPERA» они забрали с собой на космическую станцию «Мир». Таким об-
разом, моя опера стала звучать в космосе. Это непередаваемые эмоции, 
когда самые фантастические твои мечты вдруг сбываются. Помню, когда  
отец узнал, что моя музыка полетит в космос, воскликнул: «Ты сумас-
шедший!» А я парировал: «Ну это же логично, когда первая в истории 
космическая опера летит к звёздам. И если там где-то живут марсиане, 
пусть они тоже приобщаются к нашей музыке (смеётся). А потом диск 
вышел… в открытое космическое пространство. Думаю, он и по сей день 
вращается где-то на орбите. Или вообще улетел в дальний космос. Эта 
моя работа была сделана исключительно как послание мира. Кто знает, 
возможно инопланетяне однажды найдут и «прочтут» это моё послание. 
И вообще я всегда мечтал написать настоящую космическую оперу и по-
ставить её при участии российского симфонического оркестра. Это дей-
ствительно работа вселенского масштаба. Наверное, всю свою жизнь я к 
этому и готовился. Уверен, когда ты чего-то очень сильно хочешь, то это 
в конце концов сбывается!» 

ДИДЬЕ VS ФИЛИПП
7 ноября 2016 года Дидье Маруани подал в московский суд иск про-

тив Филиппа Киркорова по обвинению в плагиате. Французский ком-
позитор посчитал музыкальный материал песни российского поп-певца 
«Жестокая любовь» заимствованием на 40% из своей композиции 
«Symphonic Space Dream»/«Симфоническая космическая мечта». При 
этом Маэстро ссылался на официальные оценки международных экс-
пертов. По мнению французской стороны, Маруани должен был полу-
чить от Киркорова миллион евро за право исполнения его музыки. Мо-
сковский суд отклонил иск Маруани ввиду отсутствия у них юрисдикции 
для рассмотрения такого дела. На это адвокат месье Маруани, Игорь 
Трунов, заявил, что они могут обратиться в суд США. По словам адво-
ката Людмилы Айвар, стороны «длительное время вели переписку. Они 
пытались урегулировать вопрос о нарушении авторского права мирным 

путём и выплатить компенсацию Маруани». И якобы Киркоров был 
«готов урегулировать этот вопрос». 28 ноября 2016 года адвокат Трунов 
сообщил ТАСС, что после переговоров Киркоров согласился выплатить 
компенсацию ущерба. По сообщению английской «The Gardian», в тот же 
день французский музыкант вылетел в Москву…

Перед встречей с Маруани по совету своего адвоката Киркоров об-
ратился в полицию. Филипп Бедросович сообщил таблоиду «Life», что 
обвинения Маруани «вынудили меня обратиться в правоохранительные 
органы и попросить защиты у государства, чтобы они оградили меня от 
подобных инсинуаций». 29 ноября Маруани и Трунов явились в москов-
ский офис Сбербанка на улице Покровка, 19, где и должно было быть 
подписано мировое соглашение с Филиппом Киркоровым. Адвокат 
Айвар рассказала РБК: «Когда Дидье Маруани и Игорь Трунов прибыли 
в банк, то там оказалась полиция, которая их задержала». Назвав это 
«провокацией со стороны Киркорова и его адвоката Добровинского». 
По её мнению, задержание было осуществлено с рядом процессуальных 
нарушений. Как всегда, не обошлось и без известных пранкеров Лексуса 
и Вована (Владимир Кузнецов и Алексей Столяров – прим. авт.), которые 
взяли на себя ответственность за подделку писем и звонков от имени 
Киркорова на начальном этапе переговоров. В ходе следственного экс-
перимента были изъяты все документы, касающиеся разбирательств с 
Киркоровым. После чего Маруани и Трунов были отпущены.  

Вполне естественно, что российские правоохранительные органы 
отказали «поп-королю» в возбуждении уголовного дела по его заявле-
нию о вымогательстве со стороны Маруани. После чего законопослуш-
ная французская звезда беспрепятственно покинула Россию. В миро-
вых СМИ вся эта история была охарактеризована Дидье Маруани как 
«подстава и глупая, преступная акция». Более того, Маэстро обвинил 
российского певца в том, что тот украл и у других зарубежных исполни-
телей более 30 песен. Дидье Маруани даже заявил, что, вероятно, будет 
судиться с Киркоровым в США (где у того есть недвижимость) по поводу 
«неправомерного использования музыкального материала».

Ну а Киркоров, не отрицая вполне определённого сходства мелодии, 
утверждал, что песня композитора Олега Попкова «Жестокая любовь» 

якобы была создана раньше композиции Маруани «Symphonic Space 
Dream». А Дидье Маруани обратился лично к Владимиру Путину, с ко-
торым был знаком уже много лет, с просьбой разобраться в этой весьма 
неприятной истории. Тут господин Киркоров вообще «пошёл в отказ», 
объявив себя всего лишь исполнителем песни. А значит, не несущим 
никакой юридической ответственности за нарушение авторских прав. 
Правда, ему удалось блеснуть шуточными куплетами на мотив скан-
дальной «Жестокой любви»:

«А я и не знал, что в суды подают за песню/ Ну как же всё это не чест-
но/ Я не знал, я не знал/ Но всё равно я тебе желаю счастья/ Нам неза-
чем больше встречаться/ Я всё сказал, я всё сказал/ А он и не знал,/ Что 
с русскими так не проходит/ Нельзя у нас требовать денег, /А он не знал, 
а он не знал…»

Короче говоря, 30 декабря 2016 года ГСУ столичной полиции было 
вынесено постановление об отказе в возбуждении в отношении Дидье 
Маруани уголовного дела о вымогательстве за отсутствием состава пре-
ступления. Но в феврале 2018 года стало известно, что Маруани продол-
жает обвинять Киркорова в плагиате. И 18 марта 2019 года в Таганский 
районный суд г. Москвы был подан новый иск о защите авторских прав. 
Вот такая вот «Жестокая любовь»!..

ГАГАРИН, УРА!
Месье Маруани уважает Россию за то, что «это страна, первая по-

корившая космическое пространство». Французский музыкант просто 
обожает Юрия Гагарина и даже планировал создать о нём мюзикл. Хотя 
пока ограничился одной песней: «Gagarine Hourra!»/«Гагарин, УРА!» 
«Возвращаться сюда вновь и вновь заставляет моя любовь к России. 
Это чувство вспыхнуло ещё в 1983 году. Дело в том, что у нас с русскими 
есть нечто общее. Думаю, это страсть к музыке. Каждый раз российский 
зритель дарит такой фантастический заряд любви! Также мне нравится 
наблюдать, как растёт, взрослеет и изменяется Россия…»

В начале 80-х годов советская фирма грамзаписи «Мелодия» выпу-
стила лицензионную пластинку группы «SPACE». А в 1983 году по линии 
Госконцерта СССР прошёл и первый тур популярной группы по трём 
городам Советского Союза. Гастроли начались в Москве, где француз-
ские музыканты выступали с 21 по 28 июня в спорткомплексе «Олим-
пийский». Затем последовали концерты в Ленинграде (с 1 по 5 июля, 
спортивно-концертный комплекс имени В.И. Ленина). Ну и завершал 
это турне город-герой Киев. Там «SPACE» «зажигали» с 8 по 14 июля. Эта 
феноменальная серия концертов собрала в общей сложности более 300 
тысяч зрителей!

Дидье Маруани вообще стал первым в истории иностранным арти-
стом, кому разрешили выступать на Красной площади в Москве. Это 
шоу состоялось 21 июня 1992 года и собрало более 300 000 зрителей. 
Причём это событие случилось задолго до исторического выступления 
там экс-битла Пола Маккартни 24 мая 2003 года. 

«Семь месяцев мы пробивали это мероприятие, – вспоминает Маэ-
стро Маруани. – Семь месяцев сложнейших переговоров (в том числе с 
мэром Москвы и Правительством России – прим. авт.) Мне рассказали 
о московском концерте Элтона Джона, когда половина билетов доста-
лась номенклатуре и партийным боссам. Я сразу же заявил, что не даю 
представления для политчиновников. Зато готов выступить на Красной 
площади, чтобы меня могли услышать все желающие. На меня посмо-
трели как на сумасшедшего. «Месье Маруани, Вы что, с луны свалились? 
Вы, возможно, не знаете, что у нас на Красной площади Мавзолей с те-
лом великого вождя Ленина. Если хотите, мы Вам откроем любую дру-
гую концертную площадку. Мы легко можем предоставить Вам спорт-
комплекс «Олимпийский»…» В процессе переговоров возник ещё один 
спорный вопрос. Нам хотели запретить использование концертных 
лазеров. Местные «специалисты» почему-то посчитали их мощным и 
опасным оружием (смеётся). Пришлось пригласить делегацию вашего 
посольства в Париже на тамошнюю ночную дискотеку, чтобы продемон-
стрировать, что лазер – это не более чем устройство для световых эффек-
тов. Но зато как нас принимала российская публика! Какие овации нам 
устраивали! Столько уже лет прошло, а я всё отлично помню. Потому 
что считаю этот концерт на Красной площади лучшим за всю историю 
группы «SPACE»!…»

В начале XXI века увидел свет очередной альбом Дидье Маруани 
«SYMPHONIC SPACE DREAM»/«Симфоническая космическая мечта», в 
котором он исполнил свою давнюю мечту, соединив в единое полотно 
электронную музыку и звучание симфонического оркестра. Во время 
этой записи французу помогали 150 музыкантов Санкт-Петербургского 
симфонического оркестра. В 2006 году легендарный артист прибыл в 
Москву с программой, посвящённой 30-летию группы «SPACE». Концерт 
состоялся апрельским вечером в Государственном Кремлевском дворце. 
На это крайне важное для него мероприятие Дидье привёз с собой жену 
Риму и двух младших сыновей: Рафаэля и Кристофера. 

В честь 50-летия полёта Юрия Гагарина 12 апреля 2011 года Дидье Ма-
руани со своей группой «SPACE» выступил в Звёздном городке. Музы-
канты исполнили там все свои космические хиты. В качестве специаль-
ного гостя праздник посетил первый французский космонавт Жан-Лу 
Кретьен. А 13 апреля прошёл ещё один концерт, посвящённый славной 
гагаринской дате, – в Государственном Кремлевском дворце. И именно 
там состоялась мировая премьера песни «Гагарин, УРА!», написанной 
Маруани специально к 50-летию первого полёта человека в космос. 

И вообще концерты французской звезды в России всегда пользо-
вались неизменным успехом. Но особенно хотелось бы отметить его 
фантастическое шоу в Лужниках 29 июня 2013 года, во время которого 
состоялся прямой телемост с Международной космической станцией. 
В качестве подарка к тогдашнему 60-летию Дидье Маруани ему прямо 
с МКС один из наших космонавтов живьём сыграл импровизацию на 
тему одного из хитов юбиляра. Дидье чуть не прослезился: «Я в полном 
восторге. Это прекрасный подарок, который мне послали прямо из кос-
моса с расстояния 400 км от Земли! Очень тронут и мне кажется, что 
сейчас даже заплачу. Спасибо ребятам и агентству «Роскосмос»!» 

Сейчас Маруани признаётся, что его личная мечта о полёте в космос 
пока так и остаётся несбыточной. «Мне говорят, что я слишком высок 
ростом, чтобы быть космонавтом. Скорее всего, у меня не получится сле-
тать профессионально, но зато теперь уже производятся коммерческие 
туристические полёты на орбиту. Поэтому я всё же надеюсь осуществить 
свою детскую мечту», – подытожил Маэстро Маруани. 

Дидье Маруани и Анатолий Семёнов

звёздные встречи86    l    
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Основу компании в 1993 году составили пятеро выходцев из ракетно-косми-
ческой отрасли. Руководителем стал Сергей Фёдорович Плешивцев, за плечами 
которого был опыт заместителя руководителя отдела конструкторского бюро.

Началом всему послужило простое объявление в одной из федеральных 
газет, о том, что московская компания «КонсультантПлюс» ищет региональ-
ных представителей по распространению информационных систем Кон-
сультантПлюс. Выяснив, что это за системы, начинающие бизнесмены по-
няли, что это соответствует их представлениям о будущем бизнесе и самое 
главное, не требует крупных капиталовложений. Получили первые дискеты 
с системами КонсультантПлюс из Москвы, и работа закипела. Сейчас об 
этом можно вспоминать с улыбкой, но дискеты с записью правовых и бух-
галтерских баз передавались из Москвы с проводницами. А то, что группа 
энтузиастов не ошиблась в выборе бизнеса, стало ясно лишь через несколь-
ко лет напряжённой работы.

В самом начале своей деятельности компания столкнулась с множе-
ством трудностей. Это и нестабильная обстановка в стране, и отсутствие 
опыта продаж у бывших инженеров, и то, что несовершенную на тот мо-
мент компьютерную технику едва начали закупать крупные организации, 
ведь потенциальные клиенты в то время пользовались тем, что было пред-
ставлено в печатном виде. Кодексы, вырезки из центральных газет с поста-
новлениями правительства и т.п. Это было привычно – взять в руки книгу, 
найти нужный параграф, сделать выписку. А тут клавиатура, какие-то буквы 
высвечиваются на экране. Всеобщая компьютерная грамотность на тот мо-
мент была делом будущего, и сделать первый шаг в цифровое пространство 
было не так-то просто.

Для компании главной ценностью являются люди, увлечённые своим де-
лом, сложившаяся годами команда. Многие сотрудники работают в компа-
нии 15 лет и более. Люди приходили и приходят из разных сфер, но костяк 
фирмы составили те, кто так или иначе был связан с ракетной техникой. Опыт 
и наработки прошлых лет, плюс привлечение новых сотрудников, примене-
ние современных IT-решений и подходов к управлению компанией, взаимо-
действию с клиентами – секрет устойчивости фирмы. 

Компания «Дельта-ин-
форм» появилась на 
рынке Самарской об-
ласти в 1993 году. Начи-
налось всё с небольшо-
го помещения, одного 
компьютера на пятерых 
энтузиастов и пары де-
сятков клиентов в на-
чале 90-х. Совсем скоро 
компания выросла до 
коллектива в 100 чело-
век, двух офисов в цен-
тре города и обширной 
базы клиентов, среди 
которых губернские 
и городские структу-
ры всех ветвей власти, 
крупнейшие предприя-
тия Самарской области, 
предприятия среднего  
и малого бизнеса.

Сергей Фёдорович так охарактеризовал три главных пре-
имущества компании «Дельта-информ», как работодателя:

• сложившаяся команда
• наработанные годами традиции и деловая репутация
• собственные уникальные технологии работы с клиентами
За 30 лет «Дельта-информ» завоевала репутацию надёжно-

го и компетентного партнёра. Более того, компания является 
единственным разработчиком справочно-правовой системы 
«Самарский выпуск» и отвечает за наполнение системы до-
кументами самарского законодательства, количество которых 
превысило 100 000. В них, по сути, отражена история правово-
го становления Самарского региона.

На сегодняшний день система КонсультантПлюс – самая 
полная правовая база среди коммерческих справочно-право-
вых систем в России. Количество документов в системе Кон-
сультантПлюс превысило 200 миллионов.

«Дельта-информ» является одним из крупнейших регио-
нальных информационных центров, работает по Самаре и 
всей Самарской области и входит в ТОП центров Консуль-
тантПлюс в стране.

Если вы никогда не пользовались системой Консультант-
Плюс, в «Дельта-информ» вы всегда можете подключить бес-
платный пробный доступ и протестировать все её возможности. 
Сделать это можно на сайте компании  http://www.delta-i.ru.

Цель компании – дать клиентам 
удобный инструмент для решения 
различных бизнес задач

270-23-26
www.delta-i.ru

30 ЛЕТ РАБОТАЕМ ДЛЯ КЛИЕНТОВ

ООО НКФ «Дельта-информ» 
помогает эффективно решать задачи 

организаций и бизнеса




